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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
os grupos inversores destina-
ron el año pasado más de 23 
millones de euros a la compra 
y reforma de hoteles en Sevi-

lla. La ciudad está en todos los planes 
de expansión de las cadenas turísti-
cas que siguen anunciando nuevas 
aperturas. El año pasado fueron seis, 
entre adquisiciones y cambios de ti-
tularidad, como destaca la consulto-
ra Colliers en su informe anual. La evo-
lución ha sido positiva en este último 
ejercicio, manteniendo un nivel simi-
lar al del anterior y consolidando así 
el crecimiento sostenido  

Una de las operaciones más desta-
cadas fue la venta al grupo Atom Ho-
teles del AC Ciudad de Sevilla, situa-
do en un edificio de estilo regionalis-
ta en la avenida Manuel Siurot. Esta 
transacción, que se cerró a mediados 
de diciembre, estuvo valorada en 7,5 
millones de euros, como indica el in-
forme. «Es relevante señalar que, a pe-
sar del cambio de manos, el estableci-
miento de cuatro estrellas seguirá ope-
rando bajo la enseña AC Hoteles, pero 
ahora como propiedad de una empre-
sa familiar», aclara. 

Fue también a finales de año cuan-
do Insur se hizo con el edificio de ofi-
cinas de Endesa de la avenida Diego 
Martínez Barrios para levantar un ho-
tel, como adelantó ABC. Esta antigua 
sede de la empresa energética estaba 
en desuso desde la reforma que la com-
pañía hizo en sus instalaciones de la 
avenida de la Borbolla y por eso deci-
dió venderla. El comprador ha sido la 
promotora sevillana, que ha creado 
una joint venture para embarcarse en 
este proyecto. El análisis de Colliers 
aclara que la participación está distri-
buida de la siguiente manera: un 35% 
corresponde a la inmobiliaria, otro 48% 
lo han asumido empresarios locales y 

el 17% restante pertenece a la familia 
Hernández Callejas. La parcela dispo-
ne de una superficie de 3.255 metros 
cuadrados y una edificabilidad de 8.685 
metros que se destinará a este desa-
rrollo hotelero.  

Este será el segundo hotel en la zona 
tras el NH Collection situado en la mis-
ma acera sólo unos números más aba-
jo. Esta tendencia empieza a crecer en 
la ciudad con una salida de la inver-
sión del casco histórico donde el sue-
lo empieza a agotarse, para apostar 
por otras zonas céntricas que ofrez-
can más posibilidades como es el caso 
de Nervión y Triana.  

Otra de las operaciones que se ce-
rró el año pasado y que suma a este 
balance es la adquisición del comple-
jo de apartamentos Sercotel Sevilla 
Guadalquivir Suites en el barrio de San 
Lorenzo por parte de una ‘family offi-
ce’ valenciana, aunque Sercotel Hotel 
Group, que explota el alojamiento des-
de octubre pasado, mantendrá su con-
trato en alquiler. Sin salir del Casco 
Histórico también se registra otra tran-
sacción, la del grupo Salomon 1965 que 
ha adquirido el hostal Atenas de dos 
estrellas y 26 habitaciones. El aloja-
miento se encuentra muy cerca de la 
Casa Pilatos y está siendo remodela-
do por completo. La reapertura está 
programada para el primer trimestre 
de 2024. 

El último caso que ha tenido cono-
cimiento la consultora Colliers es la 
compra por parte del grupo Meridia 
Capital Partners de un suelo en Dos 
Hermanas para desarrollar un hotel 
de 87 habitaciones de la categoría 
‘budget’. Este término es utilizado por 
el sector para identificar los alojamien-
tos económicos. El establecimiento se 
situará cerca del nuevo palacio de con-
gresos de la ciudad nazarena que está 
en plena construcción.  

Laura Hernando, directiva de Co-
lliers explica a ABC que «tanto el nú-

mero de hoteles transaccionados como 
el volumen de inversión hotelera re-
gistrado en Sevilla en 2023, se sitúa en 
la media de un ejercicio normalizado, 
es decir, en torno al 2% del volumen 
total nacional si excluimos años ex-
cepcionales, como el 2018, cuando al-
canzó una inversión récord de 196 mi-
llones de euros o años de extraordina-
ria dificultad, como el 2020 en el que 
los volúmenes fueron muy bajos». 

«La actividad dinámica en las tran-
sacciones y la persistencia en la inver-
sión de activos hoteleros subrayan la 
robustez del mercado hotelero en la 
provincia de Sevilla. Desde Colliers es-
tamos convencidos de que, gracias a 
los buenos datos cosechados en tér-
minos turísticos, así como a la proyec-
ción, cada vez más internacional de la 
ciudad, la capital andaluza continua-
rá atrayendo el interés de los inverso-
res», incide.  

De cara a 2024 se espera que la cifra 
sea mucho mayor por el anuncio de 
nuevas aperturas como la del antiguo 
Occidental bajo la enseña Only You que 
será de cinco estrellas. La reinaugura-
ción está anunciada para febrero. Otros 
proyectos recibirán el impulso defini-
tivo. Es el caso de Altadis, cuyo promo-
tor ya ha comenzado la construcción 
del hotel y termina de cerrar el asun-
to de la pasarela peatonal. El segundo 
será el convento de San Agustín, que 
explotará la cadena IHG y que mueve 
una inversión de 30 millones. 

La inversión 
hotelera superó 
los 23 millones 
el año pasado

∑ La ciudad se consolida como un 
destino prioritario para los grupos 
turísticos que amplían su presencia 

∑ Para 2024 se espera un incremento con 
varias aperturas y el impulso a 
proyectos como Altadis y San Agustín

7,5 
millones de euros ha costado al 
grupo familiar Atom Hoteles la 
compra del AC Ciudad de Sevilla 
de la calle Manuel Siurot. La 
operación se cerró en diciembre.  

10,6 
millones de euros ha supuesto la 
adquisición de las antiguas 
oficinas de Endesa en Diego 
Martínez Barrios al grupo Insur 
y varios socios para levantar un 
hotel. A ello se sumará el coste 
de la construcción.  

30 
millones de euros es la inversión 
que el promotor del convento de 
San Agustín está llevando a cabo 
para convertir el convento del 
siglo XIII en un hotel. Otras 
inversiones relevantes son el de 
la Gavidia, que supone más de 20 
millones entre la compra del 
inmueble y la obra, y más de 70 
millones el de Altadis. 

LAS OPERACIONES MÁS 
RELEVANTES

Un turistas con su 

maleta junto a la 

Catedral.  // VÍCTOR 

RODRÍGUEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/01/2024

 España

 34 592 EUR (37,756 USD)

 138,67 cm² (22,2%)

 2651 EUR (2893 USD) 

E
l sector turístico sevi-

llano ha alcanzado un 

grado de madurez y 

estabilidad al nivel de los 

grandes destinos urbanos 

como Madrid y Barcelona. 

Lo indica la buena evolución 

de la inversión hotelera, que 

sigue al alza. Este año desem-

barcan nuevas cadenas que 

nunca antes habían tenido 

presencia como Hyatt o IHG 

y se dará el impulso defini-

tivo a los proyectos emble-

máticos de Altadis y la Gavi-

dia. De momento el sector 

hotelero no conoce crisis. 

Madurez

ADRIANO
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MANUEL LUNA  

SEVILLA 

Emasesa ha bonificado la tarifa de 

más de 6.000 familia durante 2023. 

Se trata de casi un 10 por ciento más 

que el año anterior y con un presu-

puesto de más de 682.000 euros. En 

concreto, durante el año pasado, el 

importe total de las bonificaciones 
fue de 682.830 euros para un total de 

6.416 familias. Hasta el cierre del año 

que finalizó hace apenas 20 días, se 

habían recibido más de 7.151 solicitu-

des, incorporando a 2.205 familias 

que no fueron beneficiarias respecto 

a 2022, lo que supone un 31% más del 

presupuesto, según los datos aporta-

dos a ABC por el Ayuntamiento.  

Durante 2023, del total de los 6.416 

hogares que recibieron ayudas con la 

tarifa social, el 99 por ciento se ha 

gestionado desde los servicios de aten-

ción al usuario de la empresa metro-

politana de aguas, mientras que 52 

solicitudes tuvieron origen en servi-

cios sociales municipales. 

Cabe recordar que la tarifa social 

de Emasesa comprende una serie de 

bonificaciones que pretenden garan-

tizar el derecho humano al agua en-

tre los colectivos más desfavorecidos. 

En la actualidad, cubre un consumo 

de hasta 110 litros por persona y día, 

estableciendo dos niveles de descuen-

to en función de los rendimientos ín-

tegros conjuntos de las personas em-

padronadas en la misma vivienda, de-

biendo abonar los consumos que 

superen de esa cantidad. 

Es decir, se aplica una bonificación 

del 50 por ciento en el caso de fami-

lias en situación de vulnerabilidad y 

un 100 por 100 en caso de vulnerabi-

lidad severa o en situación de riesgo 

de exclusión social acreditada por los 
Servicios Sociales Municipales. «Las 

cuotas fijas de los servicios de abas-

tecimiento y saneamiento, las cuotas 

de contratación y reconexiones están 

igualmente bonificadas», explican 

desde el Consistorio. 

La tarifa social entró en vigor en 

mayo de 2020 en plena pandemia del 

coronavirus y permite a los usuarios 

que cumplen las condiciones estable-

cidas beneficiarse de bonificaciones 

del 50 por ciento o del 100 por ciento 

teniendo en cuenta los niveles de con-

sumo per cápita y niveles de renta. 

Con su puesta en funcionamiento, 

Emasesa pretendía aplicar una tari-

fa asequible para familias con ingre-

sos reducidos, de tal modo que la ayu-

da fuera mayor cuanto menor los in-

gresos. De igual manera, se buscaba 

incentivar un consumo responsable 

e implantar un sistema con garantía 

jurídica que está regulado en la orde-

nanza y que descargase a los servi-

cios municipales de los trámites ade-

más agilizar este procedimiento para 

los solicitantes.  

Sistema anterior 

En el sistema anterior que se desa-

rrolló entre 2016 y 2019, la ayuda con-

cedida por Emasesa era independien-

te del nivel de consumo. Sin embar-

go, pronto se puso de manifiesto que 

el 36 por ciento de las familias sevi-

llanas habían incrementado la inefi-
ciencia de sus consumos, estando por 

encima de los 164 litros por habitan-

te y día cuando ya aparecían los pri-

meros signos de sequía.  

Desde el año 2020, con la tarifa so-

cial se ha conseguido que el consumo 

realizado por los usuarios bonificados 

se reduzca a 117 litros por habitante y 

día y se acerque cada vez más a la me-

dia doméstica que en la actualidad, se 

sitúa en 105 litros por habitante y día. 

En el sistema anterior, el 100 por 

100 de las solicitudes se iniciaban tras 

la evaluación que desde los servicios 

sociales municipales se hacía de las 

familias. En 2019, último año comple-

to de dicho sistema, fueron benefi-

ciarias 3.428 familias.  

Estas ayudas han aumentado en un 

escenario de una pertinaz sequía que 

se lleva arrastrando desde hace más 

de un año y con la vista puesta en los 

planes que está manejando la empre-

sa metropolitana de aguas como una 

bajada la presión de agua en la prima-

vera si la tendencia no cambia y co-

mienza a llover durante el final de ene-

ro y principios de febrero, como anun-

ció el alcalde, José Luis Sanz, hace sólo 

unos días. 

Por otro lado, hay que tener en 

cuenta los avisos que dio la semana 

pasada el presidente de la Junta de 

Andalucía Juanma Moreno sobre cor-

tes de agua el verano en ciudades 

como Sevilla, Córdoba o Málaga si no 
caían suficientes precipitaciones. 

Emasesa bonifica la tarifa de más 
de 6.000 familias vulnerables

∑ Se trata de casi un 10 % 
más que el año anterior 
y con un coste total de 
682.000 euros 

Los hogares bonificados tienen que presentar un bajo nivel de renta y hacer un consumo responsable  // ABC

Estas ayudas de la empresa 
metropolitana de aguas 
suponen un 31 por ciento 
más de presupuesto con 
respecto a 2022 
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E. M. 

SEVILLA 

La apretada agenda que lleva el Ayun-
tamiento de Sevilla a la Feria Inter-
nacional del Turismo (Fitur) que co-
mienza hoy incluyen citas que, a prio-
ri, poco tienen que ver con esta 
actividad. Entre ellas hay está la fir-
ma de dos acuerdos que servirán para 
potenciar el Parque Tecnológico Car-
tuja, que aspira a convertirse en un 
nuevo enclave turístico, pero todavía 
está lejos de eso.  

La primera será con Endesa para 
valorar la situación del proyecto eCity, 
al que le queda sólo un año para con-
vertir el recinto en una isla autosos-
tenible. Entre los acuerdos que se van 
a plantear a la compañía, según la 
agenda municipal, está que la ciudad 
sea la sede de todos los proyectos de 
este tipo que se vayan a desarrollar, 
como es el caso de la eCity Málaga, 
también en plena construcción.  

La segunda cita es con Telefónica, 
a la que se pedirá dar un impulso a 
la aceleradora de empresas que tie-
ne en el parque tecnológico sevilla-
no denominada El Cubo. El espacio 
cumplirá este año su primera déca-
da de vida y el Consistorio quiere re-
lanzarlo junto a la compañía de tele-
comunicaciones.  

Aunque ninguna de las dos se ce-
lebrará en el recinto ferial, sí se ha 
querido hacerlas coincidir con Fitur. 
Ya en el nuevo stand de Sevilla, que 
estará situado entre los pabellones 
siete y nueve de Ifema, se han previs-
to otros encuentros con representan-
tes de Aena para ver las nuevas opor-
tunidades de conectividad aérea y 

con las aerolíneas Ryanair, Royal Air 
Maron, Easyjet y Vueling para anali-
zar nuevas rutas que se puedan crear, 
además de acuerdos de promoción.  

Los representantes de La Liga pa-
sarán igualmente por esta «embaja-
da» que Sevilla abre por primera vez 
en Fitur fuera del paraguas de Turis-
mo Andaluz. Este encuentro se cele-
brará el miércoles con el fin de abor-
dar el plan de actuación y colabora-
ción en eventos relacionados con el 
fútbol. La ciudad se volverá a postu-
lar como sede para partidos de rele-

vancia nacional e internacional como 
los disputados estos últimos años. 
También se informará de los nuevos 
proyectos de los estadios que suben 
el nivel de las infraestructuras de-
portivas.  

Otro de los encuentros destacados 
será con Turespaña para la organi-
zación del congreso Routes Europe, 
2025, el mayor foro de aerolíneas, que 
se celebrará en la capital andaluza. 
No ha sido sencilla la tarea para cap-
tar este congreso que se confirmó 
hace dos meses en otra feria turísti-
ca, la de World Travel Market de Lon-
dres. De esa reunión debe salir la co-
laboración económica que aportará 
Turespaña. Y finalmente se hará un 
avance de la programación de la Bie-
nal de Flamenco, que será uno de los 
productos estrellas que la ciudad lle-
va a Fitur. 

Los proyectos de la Cartuja serán 
protagonistas en la agenda de Fitur

∑ El Ayuntamiento 
firmará acuerdos con 
Endesa y Telefónica 
en la feria turística

El Ayuntamiento se 
sentará con cuatro 
aerolíneas para acordar 
nuevas rutas y acciones de 
promoción del destino

Acto de presentación de Fitur en la Fábrica de Artillería  // RAÚL DOBLADO
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

E
l porcentaje del presupuesto 
que la Junta de Andalucía des-
tina a los conciertos privados 
en el ámbito sanitario es el 

más bajo de la última década y media. 
Esa fue la lapidaria declaración con la 
que la consejera titular, Catalina Gar-
cía, quiso desmontar el reiterado dis-
curso de la oposición en una de sus in-
tervenciones más recientes, en la que 
situó en un 3,92 por ciento la propor-
ción económica que irá a centros pri-
vados durante 2024. 

No hay que perder de vista que, en 
la compleja situación actual de abiga-
rradas listas de espera quirúrgica y 
de consultas y de carencia de profe-
sionales médicos —en especial en 
Atención Primaria—, una de las críti-
cas más recurrentes al Ejecutivo re-
gional es precisamente la de los con-
ciertos.  

Las principales facciones sindica-
les en la región (CCOO, UGT, SMA y 
Satse) afeaban a finales de año que la 
privada recibiera 734 millones por rea-
lizar pruebas y operaciones a los an-
daluces cuando a su juicio el servicio 
público «agoniza» y «se recorta drás-
ticamente». El secretario general del 
PSOE-A, Juan Espadas, aseguraba que 
el plan de Juanma Moreno era «priva-
tizar la sanidad pública andaluza», di-
rectamente.  

Sin embargo, esta fórmula no es nin-
guna novedad. En el territorio anda-
luz lleva funcionando más de 20 años 
para brindar asistencia sanitaria -de 
urgencia o no- en territorios donde por 
su configuración no se lograría el com-
promiso de garantías que apuntala el 
sistema sanitario o donde la alterna-
tiva que quedaría al andaluz sería cos-
tearse el servicio.  

Fuentes de la Junta aseguran que 
ese 3,92 por ciento es la proporción 
más baja del presupuesto que una 
Consejería de Salud (en los diversos 
nombres que ha adoptado en todos 
estos años) ha destinado a concier-

tos privados en los últimos tres lus-
tros. Es más, aseguran que no han 
«encontrado cifras inferiores antes 
de 2010», lo que daría pie a pensar 
que es el porcentaje más bajo de to-
dos los registrados. Al mando ha lle-
gado a haber, en este tiempo de aná-
lisis, hasta cuatro consejeros socia-
listas (María Jesús Montero, María 
José Sánchez Rubio, Aquilino Alonso 
y Marina Álvarez Benito), cuatro for-
mas de encauzar la cuestión sanita-
ria, además de la de Jesús Aguirre (ya 
en la era popular) y la actual tenen-
cia de Catalina García. 

Por poner un ejemplo, en 2010 se 
anclaba en un 4,58 por ciento, dato si-
milar al de los años sucesivos y que se 
disparó al 5,05% en 2014. Desde enton-
ces, y hasta el inicio del Ejecutivo de 
Moreno, la proporción fue bajando a 
razón de décimas o centésimas de una 
temporada a otra.  

Como principales puntos de aná-
lisis, dos fechas: 2018 y 2023. El últi-
mo tramo socialista en la Junta con-
tó con un 4,18% de las cuentas de Sa-
lud dedicado a conciertos sanitarios, 
que se redujo al 3,98 por ciento en el 

primer presupuesto popular en An-
dalucía.  

Por otro, el pasado 2023 el tanto por 
ciento de financiación a la privada fue 
4,03, por lo que el dato que ahora está 
sobre la mesa y que regirá el recién es-
trenado año es claramente más bajo 
que el del momento en que se tensó 
más la cuerda a nivel ciudadano, cuan-
do trascendió que 203.375 personas 
esperaban para ser intervenidas en 
hospitales comunitarios, y que los cen-
tros privados recibían una importan-
te partida económica como una de las 
soluciones para agilizar.  

Es importante considerar que en 
este último arco temporal (2018-2023) 
el sistema de salud tuvo que afrontar 
las dificultades de atención sanitaria 
sobrevenidas por la pandemia, cuya 
resaca también pudo marcar el presu-
puesto de 2022 (5,02%). 

El pleito con Pascual 
No obstante, ese año fue especialmen-
te significativo en cuestiones de he-
rencia política. Se parte de la base que 
la gestión sanitaria del PP en la Junta 
arrancó con contratos con la privada 
suscritos en la etapa previa y a los que 
en muchos casos aún quedaban años 
de vigencia, o que se han seguido pro-
rrogando precisamente por no haber 
alternativa pública.  

Uno de los más notorios es el que 
vincula al ente regional y a la cadena 
de hospitales Pascual, de gran implan-
tación en Cádiz.  

Esta empresa ponía a disposición 
de los andaluces cuatro centros de la 
provincia como el San Rafael, de la ca-
pital gaditana; el Virgen del Camino, 

de Sanlúcar de Barrameda; el Santa 
María del Puerto, del Puerto de Santa 
María; y el Virgen de las Montañas, en 
Villamartín; así como el Virgen de la 
Bella, de Lepe. 

El último concierto con Pascual (an-
teriormente se habían firmado otros 
contratos) tuvo como contrapartida 
407 millones de euros, los que cubrie-
ron el servicio de estos hospitales des-
de 2014 a 2017. Cualquier ciudadano 
podía acudir a ser tratado en los mis-
mos términos y condiciones de ‘gra-
tuidad’ que en un centro público. 

Sin embargo, la entonces Junta de 
Susana Díaz no había establecido nin-
gún contrato, pese a haber destinado 
estos cientos de millones de euros por 
un servicio sanitario que en efecto se 
siguió prestando entre el 1 de noviem-
bre de 2015 y el 8 de junio de 2017. Al 
no haber un documento oficial, la em-
presa reclamó posteriormente 256 mi-
llones de euros al Gobierno andaluz, 
so pena de llevarlo a juicio, por servi-
cios complementarios y demandas 
pendientes. 

Finalmente, y ya con el PP entre las 
filas del Ejecutivo regional, la cuantía 

El PSOE usó más parte 
del presupuesto de Salud 
para la privada que el PP
∑ En los últimos 15 años los fondos para 

sufragar estos acuerdos con la sanidad 
privada superaron el 3,92% de 2024 

∑ Andalucía es la tercera región que 
dedica menos parte del presupuesto 
autonómico a conciertos sanitarios

Porcentajes del 

presupuesto de Salud

destinado a conciertos

en Andalucía

Fuente: Consejería de Salud. Junta de Andalucía

Además de las necesarias 
infraestructuras y equipamien-
to, la gran carencia que obliga a 
las administraciones a tirar de la 
fórmula del concierto sanitario 
es la carencia de facultativos. 

En una reciente participación 
en el Foro Salud organizado por 
Nueva Economía Fórum y 
Bidafarma, la consejera de Salud 
Catalina García recordaba la 
«insistencia» de las distintas 
autonomías hacia el Ministerio 
de Sanidad para «aumentar las 
plazas MIR» y que se pudieran 
«acreditar nuevas unidades 
docentes» previa relajación de 
los criterios. 

«A la última convocatoria de 
MIR se presentaron 12.000 
candidatos, de los cuales sólo 
obtuvieron plaza 8.000. Es decir, 
en plena situación de crisis en 
las plantillas sanitarias de todo 
el país, el Ministerio decidió 
dejar fuera a 4.000 médicos sin 
la posibilidad de formarse», 
espetó García.   

En cualquier caso, asegura 
que «hemos logrado aumentar 
en 25.000 profesionales la 
plantilla del SAS», y que incluso 
han hecho crecer «un 14% de 
media sus retribuciones», 
gracias a tres acuerdos en Mesa 
Sectorial por 330 millones.

El trasfondo de las plazas MIR frente a 
la necesidad de conciertos
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se negoció en 121 millones (más otros 

cinco de intereses de demora), con los 

que se evitó el paso por los tribunales 

y que inflaron en consecuencia el tan-

to por ciento destinado a los concier-

tos sanitarios previstos en 2022. 

Actualmente se sigue mantenien-

do el servicio en estos centros de Pas-
cual puesto que no existen hospitales 

del SAS para cubrir las necesidades 

comarcales. Así será, como mínimo, 

hasta 2027.  

Es el período que cubren los 771 mi-

llones de euros del contrato que ac-

tualmente sí que está en vigor (desde 

marzo de 2022). 

Cabe destacar que en Málaga tam-

bién había un hospital Pascual en con-

cierto con la Junta que cerró en 2018 

y que ha terminado por ser absorbido 

y reconvertido en uno de gestión ple-

namente pública.  

Su puesta en funcionamiento se pre-

vé para este 2024 (aunque ha pasado 

por varios retrasos) y añadirá unas 200 

camas que ocuparán principalmente 

enfermos de media y larga estancia, 

en cuidados paliativos o que precisen 

asistencia sociosanitaria. 

Es uno de los proyectos a corto plazo 

que maneja la Junta, que abre un pe-

ríodo donde el gasto social se lleva una 

partida «sin precedentes». 

Presupuesto y PIB al alza 

Dentro de este bloque se inserta toda 

la cuestión sanitaria, a la que se ha do-
tado de 14.246 millones de euros para 

este enero y los once meses que están 

por venir. 

De esta forma, de cada cien euros 

que emplea el gobierno regional, 30,47 

van a parar a necesidades vinculadas 

con la salud o con el consumo, la otra 

pata de la doble Consejería.  

Entrando en detalle, 13.893 millo-

nes son los destinados a sufragar el 

Servicio Andaluz de Salud (en este 

punto es donde se integrarían los con-

ciertos con la privada), una cantidad 

que surge de insuflar unos 400 millo-

nes de euros más a las cuentas ante-

riores en Sanidad. 

En el caso concreto de la Atención 

Primaria son 23,1 millones de euros 

los que mejora la partida respecto a 

2023, hasta el punto de llegar al 36 por 

ciento (4.976 millones) del presupues-

to del SAS. El reto asimilado en el Pac-

to de Atención Primaria era alcanzar 

y, en el mejor de los casos, superar el 

25 por ciento, lo que se ha logrado con 
holgura. 

De hecho, las cuentas relativas a Sa-

lud son sensiblemente superiores a las 

del año recién concluido (un tres por 

ciento menos) pero sobre todo se des-

tacan al compararlas con las del sim-

bólico 2018, por aquello del cambio de 

signo político. El actual presupuesto 

es un 44,7 más alto. 

En ese sentido, desde la Junta de 

Andalucía se saca pecho al comparar 

el 7,5 por ciento del Producto Interior 

Bruto (PIB) que se destinará durante 

2024 a lo sanitario en las ocho provin-

cias —y que califican como «cota his-

tórica»— con el 6,7% que anunció Pe-

dro Sánchez a nivel nacional en el plan 

presupuestario enviado a Bruselas a 

mediados del pasado mes de octubre.  

En una vuelta a todos es-

tos datos, hay sectores que 

Profesionales sanitarios en un 

hospital  // ABC

∑∑∑

4,58% 4,58%4,60%
4,83%

5,05%

4,46% 4,24% 4,22% 4,15%4,19%

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024

3,98%
3,92%

4,08% 4,03%

5,02%

Alejado del pico 

En 2014 la proporción para  
conciertos fue del 5,05, cota  
casi replicada en 2022 por 
el pago de una deuda previa 

Una vieja fórmula 

El ‘comodín’ de la privada 
es un servicio al que la 
Junta lleva acudiendo 
desde hace más de 20 años 

Nuevas infraestructuras 

En la legislatura y media de  
Moreno se han añadido 52 
centros sanitarios, de los 
cuales siete son hospitales 

Salud mental 

La atención diferenciada 
de adultos y menores en 
hospitalización ya está 
presente en seis provincias

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/01/2024

 España

 49 156 EUR (53,651 USD)

 112,62 cm² (18,1%)

 2288 EUR (2497 USD) 

defienden que el montan-

te que recibirá la sanidad 

privada en concepto de conciertos 

sanitarios será mayor porque toda 

la partida consignada a Salud es 

mayor. Si bien es cierto, el mensaje 

que trasciende desde el Ejecutivo 

regional es que también suben, y 

mucho, los posibles destinados a la 

pública, y que el reparto se hace sin 

perder nunca de vista esa máxima, 

por eso se afina en reducir cada vez 

más la proporción que sufraga los 

conciertos con estas empresas.  

Es más, en una comparativa con 

el resto de comunidades autóno-

mas, Andalucía es la tercera que me-

nos destina a servicios sanitarios 

suministrados por medios ajenos, 

sólo superada por La Rioja y Can-

tabria. 

 Toman de referencia el presu-

puesto global autonómico, del que 

la partida en conciertos andaluces 

es del 1,22%. Aunque desde la Con-
sejería de Salud también se hace 

hincapié en que la región es igual-

mente la tercera por debajo en lo 

que a gasto de sanidad en medios 

ajenos se refiere: 64,89 euros por 

habitante.  

Es más, desde la Junta se pone el 

foco en que las cuatro comunida-

des autónomas que más destinaron 

a medios ajenos en 2023 estuvieron 

gobernadas por formaciones polí-

ticas de izquierda en el momento 

en que prosperaron las cuentas.  

Era el caso de la Comunidad Va-

lenciana, el Principado de Asturias 

y Baleares (con regidores del PSOE) 

y Cataluña (ERC).  

Salud mental y alimentaria 
Por su parte, la consejera de Salud 

recuerda que en la legistatura —

casi— y media que lleva el equipo de 

Moreno al frente se han añadido «52 

infraestructuras» al Servicio Anda-

luz de Salud, de las cuales «siete son 

hospitales», con «2.000 millones de 

euros consignados a este respecto. 

Catalina García abunda en la am-

pliación del servicio de Salud Men-

tal que se ha llevado a cabo en toda 

la región, con «14,2 millones de eu-

ros invertidos desde 2019» y que ha 

permitido una «atención diferen-

ciada de adultos y menores en las 

unidades de hospitalización breve» 

que anteriormente «sólo existía en 
dos provincias, Jaén y Almería». Fal-

ta implantar esta diferenciación en 

Huelva y Córdoba, eso sí. 

Otro punto con el que la Conse-

jería quiere frenar el discurso del 

mimo a los conciertos es la apertu-

ra de las Unidades de Trastorno de 

la Conducta Alimentaria (TCA) en 

Granada y Málaga. «Con los gobier-

nos socialistas no existían y los pa-

cientes tenían que irse a otras 

CCAA», incide la consejera.  

Finalmente, y entre las próximas 

incorporaciones al SAS, figura un 

«Hospital de Día provincial para tra-

tar patologías derivadas del TCA 

con 20 plazas». Se insertará en el 

Muñoz Cariñanos, el antiguo Hos-

pital Militar de Sevilla.

∑∑∑

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 22/01/2024

 España

 28 657 EUR (31,277 USD)

 481,57 cm² (77,2%)

 7719 EUR (8425 USD) 

D
e un tiempo a esta parte hay 

un asunto algo enrevesado 

en Sevilla con un gigante de 

hierro como protagonista. 

La promotora del proyecto que reno-

vará la zona de Altadis, en Los Reme-

dios, plantea construir un puente des-

de la capilla de las Cigarreras hasta los 

jardines de San Telmo, pero la Comi-

sión Provincial de Patrimonio ha de-

sestimado varios formatos de dicha 

pasarela, aunque parece que el último, 
en línea recta, ha encajado mejor en 

el Ayuntamiento de Sevilla. El tiempo 

dirá en qué queda esta historia. 

 
La ciudad tiene la suerte de poseer 

puentes bellísimos y de ar-

quitectura singular, como 

el  de Isabel II, famoso por 

ser el hilo conector entre 

«Sevilla y Triana» y por el 

romanticismo francés de 

su diseño. Pero no todos 

ellos han corrido la misma 

suerte, el protagonista de 

nuestro serial lleva 27 años 

durmiendo el sueño de los 

justos en el Puerto. 

El puente de Alfonso XIII 

comenzó a construirse en 

el año 1920 con vistas a la 

Exposición Iberoamericana de 1929. 

La estructura de hierro se ubicó en la 

apertura de la corta de Tablada. El co-

nocido por los sevillanos como «de 

Hierro» o «de la Corta» se inauguró el 

6 de abril de 1926. Desde entonces, Se-

villa pudo presumir de pasarela aba-

tible y el ir y venir de buques se con-

virtió en un continúo.  

Tras la expansión de la ciudad con 

motivo de la segunda Exposición Uni-

versal, la del 92, nuestro protagonista 

se queda pequeño, y tras la construc-

ción del puente de las Delicias se vio 

abocado al cierre a vehículos en 1991 

y al completo en el 1996. Aunque la 

idea inicial fue desguazarlo y vender-

lo, en la ciudad se generó una polémi-

ca tal que al final el Ayuntamiento y la 

Junta reconocieron el valor cultural y 

histórico de la pasarela, incluyéndola 

en el catálogo de patrimonio andaluz. 

 En 1997 comenzó el desguace de su 

estructura, ya que dificultaba la nave-

gación fluvial y hasta el 2003 estuvo 
almacenado por piezas en el muelle 

de las Delicias esperando un lugar de-

finitivo para reposar para siempre 

como monumento histórico. Ese año 

fue de nuevo trasladado, contando con 

la dificultad y lo engorroso de la ope-

ración, a una parcela del puerto junto 

a la avenida de la Raza, en la dársena 

del Batán. Se dijo que iría a una zona 

arbolada donde se montaría para ha-

cerlo visitable, incluso llegó a hablar-

se de que se crearía una zona de ocio 

con un lago artificial. En 2020 la Au-

toridad Portuaria de Sevilla y la Con-

sejería de Cultura prometieron resca-

tarlo del olvido en que está sumido 

desde hace casi tres décadas, en la an-

tigua desembocadura del Guadaira, 

pero nada de eso ha sucedido.

 

El puente Alfonso XIII, también conocido como ‘de la Corta’ 
o ‘de hierro’, se construyó en los años veinte del siglo pasado. 
Hoy sigue abandonado en uno de los muelles del Puerto

La larga historia del puente 
itinerante de Sevilla
LAURA LIÑÁN 
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Construcción del 

puente Alfonso XIII 

en 1924 

Portada de ABC 

dedicada a su 

estreno   

Traslado por la 

Avenida de La Raza 

La inauguración 

se festejó en Sevilla 

con el paso del buque 

Buenos Aires

La silueta del puente de 
Hierro está inserta en la 
memoria sentimental de 
muchas generaciones de 
sevillanos del siglo XX
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

M
anuel Pimentel (1961) vive 

en el campo y es ingenie-

ro agrónomo de formación, 

además de doctor en De-

recho y diplomado en Alta Dirección 

de Empresas. Conocido en la esfera 

pública por su papel como ministro 

de Trabajo y Asuntos sociales duran-

te el gobierno de José María Aznar, 

ahora está a los mandos de Almuza-

ra, editorial en la que ha publicado ‘La 

venganza del campo’, libro en el que 

explica, a través de diferentes artícu-

los, su visión sobre los ataques al me-

dio rural, a los agricultores, y porqué 

la subida del precio de los alimentos 

es una «venganza bíblica». 

Su voz discordante, y su apoyo a 

unos agricultores que viven un mo-

mento crítico, le ha valido el recono-

cimiento del propio sector agrario. 

De hecho, mañana le será entregada 

la Distinción de Honor por parte de 

Asaja Sevilla y el Instituto de Cues-

tiones Agrarias y Medioambientales 

(ICAM), que celebrarán la décima edi-

ción de este premio en la capital his-

palense.   

—Debe ser satisfactorio que sea el 
propio campo el que reconozca su 
defensa del medio rural, ¿se ha en-
contrado mucho apoyo en el sector 
tras la publicación del libro? 
—Sí, lo cierto es que estoy muy agra-

decido por este galardón, que además 

está impulsado por Asaja y el ICAM, 

organismo con mucho prestigio que 

lleva años investigando las dinámi-

cas agrarias y de la alimentación. Ade-

más, significa que estamos en un pro-

ceso de cambio. Como sociedad, nun-

ca nos hemos preocupado por los 

agricultores, y ahora es cuando las 

familias han empezado a darse cuen-

ta de que el precio de los alimentos 

sube y les pesa la cesta de la compra. 

—El campo andaluz lleva años mo-
vilizándose, unas protestas que obli-
gó a parar la pandemia. Ahora han 

vuelto en Alemania y otros países 
europeos. Sin embargo, han sido los 
precios los que han hecho reaccio-
nar a la gente.  
—Esa es la tesis que explico en «La 

venganza del campo». Tú puedes cas-

tigar al campo, pero al final, se ven-

gará como ha hecho siempre, produ-

ciendo menos alimentos y, por ende, 

provocando que estos suban de pre-

cio. Venimos de un periodo en el que 

el precio de la alimentación ha sido 

muy bajo, no se le ha dado importan-

cia, como si los alimentos aparecie-

sen en el supermercado por genera-

ción espontánea. Entre los años 2000 

y 2020, los precios eran bajísimos, 

porque en Europa ha habido cosecha, 

y porque la globalización permitió 

traer alimentos de donde eran mu-

chos más baratos. Ahora todo eso ha 

cambiado. 

—Cuenta, como símbolo de ese ‘des-
precio’ al campo, que se llegó a cam-
biar el nombre de Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación a Mi-
nisterio de Medio Ambiente, Medio 
Rural y Marino. 
—Sí, es un símbolo de que el concep-

to de agricultura se veía anticuado 

frente a conceptos nuevos como sos-

tenibilidad. De hecho, toda esta nue-

va corriente sostenible tomó mucha 

fuerza, y durante años, todas las nor-

mas que se han impulsado ha limita-

do, restringido y complicaba la pro-

ducción agraria. El agricultor ha pa-

sado a ser percibido por la sociedad 

como un enemigo del medio ambien-

te, cuando ni muchísimo menos lo es. 

Esta persecución normativa, unida a 

la sequía y a la desglobalización, han 

provocado que los precios hayan su-

bido, y lo van a seguir haciendo.  

—Esa normativa más preocupada 
por el medio ambiente que por la 
agricultura ha llegado, incluso, a la 
Política Agraria Común (PAC). 
—A la política agraria europea no le 

Manuel Pimentel será 

premiado por su 

contribución al sector 

agrario // VALERIO MERINO

Ligera bajada del 
lampante 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 8.500 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.900 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 9.200 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

En la última mesa de precios, el 
trigo duro grupo 1 ha cotizado a 370 
€/tn y el grupo 2 a 360 €/tn, mien-

tras el trigo blando grupo 3 lo ha 
hecho 280 €/tn  . El girasol ha 
dejado de cotizar en sus dos catego-
rías. El trigo de importación ha 
bajado a 225 €/tn.  Fuente: Lonja de 
Cereales de Sevilla. 
 
Sube de nuevo el 
lechón blanco 
 
El lechón cruzado está a 1,96 €/libra, 
y el puro a 2,25 €/libra. La bellota 
100% a 40,35 €/@, la bellota 75% a 
38,85 €/@ y la bellota 50% a 36,50 
€/@. El cebo campo sigue a 29 €/@ y 
el cebo lo hace a  26,37 €/@ . El 
lechón blanco sube a  92,50 €/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS

«A la política 
agraria europea no 
le preocupa nuestra 
despensa»

∑ El ex ministro, editor y 
escritor analiza el 
estado de la 
agricultura en su 
último libro

Manuel Pimentel  
Autor de ‘La venganza del campo’

Temas clave 

«La gestión del agua, la 
alimentación y la 

política agraria serán 
los grandes retos de la 
próxima generación»

√
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preocupa la despensa de los europeos. 
Es como si la UE quisiese el campo 
europeo para pasear, y la comida que 
nos la traiga de países terceros. Eso 
es una irresponsabilidad, máxime en 
estos momentos de conflicto militar 
extendido.  
—Otro gran problema del campo es 
el relevo generacional, ¿qué hay que 
hacer para que sea una alternativa a 
considerar por los jóvenes? 
—Es normal que no atraiga. Es una 
actividad en la que se gana poco di-
nero, se trabaja muchísimo en con-

diciones duras y encima eres despre-
ciado, cuando no atacado, por la so-
ciedad. Se quiere un campo limpio,
para pasear. Molestan los tractores,
los invernaderos, las granjas.... Las le-
yes han castigado la actividad agra-
ria, y los agricultores están mal vis-
tos. ¿Quién va a querer estar en ese
entorno? Si el agricultor recupera
prestigio, porque la sociedad percibe
que es el profesional que nos alimen-
ta, con una rentabilidad razonable e
incorporando la vanguardia tecnoló-
gica, volverá a atraer jóvenes. 
—Al campo se le ataca hasta de los pro-
pios gobernantes, el anterior minis-
tro de Consumo, por ejemplo, no dejó
de hacerlo en toda la legislatura. 
—Dentro de la sociedad hay una for-
ma de pensar, incluso, más dura, el ani-
malismo en su ámbito más extremo.
En una sociedad eminentemente ur-
bana, que ama a sus mascota, se está
extendiendo el concepto de «alimen-
tación moral»: no quieren comer car-
ne y, si lo hacen, no quieren que haya
mataderos o granjas. De hecho, estas
últimas son las más atacadas. Creo que
hay que empezar un debate intelec-
tual sobre esto, porque comer una bue-
na ensalada está estupendo y es muy
moral, pero comer una buena chuleta
también lo es. 
—En su libro habla de que los tras-
vases llegan a ser, incluso, un tabú.
¿Por qué, en un momento de sequía
tan grave como el actual? 
—Nos hemos acordado de la alimen-
tación ahora que ha empezado a su-
bir de precio, y nos estamos acordan-
do del agua ahora que llueve poco. Lle-
vamos años despreciando el campo y
sin invertir en las infraestructuras hi-
dráulicas que necesitan tanto el sec-
tor agrario como el abastecimiento
humano, y ahora lo estamos pagando
caro. Lo cierto es que tenemos una
gestión del agua muy mejorable. Creo
que los grandes desafíos de la próxi-
ma generación son la política agraria,
la alimentación y el agua. y es que no
deja de ser un contrasentido que hay
políticos que critican los trasvases,
por ejemplo, y en la siguiente frase
protestan por la subida de precio de
las verduras. Esto es muy fácil: si se
cierra el grifo, no hay verduras, y las
pocas que hay son muy caras. Tene-
mos que optar como sociedad, y ser
conscientes de que, si cerramos el gri-
fo y priorizamos otros aspectos en vez
de la agricultura, las verduras  van a
ser pocos, caras y solo para ricos.
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Una captura 

del spot de 

Cruzcampo, 

con Camarón 

de perfil
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ANUNCIO

El genial artista resucita treinta años 
después para cantar una bulería dedicada  
a la cerveza Cruzcampo

Camarón sigue la 
estela de Lola Flores

C
amarón es el protagonista 

del nuevo anuncio de Cruz-

campo, que ha recuperado 
una grabación inédita y original 

del cantaor de la Isla de San Fer-

nando tres décadas después de su 

muerte. Justo tres años después 

de ‘Lola’, llega la nueva entrega de 

‘Con Mucho Acento’, que arranca 

en el punto en el que lo dejó la 

multipremiada campaña de Cruz-

campo. ‘Gitana’ es una fábula en 

la que una clásica muñeca, de las 

que se ponían junto al televisor, 

despierta al oír las palabras «el 

acento es tu tesoro» de la boca de 

Lola Flores y emprende un viaje 

de autodescubrimiento para mos-

trarse ante el mundo con orgullo. 

‘Gitana’ tiene su clímax en el 

encuentro mágico de la protago-

nista con Camarón durante el que 

se puede oír la voz original del

genio del flamenco tres décadas

después de su muerte. Se trata
de un archivo sonoro inédito, re-

gistrado en 1989 durante la gra-

bación del disco ‘Soy Gitano’, en

el que el artista dedica una bule-

ría a la cerveza Cruzcampo: «De

la Cruzcampo yo no me quito, de

la Cruzcampo yo no me aparto».

Gracias a la colaboración de su

familia y amigos (Dolores Mon-

toya ‘La Chispa’, los guitarristas

Tomatito y Diego Carrasco, o el

productor Ricardo Pachón, en-

tre otros) Cruzcampo ha conse-

guido reconstruir fielmente la

historia detrás de esta antigua

grabación surgida durante uno

de esos momentos de compadreo

después de las maratonianas se-

siones de grabación. 

ABC
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La bulería de Camarón  
a la cerveza Cruzcampo

S. V. 
 

Justo tres años después de Lola, 
llega la nueva entrega de Con 
Mucho Acento, que arranca en el 
punto en el que lo dejó la multi-
premiada campaña de Cruz-
campo. Gitana es una fábula en 
la que una clásica muñeca, de 
las que se ponían junto al televi-
sor, despierta al oír las palabras 
“el acento es tu tesoro” de la bo-
ca de Lola Flores y emprende un 
viaje de autodescubrimiento 
para mostrarse ante el mundo 
con orgullo.  

Gitana tiene su clímax en el en-
cuentro mágico de la protagonis-
ta con Camarón de la Isla, duran-
te el que se puede oír la voz origi-
nal del genio del flamenco tres 
décadas después de su muerte. 
Se trata de un archivo sonoro 
inédito, registrado en 1989 du-
rante la grabación del disco Soy 
Gitano, en el que el artista dedica 
una bulería a la cerveza Cruz-
campo: “De la Cruzcampo yo no 
me quito, de la Cruzcampo yo no 
me aparto”. 

Gracias a la colaboración de su 
familia y amigos –Dolores Mon-

toya La Chispa, los guitarristas 
Tomatito y Diego Carrasco, o el 
productor Ricardo Pachón, entre 
otros– Cruzcampo ha conseguido 
reconstruir fielmente la historia 
detrás de esta antigua grabación 
surgida durante uno de esos mo-
mentos de compadreo después 
de las maratonianas sesiones de 
grabación. “A Camarón le encan-
taba reírse y Cruzcampo era la 

cerveza que nos acompañaba 
siempre, la que nos gustaba. Algo 
que surgió  como una broma, él 
era capaz de convertirlo en arte. 
Por eso era un genio”, explica To-
matito. 

“Volver a oír la inconfundible 
voz de Camarón es un regalo pa-
ra todos los amantes del flamen-
co. Para la marca, escuchar la pa-
labra ‘Cruzcampo’ en su boca, es 

una prueba más de la relevancia 
que esta cerveza tiene en nuestra 
cultura. Todo un descubrimiento 
sonoro y un tesoro de acento in-
calculable que hoy, por fin, ve la 
luz”, explica María Ruiz Sangui-
no, responsable de Cruzcampo. 

Para la puesta en escena, el 
equipo se inspiró en los ciclora-
mas teatrales, el vestuario y los 
movimientos de cámara de Car-
los Saura. En esa atmósfera oníri-
ca, se puede intuir la silueta de 
Camarón, en alusión a la famosa 
portada del álbum La Leyenda del 
Tiempo, que elevó su figura y el 
flamenco a un nuevo nivel. El 
baile que acompaña a la bulería 
es obra de Triana Ramos, la coreo 
grafa del Motomami World Tour 
de Rosalía, y la música corre a 
cargo de la banda Derby Motore-
ta’s Burrito Kachimba, quienes 
han adaptado su canción Gitana 
para el spot de Cruzcampo, aña-
diendo nuevas texturas y con un 
arreglo especial para acoplar la 
voz original de Camarón. 

Esta clásica muñeca, que estu-
vo presente durante décadas en 
muchos hogares españoles, poco 
a poco se convirtió en un objeto 
estereotipado. Hoy, Cruzcampo 
la recupera como hilo conductor 
de su campaña, sacudiéndole el 
polvo y los clichés para presen-
tarla como un icono: una gitana 
renovada orgullosa de sus raíces 
y de su singularidad.

l Ve la luz una grabación inédita del artista 

tres décadas después de su muerte, con 

motivo de una nueva campaña de la cervecera 

“A Camarón le 
encantaba reírse y 
Cruzcampo nos 
acompañaba siempre”

M. G.  

Una de la imágenes del nuevo spot de Cruzcampo.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/01/2024

 España

 22 894 EUR (24,987 USD)

 367,06 cm² (58,9%)

 6612 EUR (7217 USD) 

Gasto sanitario por habitante en las distintas autonomías

Fuente: Ministerio de Sanidad
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El gasto que la Junta de Andalucía de-

sembolsa por habitante es casi un 40 

por ciento superior al que se destina-

ba en 2018, último prespuesto aproba-

do de la era socialista en la región. 
En la comparativa que brindan des-

de la Consejería de Salud, y que se sus-

tenta en datos del Ministerio de Sani-

dad, se aprecia un incremento de 445 

euros por ciudadano andaluz, los que 

distan de los 1.155 euros del punto de 

partida a los 1.590 actuales. 

El aumento tiene una marcada do-

sis simbólica en tanto que la comuni-

dad autónoma era la que menos gas-

taba por habitante del total nacional 

en 2018, una posición que ahora os-

tenta la Comunidad de Madrid, con 

1.315 euros; seguida de Cataluña, con 

1.461 euros.   

Sin embargo, aunque haya escala-

do algunas posiciones de esta ingrata 

zona de la estadística, la realidad es 

que Andalucía aún se mueve por de-

bajo de la media nacional, esa que am-

plían por la cabeza zonas como Astu-

rias (2.129 euros por habitante), País 

Vasco (2.103 euros) y Extremadura 

(2.092 euros). 

Así, y teniendo en cuenta que el pro-

medio se sitúa en 1.590 euros, Anda-

lucía se encuentra a 40 euros del gas-

to por habitante más general. En ese 

2018 al que se alude desde la Junta, la 

diferencia era de 145 euros. 

Otra cuestión que minimiza el alza 

de gasto por habitante en Andalucía 

es la realidad de que las 17 autonomías  

han insuflado medios económicos en 

este punto. La media, por tanto, es aho-
ra también mayor.  

La inversión en vacunas 
Un punto cuyo gasto ha crecido expo-

nencialmente es el de la inmunización 

de la población andaluza a través de 

las vacunas.  

Según la consejera, Catalina García, 

en el último lustro el presupuesto ha 

pasado de 42,2 millones a 117,8, o lo 

que es lo mismo, un 179,5% más. 

Por ejemplo ahora se administra la 

profilaxis del Virus del Papiloma Hu-

mano en niños de 12 años y se ha in-

corporado «la antigripal infantil y la 

inmunización frente al Virus Respira-

torio Sincitial». 

Puede pensarse que este volumen 

de vacunas al alza puede deberse a los 

millones de viales inyectados duran-

te la pandemia del coronavirus, sin 

embargo estas vacunas fueron sufra-

gadas por el estado en tanto que se tra-

taba de una estrategia de salud gene-

ral por unas circunstancias tan excep-

cionales. 

Los millones en investigación 
Otro de los objetos de gasto que tam-

bién se ha visto reforzado es el de la 

Investigación e innovación, pasando 

de los 83 millones aparejados en 2018 

«a los 125 previstos para 2024».  

Dentro de los cuales, una notable 

cuantía ha ido a parar a la lucha con-

tra el cáncer, hasta el punto de que 

«uno de cada cuatro euros dedicados 

a la investigación competitiva en An-

dalucía se ha destinado a la investiga-

ción en oncología», explica la conse-
jera García. 

El cambio también se ha dejado sen-

tir en las plantillas. Según Salud «he-

mos duplicado el número de contra-

tos de clínicos investigadores», en tan-

to que partían de 35 a la llegada del PP 

a la Junta y en 2022 alcanzaron un to-

tal de 82.  

Asimismo, «el número de investi-

gadores contratados a tiempo comple-

to en programas competitivos ha pa-

sado de 239 en 2018 a 412 en 2022». A 

nivel de proporciones, estamos ha-

blando de un 72% por ciento más. 

 Un último aspecto a tener en cuen-

ta es la inversión de «678 millones de 

euros en la renovación y adquisición 

de equipamiento tecnológico de últi-

ma generación» sanitario por parte de 

la actual Junta de Andalucía. 

Mejora el gasto por 
andaluz en sanidad, 
pero sigue por debajo 
de la media española
∑ La partida por 

habitante aumenta en 
445 euros respecto a 
los valores de 2018

La distancia entre el 
desembolso por andaluz y 
el promedio español ha 
pasado de 145 euros a 40 en 
el último lustro
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Cristina Fernández MÁLAGA 

Esencial en la cocina mediterrá-
nea y asociadas sus bondades a 
una dieta saludable, el aceite de 
oliva virgen extra ha sido en las 
últimas décadas el producto es-
trella de los hogares malague-
ños. No faltaba en ninguna des-
pensa y se usaba, incluso, para 
freír en la freidora. Más aún 
cuando el aceite de girasol se vio 
severamente afectado al co-
mienzo de la guerra en Ucrania. 
Sin embargo, este oro líquido se 
ha encarecido casi un 70% en el 
último año en los supermerca-
dos y las ventas están descen-
diendo. La subida de precios en 
el caso del aceite ha sido desor-
bitada, pero no la única. Y esta 
gran inflación en los productos 
alimenticios, que en meses co-
mo febrero de 2023 fue de un 
16%, ha provocado un cambio 

en los hábitos de consumo. “El 
volumen de venta está cayendo, 
estamos alrededor del 40% de 
caída del aceite virgen extra”, 
explica Sergio Cuberos, presi-
dente de Supermercados 
Maskom. Señala Cuberos que el 
precio del aceite refinado o al 
0.4% también se ha puesto muy 
cerca del virgen extra, casi ro-
zando los 10 euros el litro, por lo 
que el consumo se ha resentido. 
“En nuestra empresa intenta-
mos subir cuando no hay más re-
medio, cuando el fabricante nos 
sube el precio, intentamos 
aguantar los precios lo máximo 
posible”, indica. 

Pero es que este producto se 
ha encarecido en origen desde 
los 5,29 euros el litro de diciem-
bre de 2022 a los 8,28 del pasa-
do diciembre. Esto supone un in-
cremento del 56,4% en un año, 
como subraya Álvaro González 

Zafra, director general de la 
Confederación Andaluza de Em-
presarios de Alimentación y Per-
fumería (CAEA). Si se compara 
con diciembre de 2021, que es-
taba a 3,28 euros el litro en ori-
gen, la subida ha sido de algo 
más del 152%, según los datos 
del Gobierno central, como 
apunta González Zafra.  

Con semejantes precios, con 
litros de aceite a 12 y 14 euros de 
algunas marcas como Carbo-
nell, Hojiblanca, Coosur o Dco-
op, lo que el consumidor mala-
gueño ha hecho es dejar este 
producto ya casi gourmet para 
las ensaladas, el pan del desayu-
no y algún guiso concreto y com-
prar los de semilla para freír. “Se 
venden envases más pequeños, 
como los de medio litro, y a pe-
nas se consumen las garrafas de 
5 litros, ahora lo máximo que se 
compran son 3 litros, son cam-

bios de hábito hacia un menor 
consumo”, indica Cuberos.  

El presidente de los supermer-
cados Maskom afirma que están 
“creciendo mucho los aceites de 
semilla como el de girasol y una 
mezcla especial que hay para 
freír, ya que el litro cuesta 1,40 
euros, cuando antes freíamos 
con aceite de oliva, ahora lo ha-
cemos con aceite especial de se-
millas o de girasol”. También re-
salta que la tendencia al alza del 
aceite de oliva no cambiará has-
ta que se estime cómo será la 
próxima cosecha. 

“El calor y la falta de lluvia ha 
hecho que la cosecha de 2023 
haya sido mala, muy parecida a 
la de 2022, casi la mitad de una 
cosecha normal, por lo que se ha 
ido gastando el aceite almacena-

do, hay más demanda que ofer-
ta y el precio sube”, detalla Cu-
beros y afirma que durante los 
próximos dos o tres meses va a 
seguir subiendo el precio. “Entre 
abril y mayo, cuando se vea si 
hay una buena floración, indica-
tivo de que habrá una buena co-
secha, automáticamente va a 
bajar el precio del aceite de oli-
va porque las almazaras y coo-
perativas se querrán quitar ex-
cedentes, si por el contrario se 
espera que sea mala también, va 
a seguir faltando aceite y va a se-
guir estando arriba”, añade. 

Para los supermercados, la se-
vera sequía que vive el campo y, 
por tanto, las malas cosechas 
que se están encadenando están 
poniendo las cosas difíciles. El 
tomate, como subraya Cuberos, 
“está en un precio muy alto y lle-
va así todo el año. Si antes el ki-
lo podía valer en torno a un eu-
ros, ahora cuesta casi dos, casi el 
doble del precio dependiendo 
de la variedad. Las naranjas y los 
zumos también se han encareci-
do mucho. “Tenemos el handi-
cap del campo, todo está así, los 
aguacates, las judías, la climato-

CARLOS GUERRERO 

Clientes en una carnicería del mercado de Atarazanas de Málaga.

Menos aceite y más congelados,  
la inflación cambia el consumo

l La subida de precios ha hecho que los andaluces modifiquen sus 
hábitos en el supermercado y ahora compran con más frecuencia 
pero menos volumen y mirando el producto más barato

Las malas cosechas 
debido a la sequía inflan 
lo que cuestan las 
verduras y las frutas
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Casi tres euros de diferencia  
entre el AOVE más asequible

No es fácil encontrar el aceite 
de oliva virgen extra en un su-
permercado por debajo de los 9 
euros el litro. Pero si nos vamos 
a los más baratos del lineal, y 
seguimos hablando de virgen 
extra y no de aceites refinados 
o 0.4%, podemos hallar diferen-
cias de hasta tres euros según 

más barato entre los analiza-
dos. El grupo Día vende el litro 
de La Almazara del Olivar a 
9,85 euros y Carrefour su mar-
ca a 9,89. Un céntimo más ca-
ro, 9,90 euros el litro, se com-
pra el aceite de El Corte Inglés 
en los supermercados e Hiper-
cor y el menos económico entre 
los más baratos es el de Mer-
cadona y su marca Hacendado, 
que cuesta 10,80 euros, casi 
tres euros más caro que el Val-
desur de Maskom. 

las ofertas de las distintas tien-
das. Actualmente, Maskom ven-
de el aceite Valdesur a 7,95 eu-
ros el litro. Esta promoción, que 
dura hasta el 28 de enero, hace 
que sea uno de los más baratos 
del mercado. Eroski tiene su 
marca propia de virgen extra a 
8,75 euros el litro, el segundo 

logía y la falta de agua está mer-
mando la producción de género 
y lo está encareciendo, además 
de la subida de la mano de obra, 
de los suministros eléctricos, del 
transporte a causa del gasóleo, 
temas relacionados de forma di-
recta con el campo y que hacen 
que la materia prima suba”, 
agrega el presidente de 
Maskom. 

Mientras, otros productos ba-
jan, como el aceite de girasol, la 
leche y los yogures. Otros se es-
tabilizan, como el precio de la 
fruta, que empieza a normali-
zarse. Pero, señala Cuberos, hay 
productos que están sufriendo 
mucho, como ocurre con el pes-
cado y la carne. “Hemos estado 
pidiendo al Gobierno que bajara 
el IVA del pescado y la carne al 0 
ó al 5%, que aún está en un 10%, 
hay menos pesca, vale más caro 
y está bajando la venta, ahora se 
compra más pescado congela-
do”, apunta. 

Con la carne, debido a la subi-
da de los granos, de los costes y 
también a la incidencia de la ley 
de bienestar animal, se encare-
ce la producción y ha habido una 
subida del 14% en el cerdo. El 
pollo, que tuvo una subida tam-
bién muy importante, actual-
mente se encuentra estabiliza-
do. “Ahora el consumidor no 
compra un pollo entero, que al 
final tiene bastante hueso, así 
que va directo a la pechuga, a los 
filetes, al medio pollo, lo que va 
a gastar”, dice Cuberos. “Se 
compra más al día, pensando en 
lo que se va a comer o cocinar 
hoy, los carros son de menor vo-
lumen, vamos con más frecuen-

cia al súper para traernos lo ne-
cesario y evitar el tirado al máxi-
mo”, agrega.  

Ante el alza de precios, el 
cliente desvía el consumo hacia 
las marcas blancas. “Con la le-
cha antes éramos muy marquis-
tas, ahora ya no, me llevo la le-
che de la marca blanca o la más 
económica, lo mismo pasa con el 
agua embotellada, que busco la 
más barata, y con la celulosa... 

Hoy la marca blanca lo ha copa-
do todo eso, el hábito de compra 
ahora tiende a lo más barato”, 
perfila el presidente de los su-
permercados Maskom. 

Cada vez se cocina menos, se 
come más en el trabajo y las fa-
milias son más pequeñas, por lo 
que otra cosa que están crecien-
do mucho en la cesta de la com-
pra de los malagueños son los 
platos elaborados, algo que “sa-

le casi más barato que cuando se 
cocina en casa”, señala Cuberos. 
“La gente afina más en su com-
pra y tira menos”, concluye es-
perando que este año la infla-
ción quede como máximo en un 
3% en alimentación. 

El director general de la Con-
federación Andaluza de Empre-
sarios de Alimentación y Perfu-
mería (CAEA), Álvaro González 
Zafra señala que el pasado di-

ciembre se cerró con una infla-
ción del 7,3% en la alimentación 
pero que, aún siendo alta, está 
desacelerando, ya que en no-
viembre fue del 9%. “Llevamos 
ya varios meses por debajo de 
las dos cifras, descendiendo 
esos incrementos de precio, y 
hay que tener en cuenta que en 
febrero tuvimos una subida del 
16%, creemos que la tendencia 
será a la moderación”, destaca.

 EFE 

Una dependiente cambia los precios de los lineales de un supermercado.  
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H ACE unos días este pe
riódico se hizo eco del 
Informe GEM (Global 
Entrepreneurship Mo-

nitor) de la provincia de Sevilla. 
Un documento que ofrecía datos 
esclarecedores -y sorprenden
tes- sobre el emprendimiento en 
clave femenina dentro de la ca pi
tal hispalense y sus municipios. 
El primer estudio que se realizó 
en 2018 -ha llovido una pande
mia y mucho empoderamiento 
desde entonces- indicó que el 
porcentaje de hombres que crea
ba una compañía era superior al 
de mujeres. Un dato al que ellas 
han dado la vuelta y, de hecho, 
parece que es una tendencia que 
se mantendrá: un 11,9%demu
jeres frente al10,7o/o de hombres 
son emprendedoras potenciales. 
Parte de la culpa -más allá del 
arrojo de las propias empresa · 
rias- la tienen esos programas 
que potencian las habilidades de 
los participantes para dar a las a 
una idea y convertirla en nego
cio. Es el caso de la Universidad 
de Sevilla con su Programa Áu
rea, que el próximo 1 de febrero 
arranca su cuarta edición. Toda
vía - y hasta e l jueves 25 de enero 
a las 15:00- está abierto el plazo 
de inscripción. 

Esta iniciativa está dirigida a 
universitarias - ya sean de carrera, 
máster o doctorado- de la Hispa
lense. Al principio del programa 
los organizadores expondrán un 
Reto que las participantes tendrán 
que resolver por equipos en clave 
empresarial. Las seis soluciones 
ganadoras serán becadas para 
asistir durante el verano a la Euro
pean Innovation Academy en 
Oporto. Pero lo interesante del 
programa no es sólo el trofeo, 
también interpretan un rol impar-

Ellas también se 

lanzan a la piscina 
• El 25 de enero 

acaba el plazo 

para participar en 

la IV edición del 

Programa Áurea 

de la Hispalense 

• Una iniciativa 

que fomenta la 

creación de 

empresas entre 

universitarias 

tante los talleres formativos -diri
gidos por profesionales- que ayu
darán a las aspirantes a resolver el 
desafío. Comunicación, marke
ting o desarrollo de negocio son 
algunas de las temáticas que se 
abordan a lo largo de los tres me
ses que dura este programa. "Te 
ofrecen las bases para creer en 

tus sueños. Yo tenía 46 años 
cuando participé y entrar en el 
mercado laboral a cierta edad es 
difícil, pero te dan las nociones 
principales para empezar a cre
cer, además de acompañamiento 
cuando acaba", quién dice estas 
palabras es Sandra Mogollón, 
doctoranda en Ciencias Econó
micas que apenas un mes antes 
de comenzar la pandemia deci
dió lanzarse a una de las aventu
ras de su vida. 

El Reto de la edición Áurea a la 
que se presentó era dar una solu
ción a la rugulopteryx okamurae. 

Por este nombre seguro que no la 
conoce nadie, pero es la alga asiá
tica que más afecta a las costas de 
Málaga y Cádiz. Una especie in
vasora en toda regla y un quebra
dero de cabeza para todas esas 
personas cuyas vidas dependen 
del mar. Mogollón usó su ingenio 
para transformar estos organis
mos en materiales de construc
ción: ladrillos, revestimientos or
namentales o placas. 

Una solución que quedó fina
lista y sirvió para abrir infinidad 
de puertas. La primera, crear su 
propia empresa que lleva el nom
bre Bombus. Un homenaje a l 
abejorro y a ese mito para la 
ciencia que dice que técnicamen
te la especie no puede volar por 
su peso, forma y tamaño de sus 
a las, pero "sigue volando porque 

no sabe que es imposible para 
él", indica la fundadora . La com
pañía - que ahora se encuentra 
en la incubadora Incubazul en 
Cádiz- está inmersa en la cons
trucción de bloques aligerados 
para aislamiento térmico y ence
rramiento con esta alga invaso
ra. "Está dando excelentes resul
tados y su viabilidad es muy am
plia. Además, la Unión Europea 
potencia la ecovivienda y las so
luciones sostenibles", señala Mo
gollón y hace especial h incapié 
en que el nivel de contaminación 
para fabricar esta materia prima 
es muy bajo. 

Una solución que "gracias a 
Áurea he podido presentar a va
rios proyectos. Este programa ha 
sido muy importante para mí, 
porque me han dado los cimien
tos, la idea, la esperanza y el 
acompañamiento posterior", re
calca la empresaria. 

Esta reflexión la comparte 
Mar Domínguez Agudo, cofun
dadora de la compañía Respira 
junto con su compañera Marta 
Jiménez. Desde marzo de 2023 
la startup ha trasladado su do
micilio de Sevilla a Valencia, 
puesto que forman parte del lis
tado - casi infinito- de compa
ñías residentes en Lanzadera, la 
incubadora Mercadona. La idea 
con la que ganó el Programa Áu
rea está basada en calcular la 

LAS CLAVES 

Cuarta edición 
El Programa Áurea de la Uni
versidad de Sevilla potencia las 
habilidades de las participantes 
para dar alas a una idea y con
vertirla en negocio. Está dirigida 
a universita rias que cursen un 
grado, más ter o doctorado y tie
ne una duración de cuatro me
ses aproximadamente 

Retos 
Las participantes tienen que 
dar una solución empresarial a 
un Reto. Una suerte de desafío 
que tendrán que resolver por 
equipos y que pondrá a prueba 
las habilidades de cada una de 
las aspirantes en dife rentes 
campos como el market ing, la 
comunicación o e l desarrollo 
de negocio 

Talleres formativos 
Además del Reto práctico, las 
participantes tendrán que asis
tir a diferentes talleres formati
vos que impartirán profesiona
les del emprendimiento 

Un trofeo con visado luso 
Las seis ganadoras tendrán la 
oportunidad de disfrutar de 
tres semanas de aprendizaje 
en la European Innovation 
Academy en Oporto, donde 
convivirán con más de 15.000 
alumnos y profesores proce
dentes de más de 85 países 

huella de carbono de otras em
presas o eventos para crear pla
nes de sostenibildad a medida y 
automáticos sin necesidad de 
conocimientos técnicos y con 
unos pocos documentos como 
facturas o datos de consumo. "Es 
un producto que está muy con
solidado y en verano abriremos 
una ronda de financiación para 
introducir inteligencia artifi
cia l", señala Domínguez y hace 
especial hincapié en que ya 
cuentan con un algoritmo "pero 
lo tenemos que seguir revisando 
y la inteligencia ar tificial nos 
permitirá automatizar el proce
so y escalar muy rápido". 

No duda en indicar que han 
llegado a esta meta - y las que 
quedan por a lcanzar- gracias a 
participar en este t ipo de progra
mas: "También hemos formado 
parte del evento Startup 
Weekend, por ejemplo, y nos ha 
servido para entrar en el ecosis
tema del emprendimiento. Nos 
esforzamos muchísimo para for
marnos y también para crear 
contactos". La cofundadora de 
Respira no duda en afirmar que 
en el Programa Áurea le gustaba 
muchísimo "ver a otras mujeres 
contando sus experiencias". To
da una fuente de inspiración pa
ra que las futuras generaciones 
sigan un camino en el que ya es
tán pisando fuerte. 
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID 

Tras la fractura entre los agentes so-
ciales en la negociación por la subida 
del salario mínimo interprofesional 
(SMI), el revolcón parlamentario que 
dio al traste con el decreto que modi-
ficaba el subsidio por desempleo y 
tras la convocatoria de la mesa de diá-
logo social para abordar la senda de 
reducción de la jornada laboral, la vi-
cepresidenta del Gobierno y ministra 
de Trabajo, Yolanda Díaz, anunció en 
el día de ayer una medida exprés que 
se desgajará de la reforma prevista 
sobre la estructura del despido en Es-
paña –también figura en el programa 
de legislatura del Gobierno de coali-
ción–: una reforma con carácter de 
urgencia para evitar que se puedan 
llevar a cabo despidos automáticos 
de trabajadores que causen una inva-
lidez permanente.  

Así lo anunció públicamente la ti-
tular de Trabajo durante su interven-
ción en la clausura de unas jornadas 
de UGT sobre el futuro del empleo, en 
la que comunicó que esta medida se 
pondrá sobre la mesa para cumplir 
con la normativa comunitaria. La al-
ternativa legal pasaría porque, en lu-
gar del despido, el empresario trate 
en primera instancia de buscar un 
acomodo al trabajador en otras fun-
ciones de la compañía antes de resol-
ver definitivamente la relación labo-
ral, que se daría en caso de no existir 
una alternativa de empleabilidad para 
la persona que cause invalidez per-
manente. 

«Las personas que sufren una in-
validez permanente de distintos gra-
dos, algunas de ellas llevan asocia-
das la extinción del contrato de tra-
bajo. Pues bien, vamos a emprender 
una modificación legislativa para que 

las personas con invalidez perma-
nente y que están afectas a la legis-
lación en vigor, no se produzca auto-
máticamente el despido de las mis-
mas», explicaba la vicepresidenta 
Díaz asegurando que el Gobierno em-
prenderá en los «próximos días» la 
reforma legal. 

«Lo que estamos haciendo ahora 
es acoplar y desarrollar uno de los dé-
ficits que tenemos, que es la extinción 
automática en una serie de casos de 
invalidez permanente», señalaba la 
titular de Trabajo frente al líder de 
UGT, Pepe Álvarez, explicando que 
esta reforma del despido en el caso de 
invalidez, una reclamación de Cermi, 
se hará «con carácter inmediato», de 
la mano del diálogo social y como una 
«separata» de la reforma global del 
despido. 

Directiva europea 
Precisamente, el Tribunal de Justicia 
de la Unión Europea (TJUE) declaró 
hace escasos días que la normativa 
española, que permite el despido de 
un empleado con discapacidad per-
manente de su empresa de forma au-
tomática, es contraria a la directiva 
europea relativa al establecimiento 
de un marco general para la igualdad 
de trato en el empleo y la ocupación 
suscrita en el año 2000. 

Esta declaración del TJUE llega tras 
una consulta realizada por el Tribu-
nal Superior de Justicia (TSJ) de Ba-
leares para conocer la compatibilidad 
del derecho español con la obligación 
que tiene el empresario de realizar 
«ajustes razonables» (colocar el em-
pleado en otro puesto de trabajo an-
tes de despedirle) prevista en la direc-
tiva europea. Asimismo, se produce 
después de que el trabajador en cues-
tión recurriera la desestimación de 
una demanda que interpuso contra 
su empleador por despedirle tras ser 
declarado con incapacidad total des-
pués de sufrir un accidente laboral en 
la misma empresa. 

En este sentido, la sentencia dic-
tada por el TJUE avisa de que la di-
rectiva europea se opone a la norma-
tiva española que establece que «el 
empresario puede poner fin al con-
trato de trabajo por hallarse el tra-
bajador en situación de incapacidad 
permanente para ejecutar las tareas 
que le incumben en virtud de dicho 
contrato debido a una discapacidad 
sobrevenida durante la relación la-
boral». Y este punto es al que se aga-
rrará el Gobierno para implantar el 
cambio legal justificado por el cues-
tionamiento de la Justicia europea. 

Trabajo impedirá el 
despido automático 
de los empleados con 
invalidez permanente

∑ Yolanda Díaz recoge  
el guante del TJUE y 
anuncia una reforma 
inmediata
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R. E.  

La división renovable de Ende-
sa, Enel Green Power España, 
produjo en 2023 en Andalucía 
1.816 gigavatios hora (GWh) de 
energía limpia, equivalente al 
consumo energético anual de los 
habitantes de las provincias de 
Granada y Jaén. 

La energía solar fue la que más 
aumentó su producción el pasa-
do año, un 33% más respecto a 
2022, gracias a las diez instala-

ciones de Endesa operativas en 
Andalucía en 2023. Estas plan-
tas renovables se ubican en las 
provincias de Sevilla (dos en 
Carmona, una entre Sevilla y Al-
calá de Guadaira, una en Guille-
na, una en Sanlúcar la Mayor y 
una en Aznalcóllar), Málaga 
(dos en Teba), Huelva (una en la 
capital) y Cádiz (Los Barrios) y 
produjeron 613 GWh de energía 
renovable en 2023. Para este 
año se prevé un aumento de su 
producción, ya que la compañía, 
afirma en un comunicado, sigue 
apostando por Andalucía para el 
desarrollo de nueva capacidad 
renovable. 

Por su parte, la energía eólica 
supuso en 2023 una generación 
de 680 GWh (-15%), gracias a 
las 12 instalaciones renovables 
de esta tecnología que la compa-
ñía tiene repartidas entre Cádiz 
(cuatro en Tarifa y una en Vejer 

de la Frontera), Málaga (tres en 
Campillos y dos entre Campillos, 
Almargen y Teba), Almería (una 
en Enix) y Granada (una en Pa-
dul). 

La energía hidroeléctrica au-
mentó su producción en 2023 un 
9%, con 523 GWh de energía 
producida, gracias a las 48 cen-
trales hidráulicas que la filial re-
novable tiene repartidas por ca-
si todo el territorio andaluz, con 
instalaciones en Córdoba (7), 
Granada (11), Jaén (12), Mála-
ga (11) y Sevilla (7). 

Toda esta capacidad renovable 
irá en aumento en 2024, ya que 
Endesa, a través de su filial reno-
vable Enel Green Power España, 
está tramitando nueva capaci-
dad renovable en Andalucía. 
Endesa seguirá en el sector reno-
vable con el objetivo marcado de 
la descarbonización total del mix 
energético para 2040. 

Endesa eleva un 33% la 
producción de energía  
solar en Andalucía en 2023

l Genera energía 

renovable equivalente 

al consumo anual  

de las provincias de 

Granada y Jaén

M. G. 

Planta solar de San Antonio de Endesa en Huelva.
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GURMÉ  
SEVILLA 

Los Premios GURMÉ Sevilla encaran 
su novena edición y llegan dispues-
tos a insuflar energía a un sector tan 
crucial para nuestra provincia como 
es la hostelería. Consolidados como 
un reconocimiento de prestigio para 
la gastronomía local, contarán con 
ganadores elegidos por un jurado 
profesional y ganadores elegidos por 
el público a través de sus votaciones. 
Al igual que en anteriores ediciones, 
un total de 36 establecimientos de la 
capital y la provincia optarán al re-
conocimiento. 

Un año más Cruzcampo acompa-
ña a estos galardones como partner 
estratégico de GURMÉ y se suman 
como patrocinadores Gruppo Cim-
bali – Máquinas de café expreso pro-
fesionales-, Panadería Polvillo, BA-
REA Grupo, Quindesur, Royal Blyss, 
Grupo Viñafiel, Catunambú y Bode-
gas Beronia.  

Los seis establecimientos que par-
ticipan en cada una de las categorías 
son previamente seleccionados por 
el equipo de críticos de GURMÉ, que 
realiza una compleja tarea de filtra-
ción y selección de bares y restau-
rantes. 

Los candidatos 
Los candidatos de la categoría ‘Me-
jor restaurante de cocina tradicio-
nal’ son: La Isla (Arfe, 25), Inchaus-
ti (Tomás de Ibarra, 10), Barbiana 
(Albareda, 11), Becerrita (Recaredo, 
9), DCulto (Buhaira, 25) y Casa Mae-
ra ( José León, 17). Si hablamos de 

‘Mejor bar de cocina tradicional’, los 
candidatos son: Rafa León (Manuel 
Bermudo Barrera, 3), Periqui Chico 
(Gustavo Bacarisas, 2), El Colmao de 
Gascón Rubio (Antonio Buero Valle-
jo, 13), Keycha (Espinosa y Cárcel, 12), 
Las Teresas (Santa Teresa, 1) y La Vi-
centa (Sta. Vicenta María, 6). 

Los candidatos de la categoría ‘Me-
jor restaurante de cocina creativa’ 
son: Casa Rafel (Virgen del Valle, 10), 
Mechela (Pastor y Landero, 20), Se-
ñor Cangrejo (Harinas, 21), Cañabo-
ta (Orfila, 1), Manzil (Alfonso XII, 13) 
y Barra Baja (Javier Lasso de la Vega, 
14).  

En cuanto a ‘Mejor establecimien-
to de cocina creativa’, los seis candi-
datos son: Marabunda (Jesús del Gran 
Poder, 31), Desacato (Amor de Dios, 
7), Olivares Bar (Baños, 3), Amara (Za-
ragoza, 18), La Tizná (Camilo José 
Cela, 1) y Zelai (Albareda, 22).  

Los candidatos a ‘Premio Revela-
ción Mejor Apertura 2023’ son: Vega-
ní (Feria, 117), Río Grande (Betis, 69), 
Catalina La Barra (Pl. de la Alfalfa, 
9), Balbuena y Huertas (San Jacinto, 
89), Ricca (Pavía, 16) y Suculento (Pla-
za Pintor Amalio García del Moral, 
2). 

Y si nos movemos por la provin-
cia, los candidatos a ‘Mejor estable-
cimiento de la provincia’ son: La Per-
dida (Ctra. Dos Hermanas Utrera km, 
2. Alcalá de Guadaíra), Besana Tapas 
(Niño Perdido, 1, Utrera), Ochando 
(Sevilla, 78, Los Rosales), Casa Rufi-
no (Traspalacio, 1, Umbrete), Juan-
ma Restaurante (Nervión, 2A, Los Pa-
lacios y Villafranco) y Casa Ramiro 
(Manuel García Gómez, 4). 

Cómo participar 
El público podrá votar a través de in-
ternet a su bar o restaurante favori-
to en cada categoría. Para ello, ten-
drá desde el 15 al 28 de enero de pla-
zo, tiempo en el que podrá entrar en 
la web premiosgurme.es y registrar-
se para poder votar. 

Cada usuario sólo podrá partici-
par una vez y será fundamental está 
registrado para hacerlo. Entre todos 
los participantes se sortearán tres 
vales de 100 euros para el Club del 
Gourmet de El Corte Inglés.

Premios GURMÉ: 
abierto el plazo de 
votaciones para 
elegir a los ganadores
∑ Un total de 36 

establecimientos 
aspiran a llevarse uno 
de los galardones

El público podrá votar 
hasta el 28 de enero y 
entre los participantes se 
sortearán tres cheques 
para El Club del Gourmet
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ROSELL

  

 

l La Junta defiende que el abandono escolar se reduce con más apoyos al alumnado l La 
comunidad educativa cree que la medida debe acompañarse de más itinerarios formativos

D 

Diego J. Geniz 

Ha sido una de las propuestas con 
las que se ha inaugurado este 
2024. Al Consejo Escolar del Es-
tado ha llegado esta semana la 
iniciativa –impulsada por el Go-
bierno– de ampliar la educación 
obligatoria hasta los 18 años para 
reducir la tasa de abandono esco-
lar temprano. La comunidad edu-
cativa ha cuestionado tal medida, 
al considerar que carece de senti-
do si no viene acompañada de 
otros recursos. En Sevilla, direc-
tores de centros, profesores y ex-
pertos en enseñanza han opinado 
también sobre un planteamiento 
que, hasta la presente, aporta 
más sombras que luces.  

La enseñanza obligatoria en Es-
paña se establece actualmente 
desde los 6 a los 16 años. Así lo re-
cuerda la Junta de Andalucía, cu-
ya Consejería de Desarrollo Edu-
cativo y FP, en declaraciones a 
Diario de Sevilla, se ha manifesta-
do sobre la última propuesta lle-
vado al Consejo Escolar del Esta-
do. Desde el departamento que 
dirige Patricia del Pozo se consi-
dera “más conveniente” fortale-

cer y extender primero “las raíces 
del sistema”. Para ello, se apues-
ta por “universalizar” la gratui-
dad del primer ciclo de Educación 
Infantil, un empeño en el que el 
Ejecutivo autonómico lleva años 
trabajando. “Está demostrado 
que la escolarización temprana 
tiene unos efectos muy positivos 
para el camino académico poste-
rior del alumnado y, por tanto, 
para el éxito escolar”, señalan 
fuentes de la consejería.  

“Cuando se sienten esas bases 
de universalidad en el ciclo de 0 a 
3 años, se podría analizar el si-
guiente paso con detenimiento, 
rigor y la financiación correspon-
diente”, aspecto “imprescindible” 
para poner en marcha cualquier 
política educativa. La Junta inci-
de en la necesidad de mantener 
“un debate serio y riguroso con 
todas las comunidades autóno-
mas, siempre con la asistencia de 
los agentes educativos”. 

El Gobierno de Juanma More-
no, no obstante, muestra bastan-
te cautela sobre los beneficios de 
estirar la educación obligatoria 
hasta la mayoría de edad. “El 
abandono escolar se reduce au-
mentando los recursos y los apo-

yos al alumnado”, refieren desde 
la consejería competente, donde 
se recuerda que ésta es la línea se-
guida desde que la Junta de An-
dalucía cambió de signo político 
a finales de 2018. “Hemos reduci-
do esta tasa en 6,6 puntos en cin-
co años y ya estamos casi en con-
vergencia con la media nacional”, 
añaden. Actualmente, según los 
datos aportados, la tasa de aban-
dono que presenta Andalucía es 
del 15,3% y la española, del 
13,9%. A nivel estatal, en 2022 

(último año contabilizado) ésta 
cifra subió 0,6 puntos, mientras 
en Andalucía descendió 2,4. Da-
tos que respaldan la postura del 
Ejecutivo del PP.  

El debate se ha trasladado a las 
aulas. Directores, profesores y pa-
tronales del sector han abordado 
el asunto. Rafael García Porras,  
secretario general de Escuelas 
Católicas de Andalucía (ECA), re-
cuerda que la enseñanza en Espa-
ña es obligatoria en el tramo de 
edad antes mencionado, pero ad-

quiere el calificativo de “univer-
sal” entre los 3 y 16 años. En este 
punto coincide con lo manifesta-
do por la Junta. “La extensión de 
la universalidad desde los 0 a los 
18 años sería positiva con la obli-
gatoriedad actual”. “La gratuidad 
educativa es lo que debe ampliar-
se desde que el niño nace hasta 
que llega a la universidad o a otro 
tipo de enseñanza superior. La 
elección de escolarizar a los me-
nores de seis años y a los mayores 
de 16 debe seguir dependiendo 
de las familias”, defiende este ex-
perto. El logro de esta “universa-
lidad” pasa por una “generaliza-
ción” de los conciertos educativos 
en FP y Bachillerato, así como la 
“financiación total” del primer ci-
clo de Infantil (las guarderías).  

Mucho más crítica con la pro-
puesta llevada al Consejo Escolar 
se muestra Cristina Gómez, direc-
tora del centro concertado Los 
Padres Blancos, en Los Remedios. 
Para Gómez, lejos de reducirse 
las tasas de abandono escolar, 
“produciría un efecto contrario o 
mantendría las cifras actuales”. 
“Me parece una medida que in-
fantiliza a los alumnos y que en-
mascara otros problemas sociales 

“Ampliar la educación obligatoria es 
enmascarar otros problemas sociales”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Estudiantes entrando a un instituto público de Sevilla. 
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que padecemos”, añade. Esta opi-
nión coincide con la expresada 
por la Concapa, la federación ca-
tólica de padres de alumnos, que 
alerta de que con esta iniciativa el 
Gobierno central pretende “ca-
muflar” las altas tasas de paro ju-
venil, ya que la población de en-
tre 16 y 18 años no estaría inclui-
da en el cómputo. Desde el Con-
sejo Escolar –órgano consultivo 
del Ministerio de Educación– se 
responde a esta crítica recordan-
do que la ampliación ya se ha 
puesto en marcha en países como 
Portugal, Francia, Bélgica o Ale-

mania, donde algunos territorios 
la extienden hasta los 19 años.  

Lo que queda claro es que llevar 
la obligación de permanecer en el 
aula hasta la mayoría de edad no 
puede aplicarse sin más. El cambio 
debe venir acompañado de otras 
medidas. Pedro Arias, director del 
IES Albert Einstein, en Sevilla ca-
pital, considera que para reducir el 
abandono prematuro habría que 
dotar al sistema educativo de “una 
mayor flexibilidad, una mejor 
orientación escolar, profesional y 
vocacional, reforzar las medidas 
de atención a la diversidad en eda-
des tempranas y, sobre todo, pres-
tigiar la educación y la formación 
socialmente”. 

Daniel Jiménez es director del 
Colegio La Salle Felipe Benito, 
también en la ciudad hispalense. 
Incide en que cualquier modifica-
ción en este aspecto ha de incluir 
“nuevos itinerarios que respondan 
a las necesidades de los adolescen-
tes que no encuentran motivación 
en los actuales”. Su contacto dia-
rio con la realidad de la enseñan-
za le lleva a afirmar que “existe un 
porcentaje de alumnos que en se-
gundo o tercero de Secundaria ya 
saben que van a tener muy compli-

cado obtener el título de ESO y que 
tampoco encuentran cabida en la 
oferta de la FP Básica, de ahí que 
resulte fundamental la propuesta 
de itinerarios alternativos”.  

Aquí entra en juego otro aspec-
to, la “diversidad” del alumnado 
y las distintas necesidades educa-
tivas que presenta. El objetivo pa-
ra esa ampliación pasaría, según 
Rafael García (secretario de 
ECA), por que “todas las personas 
encuentren su oportunidad en la 
formación”. “No podemos unir a 
jóvenes que desean un aprendiza-
je de contenidos profundos, como 
ocurre en el Bachillerato, con el 
que necesita una formación para 
un determinado oficio”, abunda 
Jiménez, que incide en que “no 
requieren las mismas competen-
cias educativas un soldador que 
un médico o ingeniero, aunque 
todos deben encontrar en el siste-
ma de enseñanza las mismas 
oportunidades”.   

Una visión muy particular la 
aporta una profesora del institu-
to público del Palmar de Troya, 
que desea no desvelar su nombre. 
Este centro se encuentra en un 
municipio del Bajo Guadalquivir, 
que todos los años aparece en los 

listados del INE como el pueblo 
de España con menor renta anual 
por persona. Para esta docente, la 
FP Básica se ha convertido en la 
mejor herramienta para luchar 
contra el abandono escolar tem-
prano. “En un instituto de un pue-
blo pequeño, con una actividad 
económica centrada en los traba-
jos agrícolas y los servicios tem-
porales que se prestan en las fe-
rias, la implicación de las familias 
en el proceso educativo de sus hi-
jos no siempre es suficiente, ya 

que carecen de recursos y estrate-
gias”, explica esta profesional de 
la enseñanza, quien explica que 
“hay alumnos que quieren incor-
porarse al mercado laboral lo más 
rápido posible”. “Retener a esos 
estudiantes resulta bastante com-
plicado si no se le ofrece una al-
ternativa a la ESO”. 

“Este alumnado con intención 
de abandonar suele tener prefe-
rencia por un trabajo eminente-
mente práctico, por lo que combi-
nar la enseñanza de las asignatu-

ras troncales con materias enfo-
cadas en la FP, de distinto ámbito,
puede convertirse en una opción
para evitar que los jóvenes dejen
los estudios por completo”, refie-
re esta profesora del Palmar de
Troya, que recuerda que actual-
mente se puede acceder a la FP
Básica a los 15 años.   

La ampliación de la educación
obligatoria hasta los 18 años en-
traña es otro riesgo: los menores
que no tienen interés alguno por
continuar y dificultan el aprendi-
zaje de los compañeros de clase.
“Además de encontrarse fuera de
lugar, crean un ambiente poco fa-
vorable, no sólo para la educa-
ción sino para las relaciones so-
ciales”, advierte esta profesora. 

Esta situación la viven muchos
docentes en su día a día. Daniel
Jiménez se basa en la experiencia
en su centro educativo. “En Se-
cundaria, un alto porcentaje de
los conflictos que debemos ges-
tionar en las aulas son generados
por alumnos que se encuentran
desmotivados en los estudios, ya
que la configuración actual de la
etapa no responde a lo que nece-
sitan”, refiere el director de La Sa-
lle Felipe Benito. “Una de las me-
didas es la mayor dotación de re-
cursos humanos a los centros, lo
que permite atender con garan-
tías las diferentes capacidades del
alumnado o, en otro sentido, la
reducción del número de escola-
res por aula, es decir, la bajada de
la ratio”, defiende ese profesio-
nal, que alerta que de no aplicar-
se estas medidas, “el alumnado
desmotivado puede acarrear con-
secuencias negativas para el pro-
ceso de enseñanza-aprendizaje
del resto de estudiantes”.   

La directora de los Padres Blan-
cos, Cristina Gómez, considera
que la ampliación de la educación
obligatoria hasta los 18 años ca-
rece de sentido. “En el sistema ac-
tual existen opciones de diversifi-
cación desde edades más tempra-
nas”, explica Gómez, quien inci-
de en que “hay cuestiones socia-
les que provocan un mayor aban-
dono escolar, y es ahí donde de-
bemos emplear los esfuerzos”. 

La Concapa advierte 
que con esta medida 
se intenta “camuflar” 
la tasa de paro juvenil

 

“Es una visión reduccionista del abandono escolar”

Una de las opiniones que debe 
tenerse en cuenta en este de-
bate es el de los profesionales 
que trabajan en la educación 
superior. Tal es el caso de Co-
sette Franco, doctora en Cien-
cias Sociales y directora de la 
Asociación Albores, enfocada 
a la atención temprana de la 
salud mental en menores. 
Ejerce de profesora en la Uni-
versidad Pablo de Olavide 
(UPO) y la Universidad Inter-
nacional de La Rioja (UNIR). 
Para esta especialista, inten-
tar reducir la alta tasa de 
abandono escolar con la am-
pliación de la educación obli-
gatoria hasta los 18 años 
constituye “una visión reduc-
cionista que sólo nos dará una 

respuesta parcial a esta reali-
dad”. Según Cosette Franco, lo 
primero que ha de analizarse en 
este asunto son las causas que 
empujan a los jóvenes a dejar 
los estudios. “Detrás de esta 
decisión pueden estar la ausen-
cia de proyectos de vida que es-
tablezcan objetivos a medio y 
largo plazo, el saber a qué quie-
ren dedicarse en un mercado 
laboral cada vez más ambiguo. 
Son factores que provocan una 
constante incertidumbre”, deta-
lla esta experta. En este plan-
teamiento también ha de obser-
varse el compromiso de las fa-
milias, en las que la conciliación 
resulta con frecuencia comple-
ja. Esta falta de tiempo para es-
tar con los hijos se suple en 

D. S. 

Cosette Franco.

muchas ocasiones con una 
“sobreprotección” hacia unos 
menores que cada vez más 
presentan problemas relacio-
nados con la salud mental, 
que provocan una baja autoes-
tima. Ante dicho panorama, 
Franco plantea varias pregun-
tas sobre el actual sistema 
educativo: ¿Qué tipo de meto-
dologías se aplican en las au-
las?, ¿realmente fomentan el 
aprendizaje crítico y motiva-
dor?, ¿cómo se evalúa ese 
aprendizaje?, ¿los centros 
cuentan con recursos suficien-
tes para atender las necesida-
des del alumnado actual?, 
¿existe realmente una oferta 
educativa universal? Y lo más 
importante, ¿qué alternativas 
existen para el alumnado di-
verso, entendiéndose por tal 
“a todo el alumnado”?

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Una clase de FP relacionada con la Informática.

D. S. 

Alumnos de Secundaria durante la celebración de un examen.
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Manuel Ruesga 

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
pedido a la Junta de Andalucía 
que le otorgue los permisos ne-
cesarios para controlar directa-
mente las obras y actuaciones 
en los entornos de los Bienes de 
Interés Cultural (BIC) situados 
en el conjunto histórico de la 
ciudad. Los técnicos defienden 
que estos inmuebles se encuen-
tran suficientemente regulados 
urbanísticamente y cuentan con 
normas específicas de protec-
ción en los planes especiales re-
dactados. La delegación muni-
cipal encabezada por Juan de la 
Rosa pretende con esta medida 
agilizar los trámites de los due-
ños de las viviendas y locales 
cercanos a los BIC al saltarse a 
la Comisión Provincial de Patri-
monio Histórico. 

El servicio de planteamiento y 
desarrollo urbanístico argu-
menta que la ley del Patrimonio 
Histórico de Andalucía estable-
ce que los bienes inscritos como 
de interés cultural cuentan con 
un entorno de protección inte-
grado por aquellos inmuebles y 
espacios cuya alteración pudie-
ra afectar a los valores propios 
del bien, a su contemplación, 
apreciación o estudio, pudien-
do estar constituido tanto por 
los inmuebles colindantes in-
mediatos como por los no colin-
dantes o alejados. En todo caso, 
dicho entorno debe delimitarse 
en la inscripción específica del 
inmueble. 

Por otra parte, en aquellos ca-
sos en los que no se ha delimita-
do un entorno específico, esa 
misma ley establece un entorno 
de 50 metros en suelo urbano y 
de 200 metros en suelo urbani-
zable o no urbanizable. Esto se 
traduce en que todos los bienes 
declarados de interés cultural 

disponen de un entorno de pro-
tección, ya sea declarado especí-
ficamente o de forma automáti-
ca en aplicación de esa disposi-
ción salvo que en la propia ins-
cripción del bien se determine la 
innecesaridad de delimitarlo. 

Los técnicos de Urbanismo 
añaden que la ley (24/2007) es-
tablece que podrá delegarse a 
favor de los Ayuntamientos la 
competencia para autorizar 
obras y actuaciones en los in-
muebles incluidos en la delimi-
tación de los entornos de los 
BIC cuando los mismos se en-
cuentren suficientemente regu-
lados por el planeamiento urba-
nístico con normas específicas 
de protección y así se solicite 
por los Consistorios. 

La relación de los BIC para los 
que se pide permiso para auto-
rizar obras sin pasar por la co-
misión provincial de Patrimo-
nio Histórico son la iglesia de 
Omnium Sanctorum, la iglesia 
de San Gil, la muralla de la Ma-
carena, el palacio del Pumarejo, 
la iglesia de San Luis de los 
Franceses, el Noviciado de la 
Compañía de Jesús, la Casa del 
Rey Moro, el convento de Santa 
Paula, el convento del Socorro, 
la iglesia de San Marcos, la igle-
sia de Santa Marina, la Torre del 
Oro, el convento de la Madre de 
Dios, la iglesia de Santa María 
de las Nieves, el palacio de Alta-
mira, el palacio de Miguel de 
Mañara, los Baños de la Reina 
Mora, el convento e iglesia de 
Santa Clara, la iglesia del con-
vento de Santa María la Real, el 
convento de Santa Rosalía, el 
cuartel del Carmen, el monaste-
rio de San Clemente, el palacio 
de los Condes de Casa-Galindo, 
el palacio de Bucarelli o Casa de 
los Condes de Santa Coloma, la 
Torre de Don Fadrique, la igle-
sia de Santa Ana, la Real Fábri-
ca de Artillería, las Antiguas 
Atarazas Reales, el Hospital de 
la Caridad o la Plaza de la Maes-
tranza. 

El consejo de gobierno de la 
Gerencia, en una sesión celebra-
da el 20 de septiembre de 2017 
bajo el mandato del socialista 
Juan Espadas, acordó proponer 
al Pleno municipal solicitar lo 

mismo a la Consejería de Cultu-
ra, la delegación de competen-
cias en los entornos de protec-
ción de los Bienes de Interés 
Cultural, siendo rechazada la 
iniciativa en una sesión celebra-
da nueve días más tarde. En ese 
momento, el Partido Popular de-
sestimó la medida alegando que 
“cuatro ojos ven más que dos”. 

Después de seis años y medio, 
los técnicos de Urbanismo han 
constatado la necesidad de vol-
ver a iniciar el correspondiente 
expediente administrativo 
“obedeciendo a criterios de 
oportunidad y agilización res-
pecto a los nuevos y numerosos 
proyectos de inversión en la ciu-
dad”. En el documento apuntan 
como datos objetivos los actua-
les 211 expedientes pendientes 
de la emisión de informe de la 
Comisión Provincial de Patri-
monio Histórico y el plazo me-
dio de 12 meses desde la solici-
tud hasta su resolución. 

El Ayuntamiento pide a  
la Junta el control de las 
obras en los entornos BIC 

                                                                                                    

D. S. 

La Torre del Oro en un día lluvioso en la ciudad.

Los técnicos defienden 
que los edificios están 
suficientemente 
regulados

l Urbanismo busca agilizar las concesiones de licencias solicitadas por los 
dueños de los inmuebles cercanos a los bienes protegidos sin que se pronuncie 
la Comisión Provincial de Patrimonio, que tarda en responder doce meses
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De esta manera, el gerente, 
Fernando Vázquez, ha enco-
mendado al servicio de Planea-
miento y Desarrollo Urbanístico 
realizar las acciones necesarias 
para elevar nuevamente la pro-
puesta al Pleno y solicitar a la 
Junta que le otorgue los permi-
sos necesarios para controlar 
directamente las obras y actua-
ciones en los entornos de los 
Bienes de Interés Cultural situa-
dos en el conjunto histórico de 
la ciudad.  

Una demora que en muchos 
casos excede del año. El impor-
tante retraso que registra la Co-
misión Provincial de Patrimo-
nio Histórico mantiene en sus-
penso un buen número de pro-
yectos patrimoniales de impor-
tancia para la ciudad. Los cam-
bios en la estructura de la dele-
gación territorial de Cultura 
que surgieron tras las últimas 
elecciones autonómica, se unen 
a la falta de técnicos que pue-

dan analizar e informar sobre 
estos expedientes, muchos de 
ellos complejos. 

La Comisión Provincial de Pa-
trimonio Histórico tiene pen-
diente de estudio e información 
un buen número de proyectos, 
tanto públicos como privados, 

que cuentan ya con sus presu-
puestos aprobados y a los que 
tan sólo resta este importante 
trámite para que la concesión 
de la licencia de obras sea una 
realidad y se puedan empezar 
cuanto antes. 

El colapso de la Comisión Pro-
vincial no sólo afecta a grandes 

proyectos de la ciudad. Los ciu-
dadanos también se ven afecta-
do debido a la situación en la 
que se encuentran algunos Pla-
nes Especiales de Protección del 
Conjunto Histórico. Al no estar 
aprobados definitivamente, son 
muchos los expedientes que de-
ben ser estudiados y aprobados 
si procede por este organismo. 
Se trata de una situación anó-
mala que agrava la situación y 
que perjudica tanto a la admi-
nistración como a los propieta-
rios. Un vecino que quiera hacer 
una reforma parcial en una vi-
vienda o en un local tiene que 
esperar más de un año y medio. 
El perjuicio es evidente. Por 
ejemplo, se da el caso de calles, 
como la céntrica Alfonso XII, 
que cuentan con tramitaciones 
distintas. En la acera de los im-
pares, cualquier asunto debe ser 
tratado por Patrimonio al no es-
tar adaptado el plan a los dicta-
dos de la Junta.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

                               Imagen aérea de la Catedral y su entorno.

La espera es larga para 
un vecino que quiera 
hacer una reforma 
parcial en una vivienda

ANTONIO PIZARRO 

Liza de la muralla de la Macarena.
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Juan Parejo 

“Las políticas de urbanismo tra-
tan al patrimonio como algo se-
cundario a pesar de la importan-
cia que tiene en Sevilla”. Esta es 
una de las principales conclusio-
nes a las que ha llegado el geó-
grafo Jaime Jover, profesor e in-
vestigador de la Universidad de 
Sevilla, en su libro El centro histó-
rico imperfecto. La transforma-
ción de Sevilla en el cambio de si-
glo, una publicación editada por 
la Diputación de Sevilla tras ga-
nar el premio Archivo Hispalen-
se en Ciencias Sociales en el año 
2021. Esta obra es imprescindi-
ble para conocer y, sobre todo, 
comprender, cómo se ha desarro-
llado el cambio en la ciudad a tra-
vés de las distintas normas urba-
nísticas y cómo, a pesar de que ha 
habido gobiernos de distinto co-
lor político, nunca se ha aposta-
do por un modelo de ciudad para 
mantenerlo a largo plazo. 

“Mi intención era investigar có-
mo se habían encajado las políti-
cas de urbanismo son las cultura-
les y patrimoniales desde los años 
80 hasta la entrada en vigor del 
PGOU de 2006. La hipótesis de la 

que partía era de que en Sevilla 
contamos con mucho patrimonio 
histórico y se habla mucho de la 
conjunción que debe tener con el 
urbanismo, cuyas políticas le afec-
tan y mucho”, explica Jover. Para 
la elaboración de su trabajo se fue 
a investigar a los archivos. Tras 
comprobar que este asunto no se 
trataba apenas en la prensa, deci-
dió remontarse varias décadas, 
hasta los años 50, para profundi-
zar en el contexto histórico y en 
los males de la piqueta. 

La primera cuestión que salta a 
la vista a la hora de analizar los 
acontecimientos y la dinámica ur-
banística es muy clara a la vez que 
descorazonadora: “Sevilla ha te-
nido en pocas ocasiones un mode-
lo urbano claro para el conjunto 
de la ciudad”, sostiene el investi-
gador. En las últimas décadas se 
han combinado las ideas buenas 
con otras que no lo han sido tanto. 
Ha sido así para barrios completos 
o amplios sectores, como la Cartu-
ja. “No se ha pensado la ciudad 
desde de una manera relacional 
para equilibrar sus distintos as-
pectos, conectando el centro his-
tórico con las periferias, por ejem-
plo. Cuando sí ha habido una in-
tención clara de hacerlo, llega un 

cambio de gobierno municipal y 
se altera el modelo. Eso ha pasado 
con todos los partidos”, sostiene.  

Una de las acciones positivas 
que se han hecho en los últimos 
tiempos, destaca Jover, han sido 

las peatonalizaciones. Desde las 
acometidas antes de la Expo’ 92, 
como las calle Tetuán, Velázquez y 
O’Donnell, a las últimas, tras un 
paréntesis, en la Avenida, San Ja-
cinto o Asunción. “Han repercuti-

do positivamente, como se ha po-
dido comprobar. También han si-
do una buena medida desde el 
punto de vista del patrimonio. Un 
ejemplo claro es el de la Catedral”.  

Como cuestión negativa, muy 
en boga en los últimos meses, está 
la situación patrimonial de la Ave-
nida de la Palmera y un urbanis-
mo claramente voraz que está 
acabando con su singularidad. Jo-
ver se ha encontrado con unas in-
formaciones que resultan muy 
sorprendentes cuando se debate 
actualmente sobre la incompleta 
protección del paseo creado para 
la Exposición Iberoamericana de 
1929: “En el año 1981, la Comi-
sión Provincial de Patrimonio, 
compuesta entonces por gente de 
mucho peso, menos política, hace 
una propuesta para la ampliación 
del conjunto histórico que incluye 
las dos aceras de la Palmera. El 
problema fue que, por un motivo 
que no conocemos, en el plano só-

lo se dibuja una de las aceras. Pero 
en la memoria que se puede con-
sultar en el Archivo Histórico Pro-
vincial se habla de las dos”. 

Otra cuestión negativa que 
identifica el investigador de la 
Universidad de Sevilla es la situa-
ción de la casa tradicional sevilla-
na. En el plano del catálogo del 
PGOU de 1987 se observa cómo 
los edificios mejor y más protegi-
dos están en el sector de la Cate-
dral, que curiosamente ahora si-
gue sin plan sectorial. “El Ayunta-
miento busca preservarlo porque 
es la zona más turística”. Sin em-
bargo, en barrios del casco norte 
el caserío no corre la misma suer-
te. Ahí predominan las casas-pa-
tios, las casas palacios, y apenas 
cuentan con protección o sólo se 
preserva la fachada. “No hay una 
intención clara de proteger  el pa-
trimonio urbano. Esto no es un re-
curso turístico y lo otro, sí”. 

Otra polémica que se mantiene 
desde hace décadas es la protec-
ción de la arquitectura regionalis-
ta, sobre todo la doméstica, en ba-
rrios residenciales como Nervión. 
En el año 1981 la Comisión de Pa-
trimonio también propone prote-
ger zonas de Ciudad Jardín, los 
hotelitos de Nervión o la barriada 
de La Barzola como construcción 
obrera típica del Franquismo.  

“La sensación que hay una vi-
sión muy sesgada sobre el patri-
monio más importante, el Unesco, 
y el de otras zonas como Santa 
Cruz, que ha tenido unas ordenan-
zas particulares desde los años 40, 
frente a otros lugares. Actualmen-
te, la gestión del patrimonio ha su-
cumbido a la dinámica del merca-
do, al promotor inmobiliario. La 
política en este caso está muy vin-
culada al turismo, a la creación de 
nuevos hoteles, provocando la ex-
pulsión de los vecinos.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El proyecto de las setas ha transformado por completo la Plaza de la Encarnación y su entorno.

   

El investigador Jaime Jover.

  

 

Cuando patrimonio y 
urbanismo no van de la mano

l El geógrafo Jaime Jover, investigador de la US, analiza en una extensa 
publicación cómo se ha transformado Sevilla con el cambio de siglo

La ciudad ha tenido   
en pocas ocasiones un 
modelo urbano claro 
para su conjunto
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Un lustro con Juanma Moreno: los 
números de la gestión del cambio

M. CONTRERAS 

SEVILLA 

E
l 18 de enero de 2019 Juanma 

Moreno tomaba posesión como 

presidente de la Junta de Anda-

lucía anunciando un cambio en 

la comunidad. Cinco años después, los 

andaluces respaldan mayoritariamen-

te su gestión, según se desprende de las 

encuestas y demuestra la mayoría ab-

soluta que obtuvo en las urnas en junio 
de 2022. Este es un balance en núme-

ros de este lustro de cambio andaluz. 

Empleo 
Por buen camino 

El paro sigue siendo la principal preo-

cupación de los andaluces, lo que de-

muestra que es uno de los grandes ca-

ballos de batalla en la política andalu-

za. Andalucía sigue en la cola de al 

estadística nacional, pero los núme-

ros demuestran una tendencia positi-

va –aunque todavía insuficiente–. La 

tasa de paro en 2018 era del 27,3%, y el 

año pasado cerró con un 21,4%. El paro 

femenino pasó en este lustro del 22,7% 

al 18,7%, cinco puntos menos. Los au-

tónomos crecieron en casi 45.000 per-

sonas (de 527.861 a 572.583), convir-

tiendo a Andalucía en la comunidad 

líder en esta modalidad laboral.  

Economía 
Buscando la convergencia 

De 2019 a 2022 la economía andaluza 

creció cuatro décimas por encima de 

la media española (2,4% frente al 2% 

nacional, datos del INE). En los prime-

ros nueve meses de 2023 también cre-

ció una décima más que la media es-

pañola. Las exportaciones crecieron 

en este lustro un  32,4% (32.439 millo-
nes de euros en 2018 frente a 42.958 

millones en 2022). El PIB per capita 

creció en Andalucía un 10,4% desde 

2019, frente a un crecimiento del 9,3% 

en el conjunto de España. Pese a estas 

buenas cifras, Andalucía recorta muy 

lentamente la distancia que le separa 

del resto de España. En 2022 recortó 

un punto (de 74,1% a 74,9%). En térmi-

nos de renta de hogares, entre 2019 y 

2022 la convergencia ha aumentado 

tres puntos y medio, pasando de un 

81,7% a un 85,2%. 

Sanidad 
Marcado por el Covid 

Es probablemente el ámbito de ges-

tión más polémico en el balance de es-

tos cinco años marcados por la pan-

demia. Andalucía cuenta hoy con el 

presupuesto de Salud más alto de su 

historia (14.246 millones de euros, el 

7,5% del PIB). En 2018 el presupuesto 

sanitario fue de 9.842 millones, lo que 

supone un incremento del 44,7%. El 

gasto sanitario por habitante también 

se ha incrementado un 37,6%, lo que 

significa 435 euros más por andaluz 

(1.155 euros en 2018 frente a 1.590 eu-

ros en 2024), recortando la diferencia 

con la media española. La plantilla se 
ha incrementado en 25.000 personas 

respecto a 2018, alcanzando los 120.000 

profesionales. Sin embargo, los pro-

blemas de gestión, fundamentalmen-

te con la Atención Primaria y las lis-

tas de espera, han convertido la ges-

tión de la sanidad en el principal punto 

débil del Gobierno andaluz.    

Educación 
Más aulas 

Otro aspecto sensible de la gestión de 

todo gobierno. El presupuesto para 

educación se ha incrementado un 

40,1%, pasando de 6.325 millones en 

2018 a 8.862 millones en 2024. La tasa 

de abandono escolar se ha redujo en 

6,6 puntos, pasando de 21,9% en 2018 

a 15,3% en 2022, reduciéndose la dife-

rencia respecto a la media nacional 

(de 4 a 1,4 puntos). El año curso pasa-

do se superó por primera vez la inver-

sión del 5% del PIB, situándose en 4.200 

euros por estudiante, un 18% más que 

en 2018. Las aulas públicas han creci-

do en un millar en este lustro, y se han 

creado 155 nuevos centros bilingües, 

alcanzando la cifra de 1.626 centros. 

En el debe de esta materia destaca la 

elevada ratio de alumnos por aula, que 

el Gobierno debe tratar de reducir. 

Universidad 
Nuevo modelo de financiación 

La financiación de las universidades 

públicas se ha incrementado un 23%, 

pasando de 1.369 millones de euros en 

2018 a 1.685 millones en 2014. En este 

lustro el número de investigadores au-

mentó un 15,3%, hasta alcanzar a fina-

les de 2022 la cifra de 28.518 investi-

gadores. Respecto a la inversión en 

I+D, entre 2019 y 2022 se destinaron a 

este apartado 1.689 millones de euros. 

Se han puesto en marcha dos univer-

sidades privadas, un dato criticado por 

la oposición. El pasado septiembre se 

aprobó el nuevo modelo de financia-

ción universitaria, un elemento fun-

damental para articular estos centros 

en los próximos años y cuya efectivi-

dad se tendrá que comprobar con el 

tiempo. 

Agricultura y Pesca 
Relevo generacional 

Las exportaciones agroalimentarias 

han aumentado un 31%, pasando de los 

10.722 millones de euros de 2018 a los 

14.061 millones de euros en 2022. Ac-

tualmente representan el 16% del PIB 

andaluz y un tercio del total de expor-

taciones de la comunidad. Pero en 2023, 

a falta del cierre del ejercicio, la ten-
dencia amenaza con resentirse por la 

sequía: entre enero y octubre la cifra 

de negocio fue de 11.337 millones, con 

una caída del 3,6%. Una de las princi-

pales apuestas de la consejería ha sido 

el relevo generacional en el campo an-

daluz, por lo que 4.000 jóvenes se han 

incorporado al sector desde 2019, para 

lo cual se han destinado ayudas públi-

cas. El presupuesto para ayudas a la 

contratación de seguros agrarios se ha 

duplicado desde 2019 a 2024, y se han 

pagado casi 1.500 millones de euros 

para programas de Desarrollo Rural, 

el triple de lo concedido entre 2014 y 

2018. El sector, no obstante, está mar-

cado por una sequía que amenaza con 

provocar una crisis casi sin preceden-

tes. En Pesca, los esfuerzos se han cen-

trado en las ayudas para la generación 

de los caladeros, que se han incremen-

tado un 1.500% (143 beneficiarios en 

2018 frente a los 2.209 de 2022). 

Agua 
La sequía, el gran enemigo 

Una vez derrotado el Covid, la sequía 

es el enemigo público número uno de 

el ‘morenato’ en Andalucía, como de-

muestran los tres decretos con medi-

das extraordinarias adoptados (el cuar-

to está en preparación) por un mon-

tante global de 300 millones de euros. 

Empleo 

Sigue siendo la primera 
preocupación de los 
andaluces, aunque la tasa 
ha descendido del 27,3% en 
2018 al 21,4% en 2023 

Economía 

La economía andaluza ha 
crecido estos cinco años 
cuatro décimas por encima 
de la media española. El 
PIB per cápita subió un 
10,4% frente al 9,3% de 
media nacional  

Sanidad 

El presupuesto de 2024 se  
incrementó un 44,7% 
respecto a 2018, pero 
persisten problemas en 
Atención Primaria y listas 
de espera 

Educación 

El presupuesto se ha 
incrementado un 40,1%     
en este lustro. La tasa de 
abandono escolar se  
redujo en 6,6 puntos

AÑOS

El presidente andaluz, 

Juanma Moreno, se dirige 

a los periodistas el pasado 

día 17  // EP/FRANCISCO J. OLMO
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«Asumo la responsabilidad histórica de 
dirigir el Gobierno que construirá una 
nueva etapa en Andalucía. El camino no 
va a ser fácil». Con estas palabras 

Juanma Moreno tomó posesión de su 
cargo en enero de 2019. ABC ha querido 
repasar las cifras tras estos cinco años 
de apuesta por un modelo diferente

La coyuntura climática ha provocado 

que se quintuplique la adjudicación 

de obra pública en materia hidráulica 

(en 2022 se dedicaron 423 millones de 

euros) hasta el 42% del total de obra 

pública. Se ha incrementado un 240% 

la ejecución del canon del agua y se 

han activado 244 proyectos de obra. 

En este capítulo la colaboración con 

el Gobierno central es fundamental, y 

en esta línea se enmarca el acuerdo 

sobre el entorno de Doñana. El proble-

ma es que en cuestión de sequía, todo 

indica que lo peor está por venir. 

Medio Ambiente 
Verde que te quiero verde 

La compra de Veta la Palma, en el en-

torno de Doñana, ha sido la operación 

más mediática en este ámbito, pero ha 
habido otras actuaciones muy rele-

vantes. Entre 2018 y 2023 los espacios 

naturales protegidos han aumentado 

en 57.097 hectáreas, pasando a 1,98 mi-

llones de hectáreas. Actualmente es-

tán en tramitación las ampliaciones 

de los parques naturales de Despeña-

perros, La Breña y Marismas del Bar-

bate y de La Sierra de la Sagra. La su-

perficie andaluza considerada Reser-

va de la Biosfera se ha incrementado 

en 155.000 hectáreas. 

Transportes 
Apuesta por metros y tranvías 

La Consejería de Fomento apostó por 

los metros y tranvías, aumentando la 

red de los 45,9 kilómetros que había 

en 2018 a 70,9 kilómetros. Destaca la 

inauguración en 2022 del Trambahía

de Cádiz en 2022 y la inauguración del

tramo de extensión al centro históri-

co del centro de Málaga, en marzo de

2023. Se desbloqueó la ampliación del

metro de Sevilla catorce años después,

del tranvía de Jaén o el de Alcalá de

Guadaíra. 

Dependencia 
Estrenando ley 

La lista de espera de dependencia es

uno de los grandes retos de la política

social del Gobierno. Entre 2018 y 2023

el número de personas en esta situa-

ción ha disminuido un 52,65%, pasan-

do de 75.097 a 35.558 personas pen-

dientes de atención a finales de 2023.

La oposición critica este remanente,

aunque el dato objetivo es que hay

39.539 personas menos. Vaso medio

lleno o medio vacío. Otros datos posi-

tivos son la creación de 1.500 plazas

para mayores en situación de depen-

dencia y la ampliación de colectivo

susceptible de recibir ayuda en un 35%

gracias a la nueva Ley de Dependen-

cia. Asimismo, el número de presta-

ciones se incrementó un 50% en este

lustro de gobierno del cambio. En 2023

se dieron 421.261 prestaciones. 

Violencia de género 
La lacra que no cesa 

La lista de mujeres muertas por violen-

cia de género está lejos de desaparecer

a pesar de los esfuerzos. Es más, el úl-

timo año fue particularmente nefasto,

con 23 fallecidas. El Gobierno andaluz,

sin embargo, destaca sus esfuerzos: la

red de acogida para mujeres víctimas

ha sumado 500 plazas en 33 centros, y

la plantilla ha pasado de 133 profesio-

nales a 225 en estos cinco años. Se ha
aprobado una asignación anual de 5.000

euros para los hijos de las víctimas y se

han incrementado un 5,8% el número

de centros municipales de información

a la mujer, atendiendo a 241 mujeres de

media al día (un 20,4% más).  

Diálogo social 
El diálogo por bandera 

Al tomar posesión, Juanma Moreno re-

saltó su voluntad de diálogo. Se han

firmado tres grandes acuerdos con

empresarios y sindicatos (dos de Reac-

tivación Económica y Social y un Pac-

to Social y Económico por el Impulso

de Andalucía). También se rubricó con

los sindicatos el acuerdo sobre Aten-

ción Primaria, que moverá 180 millo-

nes de euros hasta 2026.

El presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, 
valoró ayer el quinto aniver-
sario de su llegada al Palacio 
de San Telmo tras más de 36 
años de gobierno interrumpi-
do del PSOE-A. Tras reivindi-
car que «siempre» soñó «con 
el cambio político», subrayó 
que «hoy Andalucía funcio-
na». «Soy andaluz, me apasio-
na mi tierra y siempre soñé 
que el cambio llegara a ella. Y 
llegó. Se cumplen cinco años y 
hoy Andalucía funciona», 
señaló el presidente del 
Gobierno andaluz en un 
comentario difundido a través 
de redes sociales.

El presidente dice 
que «Andalucía 
hoy funciona»
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J. ALONSO 

SEVILLA  

El 18 de febrero de 2007, la población 
andaluza respaldó en referéndum la 
reforma de su estatuto que fue pos-
teriormente ratificada en el Congre-
so y en el Senado. Uno de los objeti-
vos de la revisión de esta norma bá-
sica autonómica, que se tramitó a la 
par que otros territorios (especial-
mente Cataluña), fue llevar a Anda-
lucía al máximo nivel competencial. 
Así lo compartieron todos los grupos 
políticos. Por este motivo, se incor-
poraron nuevas competencias que 
debía asumir Andalucía y se creó un 
organismo, la Comisión Mixta de 
Transferencias, donde se debían abor-
dar todos los traspasos desde el pun-
to de vista técnico y económico.  

El balance de los 17 años transcu-
rridos es más que escaso en cuanto a 
avances en el ámbito de los traspa-
sos de competencias. De hecho, en es-
tos momentos, formalmente no hay 
en marcha ninguna cesión de com-
petencias del Estado a la comunidad 

autónoma a través de la comisión mix-
ta salvo el traspaso pendiente del pro-
fesorado de religión de Primaria.  

Este escenario se ha empezado a 
modificar a raíz de los acuerdos de 
investidura de Pedro Sánchez con las 
formaciones nacionalistas de Cata-
luña y País Vasco. Tras la incorpora-
ción del traspaso del Rodalíes (la red 
de Cercanías catalana) dentro de los 
acuerdos con ERC, el Parlamento an-
daluz abordó, a instancias de los gru-
pos Adelante Andalucía y Con Anda-
lucía una propuesta para iniciar la 
misma tramitación y asumir la ges-
tión de la red ferroviaria que discu-
rra por el territorio autonómico, como 
prevé el Estatuto. El PP la aprobó (con 
la abstención del PSOE)  y el presi-
dente andaluz, Juanma Moreno, lo re-
tomó oficialmente días después se-
ñalando que se pedirán «las mismas 
competencias y con la misma finan-
ciación que se entregue a Cataluña». 
No obstante, el Gobierno andaluz no 
ha solicitado de momento la convo-
catoria de la comisión mixta tal y 

como le han reclamado los grupos de 
la oposición, especialmente los pro-
motores de la iniciativa.  

Es la competencia más significa-
tiva aunque no la única que contem-
pla el Estatuto andaluz que debe pa-
sar a manos autonómicas. Hay pre-
visiones en el ámbito de montes y 
casas forestales, en inspección de tra-
bajo, en Seguridad Social, en Policía 
Autonómica o incluso en inmigración 
(aunque limitada exclusivamente a 
las autorizaciones de trabajo y no a 
todo lo que se ha planteado para Ca-
taluña) que la normativa autonómi-
ca establece que debe pasar a ser ges-
tionados por la comunidad. Pero de 
momento no se han solicitado for-
malmente.  

Únicamente está en marcha la co-
misión mixta de transferencias en 
materia de educación. Al margen de 
eso, sólo hay constancia en el Gobier-
no de la carta presentada por el pre-
sidente andaluz, Juanma Moreno, en  
septiembre de 2021 al presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez. En ella, se 
solicitaba la creación de una «comi-
sión bilateral de diálogo para cerrar 
todos los ámbitos de cooperación». 
La carta nunca recibió respuesta por 
parte del Gobierno de España que, sin 
embargo, en declaraciones públicas 
incide en su disposición a dialogar 
sobre las competencias previstas en 
el Estatuto. En sede parlamentaria, 
Moreno volvió a reclamar en diciem-
bre respuesta a este escrito.  

En el Parlamento, los grupos de la 
oposición urgen a dar más pasos fir-
mes en cuanto a cesiones. Adelante 
Andalucía y Con Andalucía están cen-
trados en su petición de competen-
cias ferroviarias. El PSOE, por su par-
te amplía el foco: ha registrado una 
Proposición no de ley en la que intro-
duce también la polícía autonómica, 
la Seguridad Social o las autorizacio-
nes de trabajo de inmigrantes.  

El traspaso de las 
competencias del 
Estatuto de 2007 
sigue sin ejecutarse 

∑ La Junta no ha pedido  
más cesiones y el 
Estado no atendió la 
carta de Moreno de 2021

El Parlamento ha 
aprobado pedir la red de 
Cercanías como Cataluña 
aunque no hay ningún 
trámite formalizado 
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E
l Real Alcázar cuenta 
con una nueva jefa de 
Recursos Humanos. 
Lo más llamativo es 

que se trata de la hermana del 
alcalde. Raquel Sanz Ruiz ha lo-
grado el puesto en uno de los 
palacios en uso más antiguos 
del mundo tras ser nombrada 
funcionaria de carrera con el 
cargo de técnico medio de Rela-
ciones Laborales del Ayunta-
miento de Sevilla.  

Concluidas las pruebas selec-
tivas para proveer tres plazas 
dentro de la Casa Consistorial, 
el tribunal concluyó a mitad de 
septiembre que tanto Raquel 
Sanz Ruiz como Miriam Mavit 
Abrines (la nueva jefa de Recur-
sos Humanos del Servicio de 
Promoción y Formación Empre-
sarial) superaron el proceso se-

lectivo de acceso libre y bajo el 
procedimiento de concurso-
oposición convocado para la 
provisión en propiedad de esos 
puestos. La sección de selección 
del Servicio de Recursos Huma-
nos del Ayuntamiento solicitó 

que su designación fuese inclui-
da con carácter de urgencia en la 
sesión de la Junta de Gobierno 
del 15 de diciembre “habida 
cuenta de la extraordinaria ne-
cesidad de su nombramiento”. 

Desde el 10 de enero, y tras 
mudarse desde el Ayuntamien-
to de Gines, lleva la hermana 
del primer edil hispalense en 
un cargo cuyas tareas más des-
tacadas son la gestión de los re-
cursos humanos y la oferta de 
empleo; la provisión, forma-
ción, régimen de dedicación y 
compatibilidad de los miem-
bros del palacio declarado Pa-
trimonio Mundial por la Unesco 
en 1987; la prevención de ries-
gos laborales; o el sistema de 
información interno. El sueldo 
ronda los 75.000 euros. La fun-
cionaria interina que le antece-

día en el cargo ha sido movida a 
otro puesto dentro del organi-
grama municipal. 

Dentro de los requisitos para 
optar al puesto se encontraba te-
ner una Diplomatura en Gra-
duado Social o Relaciones Labo-
rales, o Grado en Relaciones La-
borales y Recursos Humanos; 
una declaración de no haber si-
do separado o despedido me-
diante expediente disciplinario 
del servicio de las administra-
ciones públicas ni hallarse inha-
bilitado para el ejercicio de fun-
ciones públicas; y una declara-
ción jurada de no hallarse incur-
so en ninguno de los supuestos 
de incompatibilidad previstos 
en la legislación vigente. 

Tiene un importante reto. La 
hermana de José Luis Sanz llega 
a uno de los espacios monumen-

tales más visitados de España 
que está funcionando sin un di-
rector de seguridad específico 
desde mayo del año pasado. El 
proceso de licitación para nom-
brar a esta importante figura 
que debe velar por los propios 
trabajadores y visitantes se de-
sarrolló de manera normal has-
ta el momento en el que hubo 
que abrir las distintas ofertas, 
quedando los sobres cerrados y 
a la espera de comprobarse la 
documentación. Fuentes muni-
cipales aseguraron a este perió-
dico que el citado contrato sigue 
en fase de adjudicación, aunque 
reconocieron hace unas sema-
nas que al actual equipo de go-
bierno del monumento no le pa-
rece que este sea el mejor méto-
do para elegir a una figura tan 
importante para el funciona-
miento del recinto, por lo que 
analizan otras alternativas. 

Esas mismas fuentes munici-
pales aseguran que el equipo de 
gobierno de Sanz continúa estu-
diando cuál es la fórmula más 
efectiva para elegir al director 
de seguridad antes de adjudicar 
el contrato pendiente. Señalan 
que el modelo vigente está suje-
to a la disponibilidad presupues-
taria, por lo que se quiere dar 
una estabilidad dejando a un la-
do esta circunstancia. Mientras 
se nombra a un director de segu-
ridad específico para el monu-
mento, las tareas y funciones las 
está asumiendo directamente el 
jefe de la Policía Local. 

Desde el Ayuntamiento tam-
bién aseguran que se trabaja de 
manera importante en mejorar 
la seguridad de un recinto que 
es visitado al día por miles de 
personas. Para ello se va a au-
mentar el número de vigilantes 
de seguridad. La próxima licita-
ción de seguridad que se haga, 
añaden, contemplará un signifi-
cativo incremento de los agen-
tes privados.

  

  

  

  

  

 

l La hermana 
del alcalde logra 
una plaza como 
jefa de Recursos 
Humanos del 
Real Alcázar

Otro Sanz en la Plaza Nueva

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Sanz posa junto a su madre y hermanos tras ser investido alcalde.

Llega en un momento 
en el que el monumento 
está funcionando sin 
director de seguridad
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J. Izquierdo  

El secretario general del PSOE-A, 
Juan Espadas, ha esperado a que 
pase la convención socialista que 
se celebró este fin de semana en 
La Coruña para abrir el cuaderno 
de los cambios en la dirección re-
gional y dar un impulso a su pro-
yecto de oposición. Hace un par 
de semanas anunció que ponía 
en marcha un “gobierno alterna-
tivo” y que iba a remodelar la cú-
pula de su partido con el objetivo 
de dar “más velocidad” al partido 
de cara a las elecciones autonó-
micas de 2026.  

Refrendado como candidato 
incluso por vicepresidenta María 
Jesús Montero, el primer objetivo 
de Espadas es reforzar la estruc-
tura orgánica del partido. Uno de 
los nombres elegidos es el de Ma-
ría Márquez, que ha dejado la Eje-
cutiva Federal para dedicarse “en 
exclusiva” a Andalucía. “Soy una 
mujer de partido. Asumo el reto, 
a partir de ahora me recorreré to-
dos los pueblos de Andalucía”, 
confirmaba la responsable socia-
lista onubense, actual portavoz 
adjunta en el Parlamento, que 
tendrá más peso en la dirección 
del partido a partir de ahora. 

El secretario general quiere 
evitar los dobles cargos y por eso 
tiene pensado separar el trabajo 
orgánico del parlamentario. Ha 
dejado claro que piensa seguir 
contando con la actual vicesecre-

taria y portavoz parlamentaria, 
Ángeles Férriz, y con el secreta-
rio de Organización, Noel López. 

Para ese “gobierno alternati-
vo”, que coge el testigo del go-
bierno en la sombra que esbozó 
en 2022, Espadas se apoyará en 

el trabajo de los portavoces par-
lamentarios y en personalidades 
de la sociedad civil. En el primer 
esquema que presentó, Espadas 
deslizó que tendría 10 áreas, “asi-
milables a 10 consejerías”, y tres 
comisionados: Presidencia; Ju-

ventud y Gobernanza, y Desarro-
llo Estatutario. 

A mitad le legislatura, Espadas 
cree que “ahora es el momento” 
de dar ese nuevo impulso a su la-
bor de oposición, “ya que se está 
demostrando la incapacidad de 
gestión del Gobierno de Juanma 
Moreno”. En el PSOE-A piensan 
que la crisis sanitaria ha dejado 
al descubierto las debilidades de 
un Ejecutivo dedicado “al postu-
reo y al márketing” –“narcisista” 
lo llamó el propio Espadas– y que 
detrás de las dimisiones en la 
Consejería de Salud se esconde 
realmente una crisis de gobier-
no. En este sentido, los socialis-
tas apuntan que la consejera Ca-
talina García saldrá del Gobier-
no aprovechando las elecciones 
europeas previstas para el próxi-
mo mes de junio. “Una dimisión 
en diferido”, señalan. 

La idea de formar un gobierno 
alternativo está inspirada en la 
labor que está haciendo el Salva-
dor Illa en Cataluña, aunque con 
la diferencia de que el ex minis-
tro de Sanidad encabezó la lista 
más votada en la cita electoral ca-
talana. Por contra, el PSOE-A co-
sechó un mal resultado ante un 
PP-A que por primera vez logró la 
mayoría absoluta en Andalucía. 

Tras la convención federal en 
La Coruña de este fin de semana, 
los socialistas andaluces tienen 
este viernes 26 de enero una cita 
clave, ya que están convocados el 
Comité Director y la Ejecutiva 
Regional, donde se ratificarán 
los cambios.  

Espadas tiene previsto, inclu-
so, hacer pública el jueves 25 la 
remodelación en la cúpula del 
partido y también oficializar los 
nombres de ese “gobierno alter-
nativo”. El viernes no habrá sor-
presas. Todo el mundo conocerá 
el plan de Espadas.

Juan Espadas abre el 
cuaderno de los cambios

EDUARDO BRIONES / EP 

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas.

  

 

l El secretario general del PSOE-A dará a conocer el jueves la renovación 

de una dirección en la que ya se sabe que María Márquez tendrá más peso

POLÍTICA
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J. I.  

El secretario general de los socia-
listas andaluces, Juan Espadas, 
fue miembro activo de la conven-
ción que los socialistas celebra-
ron este fin de semana en La Co-
ruña. En la clausura del acto, Es-
padas publicaba en sus redes so-
ciales un mensaje en el que hacía 
hincapié en que “toda la fuerza 
de Andalucía se ha dejado sentir 
en la Convención Política del 

PSOE”, que ha servido para reno-
var la Ejecutiva Federal.  

En la nueva dirección nacional 
del PSOE hay hasta siete andalu-
ces. Continúa como la represen-
tante más destacada María Jesús 
Montero, que sigue como vicese-
cretaria general. Alfonso Rodrí-
guez Gómez de Celis asume nue-
vas funciones, ya que deja Política 
Municipal y se hace cargo de la 
Secretaría de Área Institucional y 
Grandes Ciudades. 

Regresa a la Comisión Ejecuti-
va Federal el sevillano Paco Sala-
zar, que asume una nueva área, la 
Secretaría de Investigación y 
Análisis: “Quiero agradecer a Pe-
dro Sánchez la confianza en mí 
para incorporarme a la Ejecutiva 

Federal del PSOE. Tenemos el 
único proyecto para impulsar el 
avance y la transformación en Es-
paña”, publicó Salazar en sus re-
des sociales. 

El joven jiennense Juan Fran-
cisco Serrano asciende en la Se-
cretaría adjunta de Organización. 
También asciende la malagueña 
Nieves Rodríguez, que era vocal 
de la Secretaría de Políticas So-
ciales, Mayores y Movimientos 
Sociales y sustituye a Beatriz ca-
rrillo en el área. Y sigue en la Se-
cretaría de Agricultura, Ganade-
ría y Pesca Ana María Romero. 

A estos seis nombres hay que 
añadir al propio Juan Espadas, 
que compaginará su labor de opo-
sición en Andalucía con la porta-
vocía en el Senado, Cámara a la 
que tendrá que acudir hasta tres 
veces por semana. 

Asimismo, el gaditano Rafael 
Román será Comisión Federal de 
Ética, un órgano no ejecutivo pe-
ro sí de control de partido.

Siete andaluces en la nueva 
Ejecutiva Federal de Sánchez
El sevillano Paco Salazar 

regresa como responsable 

de la Secretaría de 

Investigación y Análisis

M. G. 

Paco Salazar.
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R. S. 

Un total de 22 hermandades de 
Sevilla se han sumado a la recla-
mación de Sevilla Quiere Metro 
de una red completa para la ca-
pital y su área metropolitana. 
Las hermandades son el Dulce 
Nombre de Bellavista (vísperas); 
Jesús Despojado, La Paz y La Ce-
na (Domingo de Ramos); Las 
Aguas y Santa Genoveva (Lunes 
Santo); El Cerro (Martes Santo); 
Carmen Doloroso, La Sed, Los 
Javieres, San Bernardo, La Lan-
zada, El Baratillo y Cristo de Bur-
gos (Miércoles Santo); Los Ne-
gritos, La Exaltación, El Valle y 
Pasión (Jueves Santo); Los Gita-
nos (Madrugada); La Carretería 
y El Cachorro (Viernes Santo), y 
el Resucitado (Domingo de Re-
surrección). Por el momento, no 
hay hermandades de la jornada 
del Sábado Santo. En Sevilla 
procesionan 70 hermandades en 
Semana Santa, incluidas las de 
vísperas. 

En cuanto a las hermandades 
del Gran Poder, la Macarena y la 
Esperanza de Triana, desde San 
Lorenzo aseguran que “no hemos 
recibido petición al respecto y, lle-
gado el caso, no habría problema 
en abordar ese asunto en Cabildo 
de Oficiales”. Desde la Basílica de 
la Macarena, al igual que el Gran 
Poder, afirman no tener conoci-
miento de petición sobre este res-
pecto y “si llegara, sería estudiado 
por la Junta de Gobierno”. Por úl-
timo, desde la calle Pureza decli-
nan hacer “cualquier valoración 
al respecto”, esgrimiendo para 
ello el “carácter religioso de la 
corporación”. 

La petición de una red comple-
ta de Metro para Sevilla volverá a 
plantearse en Bruselas. La Aso-
ciación Sevilla Quiere Metro vol-
verá a comparecer en la Comisión 
de Peticiones del Parlamento Eu-
ropeo el próximo 15 de febrero y 
en su intervención defenderá la 
necesidad de que el Gobierno de 
España “se comprometa por es-
crito a cofinanciar el tramo sur de 
la línea 3 del Metro –actualmente 
el tramo norte se financia al 50% 
por las administraciones central y 
autonómica– y la línea 2”.  

Igualmente, y alegando que la 
competencia es “autonómica”, la 

entidad reclamará que la Junta de 
Andalucía “informe sobre el esta-
do en el que se encuentran las lí-
neas pendientes de construcción, 
no ciñéndose exclusivamente al 
tramo norte de la línea 3”. “Se ne-

cesita la financiación suficiente 
para poner en marcha la cons-
trucción del tramo sur de la línea 
3 y la línea 2 en cuanto los proyec-
tos estén terminados”, subraya la 
asociación.

Veinte hermandades piden 
la red completa del Metro
Se suman a la reclamación 

de Sevilla Quiere Metro, 

que volverá a plantearse 

pronto en Bruselas

La asociación volverá a 
comparecer en febrero 
en la Comisión de 
Peticiones de la UE

JUAN CARLOS MUÑOZ. 

Un vehículo de la línea 1 del Metro por el viaducto del Aljarafe.
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Cristina Díaz  

Andalucía necesita financiación 
para sus universidades públicas. 
La comunidad registra un saldo 
negativo en la balanza no finan-
ciera (ingresos y gastos corrien-
tes y de capital) y estaría en ries-
go de endeudarse para mantener 
el funcionamiento de sus univer-
sidades públicas. Así lo confirma 
el último informe de la Fundación 
CyD, uno de los documentos de 
referencia para analizar la evolu-
ción de este ámbito educativo a 
nivel nacional e internacional. 

En concreto, expertos apuntan 
que Andalucía y Murcia son las 
dos únicas regiones que en 2021 
(último año con datos disponi-
bles) registraron un saldo nega-
tivo en la balanza no financiera. 
Esto significa que “presentan una 
necesidad de financiación”. En el 
caso de Andalucía sería del 2,5%, 
y en el de Murcia, del 0,8%. 

En el otro extremo se sitúan 
Baleares y la Comunidad Valen-
ciana, que tuvieron un superávit 
superior al 8% de sus ingresos no 
financieros. Con un saldo entre 
el 7% y el 8% se encuentran el 
País Vasco, Cataluña y Navarra. 

En el caso del indicador de la 
tasa de ahorro bruto tampoco 
hay buenas noticias para Andalu-
cía. Esta región (-11,9% de los in-
gresos corrientes) y Galicia                         
(-3,1%) fueron las dos únicas co-
munidades autónomas con un 
déficit de la balanza corriente. 
En el otro lado de la lista, con una 
tasa de ahorro bruto positiva y 
superior al 10% de los ingresos 
corrientes, se sitúan Navarra, 
Castilla-La Mancha, la Comuni-
dad Valenciana y el País Vasco. 

De este estudio se desprende 
que “Andalucía es la región que 

estaría más expuesta a la necesi-
dad de endeudarse para mante-
ner el funcionamiento de sus 
universidades públicas, mien-
tras que en el otro extremo, con 
un mayor desahogo, se encuen-
tra la Comunidad Valenciana”, 
según señala el informe de la 
Fundación CyD. 

Si se realiza este mismo análi-
sis pero de cada una de las 47 uni-
versidades públicas españolas, 
destaca que, en 2021, 11 de ellas 
registraron necesidad de finan-
ciación: siete andaluzas (sólo la 
Universidad de Granada y la de 
Sevilla fueron las excepciones), 
las dos murcianas, la Universi-
dad Rey Juan Carlos y la Univer-
sidad de La Coruña. Por el con-
trario, con una capacidad de fi-
nanciación del 10% se situaron la 
Politécnica de Valencia, la Uni-
versidad de Barcelona y la Uni-
versidad Carlos III de Madrid. 

Por lo que atañe a la tasa de 
ahorro bruto, seis universidades 
experimentaron un saldo negati-

vo (cuatro andaluzas: Málaga, 
Sevilla, Pablo de Olavide y Huel-
va) y dos gallegas (La Coruña y 
Santiago de Compostela), lo que 
contrasta con la tasa positiva 
equivalente a más del 20% de los 
ingresos corrientes de las univer-
sidades Pública de Navarra, la 
Politécnica de Valencia, Jaume I 
de Castellón y la de Castilla-La 
Mancha. En definitiva, todas las 
universidades públicas andalu-
zas menos la de Granada tienen 
problemas de financiación. 

La financiación sigue supo-
niendo un lastre para las univer-
sidades andaluzas, de ahí que los 
rectores hayan reclamado du-
rante años un nuevo modelo de 

financiación y que, al fin, la Jun-
ta de Andalucía aprobó en mar-
cha el otoño pasado. 

Estos datos negativos son es-
pecialmente llamativos si se tie-
ne en cuenta que Andalucía es la 
tercera comunidad más impor-
tante cuantitativamente de Es-
paña si se atiende al total de los 
titulados o al personal docente e 
investigador, y el segundo en 
matriculados. Dentro de la re-
gión, sobresalen las universida-
des de Sevilla, Granada y, en ter-
cer lugar, Málaga. La primera su-
pone una cuarta parte de los ma-
triculados y profesores universi-
tarios y un 22% de los titulados; 
la segunda un 21% de los matri-
culados, una quinta parte del 
PDI y un 23,5% de los egresados; 
y la de Málaga tiene un peso en la 
región en torno al 14-15% en ca-
da una de estas tres variables 
contempladas. 

En este ámbito concreto, los 
gastos corrientes de las universi-
dades andaluzas por alumno en 

el curso 2021-2022 fue de 6.884 
euros. Solo cinco comunidades 
tienen un gasto menor. Esta cifra 
está bastante lejos de los 10.126 
euros por alumno de La Rioja.  

En cuanto al gasto del personal, 
la historia es diferente. En este ca-
so, Andalucía está entre las co-
munidades con más gastos en es-
te campo, en concreto, es la cuar-
ta en el ranking con 40.157 euros 
de media por ocupado. Sólo le su-
pera La Rioja (44.037), País Vas-
co (43.566) y Canarias (41.677). 
La región con menos gasto de per-
sonal es Baleares, con 27.567 eu-
ros por empleado, un 31,35% me-
nos que en Andalucía. 

En conclusión, las universida-
des andaluzas no tienen un gas-
to excesivo por sus alumnos en 
comparación con el resto de co-
munidades españolas, pero gas-
ta mucho en personal. 

Por otro lado, el andaluz es, 
además, es el tercer sistema uni-
versitario español con más pro-
porción de estudiantes interna-

Andalucía, en riesgo de 
endeudarse para mantener 
sus universidades públicas
l Expertos señalan que todas las instituciones andaluzas, salvo la de Granada, 
tienen problemas de financiación, por lo que necesitan un nuevo modelo

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Una joven sale del Rectorado de la Universidad de Sevilla.

En la región no hay  
un gasto excesivo por 
sus alumnos, pero  
sí mucho en personal
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cionales atraídos por programas 
de intercambio y movilidad, sie-
te de cada 10 de los cuales pro-
vienen de la Unión Europea. Por 
universidades, hay hasta cinco 
dentro de las 20 primeras uni-
versidades españolas y todas, 
menos la de Sevilla, están entre 
las 30 principales, según datos 
de la Fundación CyD. 

En egresados registra el se-
gundo mayor porcentaje de titu-
lados mujeres (por universida-
des destacan la Pablo Olavide, la 
de Huelva y la de Almería). Y 
aunque es la undécima región 
por porcentaje de titulados ads-
critos a los ámbitos científicos 
correspondientes a las áreas 
STEM, es también la segunda 
con más participación de las mu-
jeres entre dichos titulados 
STEM (en la Pablo de Olavide 
son mayoría y están entre el 40-
50% en las universidades de 
Granada y Córdoba, y el 37% en 
la de Sevilla). 

GASTOS EN INVESTIGACIÓN 

Respecto a los gastos internos en 
I+D e investigadores del sector 
de la enseñanza superior, Anda-
lucía ocupa la tercera posición 
cuando estos se toman en valor 
absoluto pero es la segunda con 
más gastos en I+D de dicho sec-
tor respecto al PIB regional. Asi-
mismo, es la segunda región es-
pañola con más gastos en I+D por 
investigador en enseñanza supe-
rior y con más proporción del gas-
to en I+D total regional debién-
dose al sector de la enseñanza su-
perior, según apunta el último in-
forme de la Fundación CyD. 

El sistema universitario anda-
luz, sin embargo, no destaca en 
los indicadores de publicacio-
nes, ya que aunque es la tercera 

región con más volumen, es la 
sexta con menos documentos 
científicos publicados por perso-
nal docente e investigador en 
equivalencia a tiempo completo 
y la cuarta con menor propor-
ción de publicaciones en revistas 
del primer cuartil de su campo, 
por nivel de impacto. 

Sí destaca, sin embargo, en las 
solicitudes de patentes naciona-
les e internacionales participa-
das por universidades, ya que es 
la región con más solicitudes en 
valor absoluto y ocupa la posi-
ción quinta y segunda, respecti-
vamente, si se ponen estas solici-
tudes de patentes con relación a 
su personal docente e investiga-
dor. Por universidades, las de Se-

villa, Málaga, Huelva y Cádiz ob-
tienen los mejores datos. 

En general, el problema de la 
financiación no está solo en An-
dalucía, sino que es un problema 
de base de España. 

“Mejorar la financiación, espe-
cialmente, de las instituciones 
públicas es una de las necesida-
des fundamentales del sistema 
universitario español. Compa-
rando con los países de la OCDE, 
España se encuentra en una si-
tuación de infrafinanciación, 
tanto cuando se consideran las 
ratios del gasto en educación su-
perior por alumno y en relación 
con el PIB, como, sobre todo, al 
considerar el gasto público en 

educación superior”, señalan ex-
pertos de la Fundación CyD. 

El gasto en España en institu-
ciones de educación superior fue 
de 14.361 dólares por estudiante 
en 2020, según los datos extraí-
dos de la publicación de la OCDE 
Education at a Glance 2023. Esta 
cifra es un 20,7% más reducida 
que el promedio de los países de 
la OCDE y un 18,3% más baja que 
el de la Unión Europea. Además 
de Luxemburgo, los países con 
más gasto por alumno son los an-
glosajones y los nórdicos euro-
peos. De los 37 países de la OCDE 
con datos sobre este indicador, 
España ocupa la posición 23. 

En 2020, el gasto público en 
educación superior en España 
representó un 1,08% del PIB, ci-
fra inferior al promedio de la 
Unión Europea, que fue del 
1,16%, y al 1,26% de la OCDE. 
Este dato sitúa a España en el de-
cimosexto lugar más bajo entre 
38 países, siendo menos de la 
mitad de lo que invierten los paí-
ses líderes como Noruega y Di-
namarca, y un 50% inferior, al 
menos, a lo que destinan países 
como Suecia, Austria, Estados 
Unidos y los Países Bajos. 

Los datos de España se vuelven 
aún más preocupantes al compa-
rarlos con los de la OCDE si se 
tiene en cuenta el gasto público 
en educación superior como por-
centaje del gasto público total. 
Este indicador se utiliza para es-
timar cuánta prioridad otorgan 
las administraciones públicas a 
la educación superior en compa-
ración con otros tipos de gastos, 
como sanidad, protección social, 
seguridad, defensa, así como en 
comparación con otros niveles 
educativos. En el año 2020, en 
España, este indicador se situó 

en el 2,08%, el decimosegundo 
valor más reducido de los 38 paí-
ses de la OCDE que ofrecen datos 
sobre este aspecto. En contraste, 
tanto la media de la Unión Euro-
pea (2,35%) como la de la OCDE 
(2,68%) superaban significati-
vamente esta cifra. 

Resulta llamativo que países 
como Chile y Dinamarca dupli-

caran el porcentaje de gasto pú-
blico destinado a la educación
superior en comparación con Es-
paña, y hasta nueve naciones re-
gistraban índices un 50% más
elevados, al menos, que el valor
de España, entre ellos Noruega,
los Estados Unidos, Turquía, Sui-
za, Suecia, los Países Bajos, Nue-
va Zelanda, Austria y México.

El sistema universitario 
andaluz no destaca en 
los indicadores de 
publicaciones

JAVIER ALBIÑANA 

Examen de Selectividad en la Universidad de Málaga.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Miguel Ángel Castro avanza en una en-
trevista con ABC sus planes más in-
mediatos sobre las grandes obras y su 
opinión sobre temas como la Selecti-
vidad o los ranking internacionales. 
—¿Para cuando las nuevas titulacio-
nes de Inteligencia Artificial, Ciber-
seguridad y Logopedia anunciadas? 
—Hemos aprobado un calendario con 
los plazos establecidos por la Junta  y 
estamos esperando a que responda, 
pero entre el próximo curso y el si-
guiente querríamos que estuvieran los 
tres en funcionamiento. Difícilmente 
ninguno podrá empezar en el curso 
2024/2025. Para 2025 seguro. 
—¿No harán nada con grados en los 
que sobran plazas, como Filología? 
—La Universidad de Sevilla es líder en 
solicitudes. Los grados superan el 99 
por ciento de las plazas disponibles. 

De cada diez solicitudes en el Distri-
to Andaluz, diez quieren la US. Pero 
en alguna como Filología matricula-
mos por debajo de la oferta. Y por eso 
la facultad ha llevado a cabo un plan-
teamiento para transformar sus títu-
los. Todo con el propósito de que no 
queden plazas y que la oferta sea más 
acorde con las peticiones.  
—Este año le toca organizar la Selec-
tividad ¿Cuál es su modelo? 
—Una prueba única igualaría y daría 
las máximas oportunidades. En An-
dalucía siempre hemos tenido la vo-
luntad de una prueba única. Hace fal-
ta una reflexión para que los exáme-
nes se realicen de otra manera porque 
no están hechos para asegurar el ni-
vel para entrar en la universidad sino 
para seleccionar entre aprobados. Ha-
brá que modificar la prueba para que 
sea más exigente. Las ideas del Gobier-
no no avanzan en esta línea. Me temo 
que cuando la nueva PEVAU avance 
tendremos el mismo problema. No se 
va en buena dirección. Hace falta una 
reflexión con académicos. 
—¿Para este año está previsto el au-
lario de la Politécnica? 
—Hay dos grandes proyectos avanza-
dos: uno el aulario de la Politécnica, 

que va a buen ritmo. Y el otro de la Es-
cuela de Ingeniería Agronómica más 
avanzado. Y ambos deberían estar aca-
bados en el curso 2024/2026.  Junto 
con ello tenemos el kilómetro cero del 
museo y deberá estar acabado en 2024. 
Y prácticamente acabada la fase uno 
de la restauración de la iglesia de la 
Anunciación. Y centros de innovación. 
—¿Y qué pasa con Medicina? 
—Tenemos un acuerdo con la Conse-
jería de Salud para la distribución de 
los espacios. El primer dinero que he-
mos recibido por el aumento de estu-
diantes lo hemos dedicado a construc-
ción y renovación de aulas, material 
de prácticas y un proyecto para un edi-
ficio de investigación con actividad 
académica. En ello estamos. Las nue-

vas aulas estarán en el curso 2024/2025, 
el edificio se pedirá este año y espero 
que se empiece a construirse en  2025. 
—La Escuela de Ingeniería también 
se ha quedado pequeña... 
—Estuvimos con el alcalde y le conta-
mos la realidad de la Cartuja. Habla-
mos de espacios urbanizables, de ha-
cer alguna residencia y darle más vida 
y aumentar los espacios pensando en 
la ampliación. Hay solares del Ayun-
tamiento y podemos llegar a acuerdos. 
Vamos a firmar un convenio con el 
Ayuntamiento para la participación 
de la universidad en el desarrollo en 
la Cartuja. También la creación de es-
pacios como residencias y tampoco 
tenemos una biblioteca.  
—¿Hay que mejorar los destinos de 
movilidad internacional y buscar uni-
versidades más atractivas? 
—El espacio europeo de educación su-
perior se basa en el mutuo reconoci-
miento de las instituciones. Una uni-
versidad polaca que tenga títulos ofi-
ciales tiene el mismo reconocimiento 
que el de una de Francia o una de Ale-
mania. Iríamos mal si considerásemos 
que hay países de segunda y tercera. 
—Pero todo el mundo quiere ir a Har-
vard, Oxford, Cambridge... todos quie-
ren las grandes. 
—Se ponen como ejemplo. Pero hay 
que mirar la cantidad de dinero que 
tienen en su presupuesto anual y la 
cantidad de estudiantes y profesores. 
Si lo que queremos es ese modelo de 
universidad los gobiernos deberían 
saber cuánto cuesta la universidad de 
Oxford y poner dinero para que la Uni-
versidad de Sevilla fuera la de Oxford. 
—¿Si la Junta diera más dinero la His-
palense se parecería a Oxford? 
—Evidentemente. En términos eficien-
tes el sistema universitario español es 
de los más eficientes que hay. Somos 
muy eficientes. 
—¿Por qué no está mejor posiciona-
da en los ranking? 
—Somos los 258 en QS en reputación 
académica. Tenemos un resultado muy 
bueno. Si tuviéramos más dinero es-
taríamos mejor en los ranking. Hay 
una relación directa entre financia-
ción y posición o reputación. No esta-
mos mal pero la culpa de que no este-
mos mejor la tiene la financiación. 
—Ha empezado el proceso para cam-
biar el estatuto (que implica el sufra-
gio universal ponderado) pero se de-
morará hasta abril de 2025... 
—La Universidad de Sevilla es de las 
tres primeras que ha iniciado el pro-
ceso. Se va a tardar un año pero la ley 
no es sólo para poner el sufragio, obli-
ga a un montón de cosas. Estamos ha-
ciendo cambios más importantes. No 
lo estoy retrasando. Cambiar el esta-
tuto no es sólo cambiar la forma de 
elegir al rector. Cambiarán muchas co-
sas más y merece una reflexión 
—¿Su sucesor se votará en sufragio? 
—Será elegido como diga nuestro es-
tatuto. Lo que diga la LOSU porque lo 
voy a hacer de acuerdo con la legali-
dad. El sistema es legal. Es el único en 
España pero no único en el mundo y 
entre las universidades de prestigio 
encontrará pocas que elijan al rector 
por sufragio. 

«Deberían poner más dinero 
para parecernos a Oxford»

∑ Defiende la eficiencia 
de la Hispalense y cree 
que la culpa de no 
estar mejor en ranking 
es la financiación

Miguel Ángel Castro 
Rector de la Universidad de Sevilla

Selectividad 

«Debe haber una prueba 
única en toda España. El 
Gobierno no va en buena 
dirección. Hace falta una 

reflexión académica» 

√

Miguel Ángel Castro en uno de los patios del Rectorado de la Universidad de Sevilla  // JUAN FLORES
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FRAN PIÑERO 

SEVILLA 

Es uno de los nombres propios del aje-
drez patrio, disciplina en la que se ha 
coronado como el mejor de España en 
ocho ocasiones y de la que es Gran Maes-
tro Internacional. Miguel Illescas Cór-
doba, que además es programador in-
formático, fue uno de los principales 
participantes del I Congreso de Inteli-
gencia Artificial celebrado en Granada 
a finales de año. No en vano es voz au-
torizada para valorar la situación de la 
IA y las implicaciones que supone para 
el sur de España, en un momento en el 
que el sector está recibiendo un nota-
ble empuje de la Junta de Andalucía.  
—¿Qué balance extrae del Congreso? 
—Muy positivo. Ha sido un punto de en-
cuentro no sólamente de la gente que 
hace la tecnología sino también de los 
que toman las decisiones (directores de 
empresa) y del ámbito de la política. Ha 
permitido acercarla a la gente joven, a 
quienes la desarrollarán en un futuro. 
—Parece que los gobiernos no son los 
que abren camino en IA. 
—Quienes la impulsan o desarrollan 
son las empresas. Los gobiernos pue-
den regularla y apoyarla. Aunque en 
España o Andalucía yo hablaría más 
bien de las universidades. La de Gra-
nada siempre ha sido puntera y va un 
paso por delante. 
—¿En qué punto se encuentra la IA que 
se maneja en España y en Andalucía? 
—No sería honesto no reconocer que va-
mos un poco a rebufo de las grandes 
corporaciones como Open Eye (partici-
pada por Microsoft) o Google. Pero en 
el Congreso vimos iniciativas muy ori-
ginales y novedosas de empresas anda-
luzas. Por ejemplo InnovaSur presentó 
un proyecto que aporta mucho valor: 
colocar cámaras en los autobuses de las 
grandes ciudades para que hagan un in-
ventario del mobiliario municipal e in-
cluso digan qué habría que reparar, la 
prioridad... 
—¿Y dentro del mundo del ajedrez? 
—Desde hace tiempo estamos en un 

punto de no retorno. Las máquinas nos 
ganan a los humanos por goleada des-
de 2005 - 2006, y la distancia no ha he-
cho más que aumentar. De hecho, las 
máquinas podrían no pasar el Test de 
Turing por lo contrario de lo que él ima-
ginó: por su perfección. 
—¿Cuáles han sido los avances más 
reseñables de los últimos tiempos? 
—En ajedrez, la aparición de Alpha Zero, 
la máquina que, apoyada en una red 
neuronal, entrenando durante nueve 
horas 44 millones de partidas jugadas 
contra sí misma, superó todos los re-
gistros que había hasta la fecha, derro-
tando a las mejores máquinas que se 
basaban en el conocimiento humano 
acumulado de cinco siglos. Puso de 
manifiesto que cuando dejamos que la 
máquina aprenda sola los resultados 
son mejores que cuando tratamos de 
guiar su actuación. Lo más destacado 
ha sido eso, el aprendizaje por refuer-
zo. Mirando, observando, experimen-
tando por prueba y error. 
—Es como si describiera la manera 
en que descubre el mundo un niño. 
—Totalmente, y eso va a dar resultados 
increíbles. Hemos alcanzado ese pun-
to de maduración donde confluye una 
gran cantidad de información, su enor-
me disponibilidad, la potencia de hard-
ware para procesarla y lo optimizado 
que está su uso en la nube. Por otro 
lado, las tecnologías de Machine Lear-
ning, Deep Learning, están propician-
do una nueva forma de entender la pro-
gramación de las máquinas y sus re-
sultados son extraordinarios. Todo el 
mundo conoce el Chat GPT pero eso es 
sólo la cúspide del iceberg. Hay un mon-
tón de aplicaciones en marcha, que 
pueden crear cualquier cosa que se pue-
da digitalizar. El pronóstico es que se-
rán capaces de hacer cualquier cosa 
que los humanos hagamos. 
—¿No es demasiado virtual? 
—Claro, luego viene el reto de la inte-
racción con el mundo real. Como es el 
caso de los robots en 3D, y ahí sí que 
creo que todavía un falta un poco más.  
—¿Hacia dónde nos dirigimos? 
—Cada día, cada semana va a haber 
nuevos desarrollos. Hace poco ya se 
hablaba de un asistente personal en 
forma de pin que te vas a poder col-
gar. Luego vendrá la integración con 
el teléfono móvil, que está al caer. Y 
no muy lejos, aunque en un plazo un 
poco más largo, se insertará un mi-
crochip que va a interactuar con el 

cerebro y hará que todos seamos muy 
listos. 
—¿Cuáles son los plazos para el si-
guiente gran ‘salto’? 
—En ajedrez ya lo estamos haciendo, 
pero evidentemente en un en un pla-
no colaborativo. Todo profesional de 
élite tiene su ordenador, con el que pre-
para las partidas hasta el más míni-
mo detalle. La interacción es total. El 
gran salto será cuando no te haga fal-
ta un dispositivo. 
—¿Hay riesgos implícitos en ese ca-
mino hacia delante? 
—Un desarrollo incontrolado puede 
tener efectos muy negativos, pues una 
IA aprende del contenido que se pone 
a su disposición. Si este es negativo 
puede ser un peligro real, puesto que 
la IA no tiene moral, ni conciencia que 
la guíe, sólo aquello que le ofrezcamos 
aprender. Tristemente nos estamos 
saltando la primera ley de Asimov, que 

decía que los robots deben proteger a 
los seres humanos y sabemos que uno 
de los primeros usos que va a tener la 
IA va a ser en el plano militar. Ya ve-
mos todo lo que son capaces de hacer 
los drones no pilotados . 
—Un sector cree que la IA asestará 
un golpe de gracia al mercado labo-
ral. ¿Cuánto hay de verdad en ello? 
—La pérdida de puestos de trabajo es 
otro riesgo, no cabe duda. Hay que ver 
cómo encajamos eso. Yo pronostico un 
poco la vuelta a una vuelta al mundo 
rural. Si las ciudades dejan de ser po-
los de generación de empleo y la vivien-
da sigue siendo un problema por la so-
brepoblación en esas zonas urbanas, 
es posible que tengamos que buscar es-
trategias de poblar áreas que actual-
mente están abandonadas. Con la co-
municación que ofrecen tecnologías 
como Starlink, de Elon Musk, que prác-
ticamente pone internet en cualquier 
punto del planeta, opino que sería in-
teresante volver al campo, pero de ma-
nera interconectada. Ayudaría además 
a la protección del medio ambiente y 
frente al cambio climático. 
—Parece que la reflexión final es agri-
dulce. 
—Para nada. La IA puede cambiar el 
mundo de muchas maneras y algunas 
de ellas, indudablemente, muy positi-
vas. Esperemos que los humanos sea-
mos capaces de aprovecharla.

«La IA hará que 
volvamos a lo rural, 
pero de manera 
interconectada»
∑ El Gran Maestro 

Internacional analiza  
el crecimiento de un 
sector con gran 
impacto en Andalucía

Miguel Illescas 
Ajedrecista y experto en Inteligencia Artificial

Desarrollo incontrolado 

«Se suponía que los 
robots debían proteger 

al hombre, pero sabemos 
que los primeros usos de 

la IA serán militares»

√

Miguel Illescas, frente a su inseparable tablero de ajedrez  // INÉS BAUCELLS
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El Covid, la falta de chips y la transi-

ción al coche eléctrico pusieron con-

tra las cuerdas a la fábrica sevillana 

de cajas de cambio Horse (antes Re-

nault), que pasó de producir un millón 

en 2019 a sólo 350.000 en 2021. Sin em-

bargo, ha incrementado su actividad  

gracias al vehículo híbrido, cerrando  

2023 con una producción de casi 600.000 

cajas reductoras, un 60% más que en 

2022. Las previsiones para este año son 

positivas y pasan por mejorar los regis-

trados de 2023, según fuentes de Hor-

se, empresa 100% del grupo Renault, que 

negocia ahora una ‘joint venture’ con la 

china Geely para producir motores y ca-

jas de velocidades para otros fabrican-

tes de vehículos. 

Horse es hoy una división de moto-

propulsores de Renault, que inclu-

ye el motor, la caja de cambio y las 

baterías que lleva el híbrido enchufa-

ble. «Nuestro cliente principal —dice— 
es el grupo Renault, con el que tenemos 

10 años de exclusividad pero podemos 

ser proveedores de motores y cajas para 

otros fabricantes, y es ahí donde está la 

gran oportunidad de Horse», señala la 

compañía.  

«La china Geely no va a comprar Hor-

se —advierte—. Ambas estamos nego-

ciando una ‘joint venture’, que estará 

participada por Geely, a través de su 

marca Aurobay, con fábricas y centros 

de I+ D en China y Suecia, y Renault a 

través de su marca Horse. La ‘joint ven-

ture’ que se negocia entre Renault y Ge-

ely está abierta a la entrada de otros 

partners, como Aramco». 

En este proceso, la fábrica hispalen-

se es una pieza clave en la estrategia de 

Horse, ya que el 80% de las cajas de ve-

locidades para coches de combustión e 

híbridos que Horse produce en todo el 

mundo lleva el sello ‘made in Sevilla’. 

Las otras plantas de Horse de cajas de 

cambio para vehículos de combustión 

tienen volúmenes menores de produc-

ción y están situadas en Chile, Portugal, 
Rumanía y Turquía. Y además, la plan-

ta de Sevilla es la única planta de Hor-

se que fabrica cajas de cambio para vehí-

culos híbridos en todo el mundo, des-

tacan en la compañía. 

«En los últimos años, la planta de Se-

villa ha cambiado a velocidad de vérti-

go para facilitar la transición y para pre-

pararse para la tecnología del vehículo 

híbrido. Ha transformado muchas lí-

neas de fabricación para hacer más ca-

jas de cambio para modelos híbridos. 

Hay líneas nuevas en funcionamiento 

y otras que se seguirán transformando 

para hacer cada vez más modelos», in-

dican fuentes de Horse. 

Pieza clave 
«Mientras se sigan vendiendo coches 

de combustión seguiremos fabricando 

cajas de cambio para esos vehículos. La 

transición al coche híbrido y eléctrico 

será poco a poco. Tenemos claro que 

una gran mayoría de personas que ter-

minará comprando un coche eléctrico 

pasará antes por el híbrido y eso —di-

cen— es una gran oportunidad para la 

fábrica de Sevilla, que es la única de todo 

Horse que produce cajas de cambio para 

híbridos». 
Actualmente, la fábrica de coches de 

Sevilla fabrica cajas de velocidades para 

las marcas Renault, Dacia, Daimler y 

marcas de la Alianza con Nissan-Mit-

subishi, y el 75% se exporta a 27 clien-

tes. En Sevilla se fabricaron en 2023 un 

total de 596.576 cajas de cambio, un 60% 

más que el año anterior, y el 51% fueron 

cajas manuales para vehículos de com-

bustión y el 49% para vehículos electri-

ficados (reductoras eléctricas y cajas hí-

bridas). Actualmente produce las cajas 

híbridas DB45 y DB35, y en 2024 comen-

zará a fabricar la DB49. El acuerdo de 

Renault y Geely no hará sino multipli-

car la producción de la planta de Sevi-

lla al fabricar cajas reductoras para otros 

fabricantes. 

«La previsión de fabricación en 2024 

no está fijada pero con toda seguridad 

se superará el registro de 2023 porque 

el motor híbrido será más protagonis-

El vehículo híbrido dispara 
la producción de cajas de 
cambio de Horse Sevilla
∑ Su actividad cayó en barrena tras el 

Covid pero en 2023 la antigua factoría 
de Renault ha fabricado casi 600.000 
cajas de velocidades, un 60% más

La planta produce el 80% de 
las cajas reductoras de Horse 
en el mundo y exporta el 75% 
de toda su producción 

La fábrica de Sevilla ha 
transformado a toda 
velocidad sus líneas de 
fabricación para hacer más 

cajas reductoras para 
vehículos híbridos

2018 

1.093.000

EVOLUCIÓN DE LA PRODUCCIÓN 
DE CAJAS DE CAMBIO DE 
HORSE (RENAULT) EN SEVILLA

2019 

996.000

2020 

590.000

2021 

350.000
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ta en la transición energética», añaden 
desde Horse en Sevilla, donde la plan-
ta tiene 1.072 empleados. La plantilla 
de Sevilla, que el tras el Covid se vio su-
jeta a un ERTE, ha pasado de Renault 
a Horse y «se ha producido una estabi-
lización del empleo», gozando de las 
mismas condiciones laborales que te-
nía antes. 

Para la transición hacia el vehículo 
híbrido, la fábrica sevillana ha recibi-
do ayudas económicas del Gobierno y 
la Junta de más de 6 millones. «Estas 
ayudas confirman la confianza de las 
autoridades españolas en este proyec-
to, entre otras cosas por su proyección 
internacional. Vamos a ser un ‘player’ 
importante en la transición energéti-
ca, y Sevilla es una pieza decisiva por-
que el futuro pasa por el eléctrico pero 
también por otras soluciones de mo-
vilidad, como el vehículo híbrido», in-
dican. 

Oportunidad 
El Parlamento Europeo votó a favor de 
imponer una prohibición efectiva so-
bre la venta de automóviles nuevos de 
gasolina y diésel en el mercado euro-
peo a partir de 2035 pero hay una cláu-
sula de revisión que garantiza que en 
2026 Bruselas evaluará el progreso y 
desarrollo de las medidas para alcan-
zar los objetivos de reducción de emi-
siones del 100% y tendrá en cuenta los 
avances tecnológicos como las tecno-
logías híbridas enchufables y la impor-
tancia de una transición viable y social-
mente equitativa hacia las cero emisio-
nes. Es ahí donde Horse entiende que 
el motor híbrido y el híbrido enchufa-
ble tienen mucho recorrido.  

«La movilidad es un derecho. Con las 
nuevas normativas, habrá gente que 
tendrá serias dificultades para com-

prar otro coche nuevo porque el precio
del eléctrico sea más caro, porque en
su ciudad no haya puestos de carga...
Nosotros aportamos soluciones globa-
les con la hibridación y los fueles sin-
téticos que hemos testado que funcio-
nan en nuestros motores y cajas de cam-
bio», explica Horse, que afirma que su
misión es ofrece alternativas a la elec-
trificación.  

«Hay que tener en cuenta que los dis-
tintos países y continentes van a dife-
rentes velocidades, incluso en Europa.
Dentro de un país como España tam-
bién hay muchas velocidades en el pro-
ceso de descarbonización, ya que no se
puede comparar a Madrid o Cataluña
con otras regiones», apuntan desde Hor-
se. 

Transición al eléctrico 
En el mundo circulan casi 2.000 millo-
nes de coches, el 8% en Europa. Se es-
tima que en el 2040 el 50% de los vehí-
culos seguirán siendo de combustión
o híbridos. ¿Qué pasará con esos co-
ches? ¿Cómo se electrificará África o
India? «Nosotros desarrollamos nue-
vas tecnologías y readaptamos las exis-
tentes para ofrecer soluciones eficien-
tes y con bajas emisiones de carbono.
Incluso, hay proyectos —dicen desde
Horse— en los que si haces un cómpu-
to de la cuna a la tumba del vehículo,
veremos huellas de carbono similares
a la del vehículo eléctrico». 

«Ahora tenemos capacidad para cu-
brir un 40% aproximadamente de las
demandas de mercado en cuanto a gru-
po motopropulsores (motores y cajas
de cambio) pero —puntualiza Horse—
con la’ joint venture’ Renault-Geely
tendríamos capacidad para satisfacer
el 80% de las necesidades de merca-
do».

El grupo Renault tiene ahora 
varias divisiones de negocio: 
Horse, de motopropulsores; 
Ampere, para el vehículo eléctri-
co; Alpine, de coches premium; y 
Mobilize, el brazo financiero del 
grupo. Con esta nueva estructu-
ra, la fábrica de cajas de cambio 
de Sevilla ha pasado a Horse, así 
como sus más de mil empleados. 
Sin embargo, el Refactory de la 
capital andaluza, que ya ha dado 

una segunda vida a mil vehícu-
los, es de Renault.  
La fábrica de motores de Valla-
dolid es de Horse, así como el 
centro de I +D.  Las fábricas de 
Aveiro (Portugal), Turquía, 
Rumanía, Kuritiva (Brasil), Chile, 
Rumanía y Córdoba (Argentina) 
se integran en Horse. Por contra, 
las plantas de montaje de coches 
Palencia y Valladolid están en 
Renault. 

La fábrica de Renault en la capital 
andaluza y su plantilla pasan a Horse

Renault
Group

Joint Venture

Aurobay

Horse Holding

Horse
Spain

Horse
Brazil

Horse
Romania

Horse
Turkey

Horse
Portugal

Horse
Chile

Horse
Argentina

Fábricas y centros de I+D
en China y Suecia

Valladolid I+D

Geely Aramco

ValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidValladolidVValladolidV dV d

UNA PLANTA EN TRANSFORMACIÓN 
La fábrica de Horse en Sevilla está transformando numerosas líneas 

de producción para afrontar la demanda del vehículo híbrido. De las 

596.567 cajas reductoras que hizo en 2023, el 51% fueron para 

vehículos de combustión y el 49% para electrificados // FOTOS: MARÍA GUERRA

2022 

372.388

2023 

596.576 Incremento del 60%
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cuenta de que el pueblo se ha ido a 

dormir con su traje de gala puesto y 

poco a poco se va desperezando. Un 

cartel rojo y azul da la bienvenida al 
visitante con su «Viva la Puebla del 

Río» en letras blancas justo encima 

de los tablones que delimitan el re-

corrido del encierro desde el ayun-

tamiento hasta la plaza portátil que 

se ha instalado como destino de mo-

zos y novillos para el festejo de la 

tarde. Pero uno no se puede entre-

tener con eso ahora porque hay que 

dejar el coche y tomar un café, una 

cuña y un anís. Para lo primero ba-

jamos hasta la ribera del Guadalqui-

vir por una cuesta que después, en 

sentido contrario y a pie, lamenta-

remos, donde nos reciben las puer-

tas de Huerta de San Antonio, la casa 

de Morante en La Puebla.  

Bermejo tiene la primera revela-

ción justo en ese momento: «Esto es 

como venir a ver a Elvis a Graceland». 

Un empleado de plantón entreabre 

la verja con un folio en la mano y nos 

pregunta el nombre. Naturalmente 
no estamos en la lista, sobre todo 

porque, como Bayort comprobó al 

salir a pie, en ese folio no había nom-

bre alguno. Ahora que lo pienso, es-

toy seguro de que, cada vez que me 

han parado en un acceso para com-

probar mi acreditación, el tipo en 

cuestión está mirando la lista del 

Mercadona que su mujer le ha en-

cargado esa mañana. El caso es que 

nos deja aparcar y, con una sensa-

ción entre el miedo, el respeto y la 

devoción, a pasitos muy cortos y con 

los hombros encogidos, entramos 

por un camino de albero, dejando la 

casa principal a nuestra izquierda, 

hasta una placita de toros con techo 

de chozo sobre los tendidos, típico 

de las casas de la marisma de Doña-

SAN SEBASTIÁN 
EN LA PUEBLA

En este rincón de Sevilla 
todo es Morante,  
la expresión de 
agradecimiento de un 
pueblo porque lo hayan 
puesto en el mapa. El 
diestro devuelve el gesto 
siendo el mejor cicerone  
posible para este día de 
fiestas patronales, de 
chupinazo, encierro y 
aperitivo, abriendo las 
puertas de su casa a unos 
visitantes que se ven a  
un paso de alcanzar  
la categoría de ‘grupis’ 

H
ay una guerra civil en los 

libros de Preston o Payne 

y otra en ‘La vaquilla’ de 
Berlanga. Hay un He-

mingway en Pamplona, o un Orson 

Welles en Ronda, y un Dominguín 

en Finca Vigía o en el dormitorio de 

Ava Gardner. Hay una España de ‘tre-

nes-bala’ japoneses y otra de chupi-

nazo, procesión, encierro, paella, no-

villada y baile. Y hay un día y un lu-

gar, el de San Sebastián en La Puebla 

del Río, en que da tiempo a conocer-

las todas.   

Porque si uno quiere aprovechar 

el día, y vaya si uno quiere, tiene que 

coger el rojo y resplandeciente Iryo 

de las siete menos diez, de noche y 

con un frío de los ochenta, para ba-

jar en Santa Justa a las nueve y me-

dia, ni un minuto más tarde, con ca-

torce grados y un sol de primavera. 

No creo que en Suiza puedan hacer 

el trayecto ni mejor, ni más rápido, 

ni más limpio, ni más preciso. O, di-

cho de otro modo: nosotros ya tene-
mos sus trenes pero ellos nunca van 

a tener Sevilla.  

Como todo está pensado en este 

día perfecto, el trayecto en coche, 

atravesando las rotondas de Coria 

del Río, lo va trayendo a uno de vuel-

ta a la España que conoció antes de 

la olimpiada y de los fondos de cohe-

sión. Esa España que desvió el cau-

ce del Guadalquivir justo en los cam-

pos de Tablada, donde Juan Belmon-

te, de niño, cruzaba el río a nado 

desde los Remedios para poder dar 

unos capotazos sin ser visto a los 

toros que, pacientes en la dehesa, 

esperaban su turno de entrada al 

matadero, para construir una base 

militar.  

Una vez en La Puebla uno no ne-

cesita bajar del coche para darse 

Por LUIS  

ENRÍQUEZ
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na, según me dijo Alberto García Re-
yes, con el Guadalquivir de fondo. 
No sé qué hubiera sido de Stendhal 
si llega a estar con nosotros esa ma-
ñana.  

Pura devoción 
Sobre lo que deben de ser unos pe-
queños chiqueros, supervisando el 
encierro de los erales para los feste-
jos, hay unos operarios y, entre ellos, 
se puede adivinar la silueta de Mo-
rante. Como no queremos interrum-
pir, al menos no de momento, deja-
mos toda esa belleza atrás y nos di-
rigimos al ayuntamiento a ver el 
chupinazo y el encierro. En el tra-
yecto, todo es Morante: los adornos 
de las casas, el nombre de las peñas 
locales… la expresión de agradeci-
miento de un pueblo porque lo ha-
yan puesto en el mapa. «Se apellida 
Morante y es de La Puebla del Río» 

o, como diría Cuerda: «¡Morante, to-
dos somos contingentes pero tú eres 
necesario!». 

Una vez en la azotea del ayunta-
miento, donde un encargado con un 
folio en blanco ha vuelto a compro-
bar nuestros nombres, y apenas re-
puestos del fervor popular por su 
patrón (y no me refiero a San Sebas-
tián o no sólo), somos testigos del 
reconocimiento y el respeto de una 
profesión entera. La cumbre del es-
calafón taurino sí tiene su folio re-
lleno con un ‘check’ a la derecha de 
cada nombre: aquí Daniel Luque, allí 
Pablo Aguado con Talavante, Fran 

Rivera para el chupinazo… sólo fal-
ta Curro «pero no porque no quiera, 
que le hubiera encantado, sino por-
que esto es mucho trajín», me dice 
Alberto. 

El olor a incienso y la música de 
Semana Santa anuncian la llegada 
del Patrón (esta vez sí es San Sebas-
tián), que se sitúa en una platafor-
ma habilitada como una especie de 
presidencia en una bocacalle del re-
corrido. Fran cumple con su función 
y el chupinazo lanza un encierro que, 
como dice Bayort, «es rápido y sin 
incidentes que destacar». «Antes no 
había encierro ni novillada ni arroz 
en la plaza. Todo esto es de Moran-
te», me dice Vicente Zabala y no sé 
si escucho o imagino a todo el pue-

blo cantando: 
«¡Cómo no te 
voy a que-
reeeeer!». 

Ya de vuelta 
en Huerta de 
San Antonio 
Morante nos re-
cibe a la entra-
da. Lleva una 
chaqueta mari-
nera abrochada 

hasta arriba y una boina, como un 
francés del Maquis con ochenta años 
de retraso. Nos acompaña al inte-
rior por el mismo paseo de albero 
de la mañana pero, esta vez, llega-
mos al portalón que deja el Guadal-
quivir al otro lado. «Aquí es donde 
se hizo aquellas fotos con unos va-
queros remangados toreando una 
becerra», dice Zabala, y uno no deja 
de preguntarse dónde está Chaves 
Nogales cuando se le necesita. 

La comida, que empieza justo 
cuando Morante da la bienvenida a 
Doña Elena de Borbón, es soberbia 
a base de jamón, queso, tortilla y 

unos garbanzos dignos de Lhardy
cuando era Lhardy, pero uno come
todos los días y sólo en ese momen-
to puede pasear por casa del que to-
dos los que estamos allí considera-
mos el mejor torero de todos los
tiempos. Todo es armónico, todo en-
caja, todo parece haber sido cons-
truido hace dos siglos, pero Bayort
nos saca del error: «Cada parte de la
casa la ha ido incorporando el Maes-
tro a lo largo del tiempo. Se ha to-
mado mucho interés personalmen-
te y el resultado es lo que veis». Has-
ta el despacho de Joselito ‘el Gallo’
que Morante trasplantó a su casa
como si de un altar se tratase, pare-
ciera construido allí mismo pero en
1920. En el salón principal ocho vi-
trinas encastradas en la pared de
piedra, cuatro a cada lado de una
puerta de madera imponente que da
paso a un segundo salón, custodian
otros tantos trajes de torear del
Maestro y uno ya cree que está a un
paso de alcanzar la categoría ‘grupi’
porque pareciera no haber visto nin-
guno en la vida. 

El último regalo 
Después de la comida, es Doña Ele-

na quien tiene el honor
de presidir la novillada
y a mí me recuerda a
Amelia de la Torre en ‘La
vaquilla’ y su conversa-
ción con Agustín Gonzá-
lez después de las ban-
derillas de Limeño II:
«¿Tienen o no tienen co-
jones mis hombres?»
«¡Muchos! No hay más
que ver el bulto que les
hace en la taleguilla». Los
toreros locales son vo-
luntariosos, se llevan sus
correspondientes orejas
y regresamos a casa de
Morante para la despe-
dida.  

Pero aún falta un últi-
mo regalo (y nunca me-
jor dicho). Porque es San
Sebastián, luego 20 de
enero, y Garci cumple 80
años ese mismo día, así
que a Pedro Marqués (el

portugués que si no existiera habría
que inventarlo) y al propio Morante
se les ocurre que, ya que voy a pasar
por su casa a la vuelta, le lleve un re-
galo de cumpleaños. En un abrir y
cerrar de ojos, Pedro trae un capote
del Maestro y éste se lo dedica «a su
amigo J. Luis Garci siempre con gra-
titud». De un genio a otro genio. Si
Orson Welles y Hemingway tenían
a Ordóñez y Peter Viertel, uno de los
amigos peligrosos de Garci, tenía a
Dominguín, mi amigo ya tiene su
propio torero, el mejor de todos los
tiempos. 

Dejamos atrás Huerta de San An-
tonio, nos subimos a otra ‘bala roja’
de Iryo, que sale y llega justo en hora,
y uno no puede dejar de preguntar-
se con angustia qué va a ser del res-
to del año si es día 20 de enero y ya
ha estado en casa de Morante de la
Puebla.

DÍA DE FIESTA 

A la izquierda, 

Morante y Fran 

Rivera en el 

momento del 

chupinazo. 

Abajo, carteles 

de apoyo al 

Maestro // JUAN 

FLORES

El hogar del Maestro 

TODO ES ARMÓNICO. HASTA EL DESPACHO DE JOSELITO 
‘EL GALLO’, QUE MORANTE LLEVÓ A SU CASA COMO SI 
DE UN ALTAR SE TRATASE, PARECE CONSTRUIDO ALLÍ
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R. A. 

SEVILLA 

Aunque le da «algo de vergüenza» po-
sar para el fotógrafo de ABC, sobre 
todo, por el «cachondeíto» que ha des-
pertado entre sus compañeros de tra-
bajo, a José Antonio Sevilla le puede 
su fama en el barrio. No hay nadie 
como él (evita hablar de ello). El ne-
gocio que dirige desde hace 18 años, 
‘Cervecería Giralda 1’, vende cada mes 
en torno a los 4.000 kilos de chicha-
rrones. Es el rey y José Antonio, un 
espectáculo en sus declaraciones. «Ra-
fael Gordillo viene mucho. Y se lleva 
para su gente. Manolo Jiménez, antes 
de irse al extranjero, también. Y Manu 
Tenorio, el que estuvo en Operación 
Triunfo, se viene de incógnito cada 
vez que puede. Creo que aprovecha 
cuando va al aeropuerto… y se pasa 
por aquí. Viene con una gorra y unas 
gafas. Yo se lo digo: ‘Manu, hombre, 
cómete tranquilo los chicharrones’». 

El local tiene 33 años de vida y múl-
tiples anécdotas: «Mi jefe fue el que 
lo abrió. Aquí nadie se toma sólo una 
cerveza o una coca cola. Bueno, sí, sí, 
se la toman, claro, pero siempre acom-
pañado de una tapa de chicharrones. 
No hay nadie que venga para tomar-
se algo sólo; siempre, con una tapita 
de chicharrones. Yo jamás lo he vis-
to. Mire aquella mesa y aquella y aque-

lla y aquella», advierte. José Antonio 
coge el teléfono y corta rápido: «Es 
por la carne. Cada día nos llega car-
ne. ¡Todos los días! Normalmente, lle-
ga entre las siete y las ocho de la ma-
ñana. Y ojo, es carne fresca, de El Pozo. 
La preparamos, la cortamos, y ya está 
lista para el día siguiente. La que us-
ted se está comiendo ahora llegó ayer. 
Es todo fresco. Así, todos los días. Aquí 
viene gente de Carmona, de Utrera, 
de Dos Hermanas, de cualquier sitio 
de Sevilla, y también de muchos si-
tios de España. El otro día se llevaron 
chicharrones a Tenerife. También a 
Barcelona, a Villarreal, incluso a Ale-
mania. Lo dejamos bien preparadito 
para que no tengan problema duran-
te el vuelo. A mí me pueden decir que 
mis croquetas no son como las de 
Casa Ricardo, vale. Es así. Pues lo mis-
mo con nuestros chicharrones. Hay 
restaurantes que nos compran, y para 
mí es un orgullo.  Después de 18 años 
aquí, es muy especial que tengan que 
venir a nuestro barrio para comprar 
los mejores chicharrones. Hay mu-
cha gente que hace muchos kilóme-
tros para llegar hasta el bar», una re-
flexión a la que le añade un tinte de 
salubridad: «Si usted se toma una cer-
veza, pues no pasa nada; si se toma 
20, pues sí que pasa, ¿no? Con los chi-
charrones pasa lo mismo. Le voy a 
contar algo: más del 50% de la grasa 
se va cuando se fríe. Se pierde, y se 
queda en torno a la mitad, ¿a que sí?», 
pregunta mientras mira algunos clien-
tes asiduos día a día. Acaban riendo, 
y celebrándolo. «¿Quién quiere otra 
tapita?», acaba. El rey sigue mandan-
do. 

El rey de los 
chicharrones:  
4.000 kilos al mes  
y envíos a Alemania

∑ José Antonio Sevilla 
apunta que  
compra «carne 
fresca» cada día
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F. A. G. 

El dúo de Los del Río acaba de ce-
lebra el 30º aniversario de Maca-
rena, su gran éxito internacional, 
una de las canciones más baila-
das de todos los tiempos y que se 
convirtió en el himno de la cam-
paña electoral de Bill Clinton en 
1996. Fue el tema que más sonó 
en los Juegos Olímpicos de Atlan-
ta de aquel año. Casi tres décadas 
después ha sido la esposa del ex 
presidente estadounidense, Hi-
llary Clinton, la que ha recupera-
do la coreografía de la Macarena 
para sumarse al dúo sevillano. 

Fue uno de los momentos de la 
fiesta celebrada la noche del sá-
bado en el Palacio de las Dueñas 
con motivo de esta escapada cul-
tural de la ex candidata demócra-
ta a la Casa Blanca y primera da-
ma durante ocho años. La duque-
sa de Montoro, Eugenia Martínez 
de Irujo, ejerció de anfitriona y 
tuvo la ayuda de su esposo, Nar-
cís Rebollo, para contar con la 
presencia de algunos de los prin-
cipales artistas españoles, que se 
sumaron a las actuaciones en las 
salas del palacio sevillano. Rebo-
llo es presidente de Universal 
Music en España y logró la asis-
tencia incondicional de David 
Bisbal, Pablo López y Vanesa 

Martín, tres grandes voces anda-
luzas que rindieron homenaje a 
Rocío Jurado con Se nos rompió el 
amor, el tema que Rosalía recu-
peró con motivo de la gala de los 
Grammy Latinos. 

Junto a Eugenia, su hermano 
Fernando Martínez de Irujo, ejer-
ció también de anfitrión de la ve-
lada, José Mercé y Manuela Ca-
rrasco intervinieron en esta fiesta 
íntima en las Dueñas con otra 

muestra del talento andaluz, aga-
sajando a la ilustre visitante, que 
ha conocido buena parte del pa-
trimonio hispalense, como era su 
deseo, aunque no ha podido cum-
plir con toda la agenda por moti-
vos de seguridad. La embajadora 
estadounidense en España, Julis-
sa Reynoso, de origen dominica-
no, ha sido la persona que ha pro-
movido esta visita privada de 
Clinton. 

En la fiesta en el palacio sevilla-
no, donde sigue presente el estilo 
de la recordada duquesa de Alba, 
estuvo también la infanta Elena, 
que posó con otros invitados, y el 
presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, que compartió más fotos 
de esta celebración. 

Hillary Clinton llegó el pasado 
viernes a Sevilla para realizar esta 
visita privada. En su periplo por la 
capital hispalense visitó varios lu-

gares emblemáticos, como la Ca-
tedral o el Real Alcázar. 

En una publicación en sus redes 
oficiales, el presidente de la Junta 
expresó su agradecimiento a Clin-
ton y a la propia duquesa. “Este fin 
de semana he tenido la oportuni-
dad de compartir con @hillary-
clinton parte de su visita a #Sevi-
lla. Es una mujer carismática y cer-
cana. Y he podido conversar con 
ella sobre #Andalucía, sus maravi-
llas y el futuro que le espera. Gra-
cias a @eugeniamartinezdeirujo 
por abrirnos las puertas de su casa 
en el Palacio de Las Dueñas y por 
su hospitalidad. Y a la embajadora 
estadounidense Julissa Reynoso 
por su compromiso constante con 

estrechar los lazos de amistad con 
nuestra tierra”, rezaba el post. 

La que fuese candidata del Par-
tido Demócrata a las elecciones 
estadounidenses en 2016, que 
perdió contra Donald Trump, al-
morzó el sábado desde poco des-
pués de las 13.00 en un restau-
rante cerca del río Guadalquivir, y 
visitó los principales monumen-
tos de la capital hispalense. 

La presencia de la que fuese pri-
mera dama de Estados Unidos ha 
levantado una gran expectación 
entre las personas que la recono-
cen por la calle, además de que se 
estableció un importante dispositi-
vo de seguridad en torno a los luga-
res que visitó, sobre todo por agen-
tes de paisano.

Hillary se arranca con la Macarena

M. G. 

Hillary Clinton baila la Macarena con sus autores, los del Río, en el Palacio de las Dueñas.

  

 

l Eugenia Martínez de Irujo fue la anfitriona de una fiesta donde estuvieron 

la infanta Elena, Vanesa Martín, David Bisbal, Pablo López o José Mercé

VISITA PRIVADA A SEVILLA

Juanma Moreno 
destacó el carisma  
y la cercanía de la  
ex primera dama
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Sevilla, así como de los platos y de 

la cocina sevillana entre los que se 

encontraba el pescaíto frito, tan 

típico del arrabal trianero y por el 

que había pasado en coche la que 

también fuera candidata a ser la 

primera presidenta de los Estados 

Unidos en 2017.  

Con un largo abrigo oscuro y una 

bufanda azulina, Clinton salió del es-

tablecimiento pasadas las dos y me-

dia de la tarde para continuar con la 

visita por la ciudad. La siguiente pa-

rada fue el entorno que es Patrimo-

nio de la Humanidad como es la pla-

za del Triunfo, el Archivo de Indias, 

la Catedral y el Real Alcázar. Este úl-

timo monumento fue el primero que 

visitó Clinton.  
En la muralla y fuera del Patio de 

Banderas se encontraban el delega-

do de Turismo del Ayuntamiento his-

palense, Juan Bueno, y la gerente del 

recinto palaciego, Ana Jáuregui, quie-

nes charlaron con miembros de la em-

bajada estadounidense y del perso-

nal de seguridad mientras esperaban 

a la exsecretaria de Estado america-

na.  

Con el sol en todo lo alto de un sá-

bado frío pero agradable, la comitiva 

de vehículos negros entró en la Pla-

za del Triunfo ante la sorpresa de nu-

merosos turistas que caminaban por 

el barrio de Santa Cruz y que volvían 

de visitar el recinto palaciego. Los 

guardaespaldas pedían espacio por-

que se había conformado un círculo 

de seguridad en torno a Hillary Clin-

ton. Saludó a las autoridades y atra-

vesaron la puerta hacia el Patio de 

Banderas unos minutos después de 

las tres de la tarde. Ya había desmon-

tando el puesto el hombre de los in-

ciensos por lo que quien fuera Prime-

ra Dama de los Estados Unidos no 

pudo oler el aroma cofrade, que fue 

lo único que le faltó en su visita.  

Con un paso firme y escuchando 

atentamente el inglés de Juan Bueno, 

avanzó hacia la puerta del Apeadero 

del Real Alcázar donde le esperaba un 

guía turístico que le enseñó numero-

sos detalles y secretos de uno de los 

palacios reales más antiguos de Eu-

ropa.  

Tampoco se paró Clinton ante el 
puesto de pinturas que se encuentra 

a pocos metros de esta puerta del Al-

cázar pero sí se fijaba en la fachada 

por donde salen los visitantes y que 

fue realizada por Vermondo Resta en-

tre los siglos XVI y XVII. Justo en allí, 

y entre las fotografías de los curiosos 

que reconocían a una Clinton –que no 

se quitó en ningún momento las ga-

fas de sol–, se despedían el edil de Tu-

rismo y la gerente del Alcázar para 

que la política americana se adentra-

ra al recinto palaciego.  

Aunque la visita fue breve en el 

tiempo, sí fue intensa porque Clinton 

vio de primera mano las principales 

estancias del Alcázar como el Patio 

de las Doncellas, el Salón de Embaja-

dores y otros lugares del Palacio de 

HILLARY 
CLINTON EN 
SEVILLA 
«ESTOY MUY 
FELIZ DE ESTAR 
AQUÍ»
La que fuera candidata 
a la Casa Blanca 
disfrutó de platos 
sevillanos almorzando 
en el restaurante Río 
Grande de la calle Betis, 
visitó el Real Alcázar y la 
Catedral durante un par 
de horas junto a sus 
amistades y paseó por el 
Patio de Banderas y la 
plaza del Triunfo entre 
fuertes medidas de 
seguridad

H
illary Clinton está disfru-

tando de un fin de sema-

na en Sevilla con sus amis-

tades y está descubriendo 

los tesoros que tiene la ciudad. Veci-

nos de Triana y Los Remedios se so-

bresaltaron ayer sobre la una de la 

tarde cuando una larga comitiva de 

coches y furgonetas negras aparecie-

ron por la calle Betis y se pararon en 

las puertas del restaurante Río Gran-

de. De repente, numerosos guardaes-

paldas antecedían a una mujer rubia, 

que resultó ser Hillary Clinton, quien 

fuera Secretaria de Estado de los Es-

tados Unidos durante el mandato de 

Barack Obama como presidente y Pri-

mera Dama durante los años noven-

ta. Clinton estuvo junto a la embaja-

dora de los Estados Unidos, Julissa 

Reynoso; María Otero, ex subsecre-

taria de Seguridad Civil, Democracia 

y Derechos Humanos americana; Ma-

riana Gyalui, productora musical, y 

Mónica C. Greco, oficial de Asuntos 

Políticos de la Embajada.  

A las puertas del restaurante de 

la calle Betis, respondió en inglés a 

una persona que le dio la bienveni-

da a Sevilla: «Muchas gracias, estoy 

feliz de estar aquí». Con esa escueta 

respuesta y sin pararse, se adentró 

junto a sus amigas en el interior de 

Río Grande y disfrutó de las vistas 

que ofrece el restaurante de la Torre 

del Oro, la Giralda y la Catedral de 

Por MANUEL 

LUNA
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Pedro I que son muy conocidos 
por muchos estadounidenses 
por la serie de ‘Juego de Tronos’, 
tal y como conociera de prime-
ra mano también Barack Oba-
ma cuando visitó la ciudad en 
2019 por la Cumbre Mundial del 
Turismo ya como expresiden-
te tras haber suspendido  en 
2016 una oficial como ‘líder del 
mundo libre’ por un tiroteo en 
Texas.  

Clinton visitó estas estan-
cias mientras cientos de turis-
tas también caminaban por los 
jardines del Real Alcázar, los 
cuales fueron escenarios de 
Dorne, uno de los países de la 
serie de la plataforma HBO que 
tanto éxito tuvo durante su 
emisión. Conoció de primera 
mano los detalles que encie-
rran los zócalos de cerámica 
que se reparten por todas las 
estancias del palacio sevillano, 
así como las restauraciones que 
se realizan constantemente 

para mantener este monumento de 
la ciudad que es Patrimonio de la Hu-
manidad desde los años 80 y que mi-
les de americanos visitan cada año.  

Clinton es una gran amante del arte 
y del patrimonio histórico y artístico, 
y paseó ante una de las fachadas más 
primorosas del recinto  como es la de 
entrada al Palacio de Pedro I de Cas-
tilla, realizada por alarifes mudéjares 
en el siglo XIV.  

A su salida de nuevo por la puerta 
del Apeadero del Real Alcázar, se en-
contraba de frente con una de las imá-
genes más icónicas de Sevilla: la cara 
sur de la Giralda. Durante el breve pa-
seo hasta la Catedral, el guía turísti-
co explicó detalles del Patio de Ban-
deras o la propia historia de la torre 
mayor y su origen porque, con los ges-
tos del cicerone, se adivinaba que co-
mentaba que el muecín llamaba a la 
oración desde la atalaya y que en el 
siglo XVI fue transformada para alo-
jar el cuerpo de campanas.  

La comitiva volvía a salir a la pla-
za del Triunfo y de nuevo se formaba 
el círculo de seguridad mientras Clin-

ton contemplaba con asombro a la Gi-
ralda y sus amigas reían e incluso ha-
cían algunas bromas durante el pa-
seo. Llamaba poderosamente la aten-
ción de los turistas la hilera de coches
situada justo delante la Casa de la Pro-
vincia.    

Entrada por Campanillas 
El dispositivo de seguridad estaba
mucho tiempo antes preparado de
que llegara Hillary. En la puerta de
Campanillas de la Catedral esperaban
personal de la embajada estadouni-
dense y de la Seo. Cuando llegó la que

fuera Secretaria de Es-
tado, saludó a los tra-
bajadores y se internó
hacia el interior donde
conoció de primera
mano el altar mayor, el
más grande de la cris-
tiandad y sobre todo,
algo que interesa mu-
cho a los norteameri-
canos como es la tum-
ba de Cristóbal Colón.

Miles de estadouni-
denses fotografían el
lugar en el que reposan
los restos del descubri-
dor y Clinton se intere-
só por la historia de la
persona que se embar-
có hacia América en
1492 desde España.
Asimismo, se le ense-
ñó la tumba de su hijo
Hernando Colón, el

cual creó la Biblioteca Colombina y
es uno de los principales referentes
de la historia americana. 

Después, dentro de la breve visita
que realizó Clinton por la Catedral,
pudo contemplar con detenimiento
algunos cuadros de Bartolomé Este-
ban Murillo y, sobre todo el que se en-
cuentra en la capilla de San Antonio,
donde al santo se le aparece el Niño
Jesús. También, la ex Primera Dama
pudo ver la pintura del Santo Ángel
de la Guarda que está en el muro oes-
te y que fue un regalo de los Capuchi-
nos a los canónigos en agradecimien-
to por haber custodiado sus murillos
antes de trasladarlos a Gibraltar para
evitar sel expolio de los franceses. 

La comitiva que acompañaba a
Clinton volvía a abandonar la Cate-
dral unos minutos antes de las seis
de la tarde para ir hacia el hotel. Lue-
go, a las diez de la noche, se desplazó
al Palacio de las Dueñas, donde se or-
ganizó una fiesta a la que acudieron
artistas como David Bisbal, Vanessa
Martín o Antonio ‘Farru’ o el torero
José María Manzanares.  

La visita de esta política estadou-
nidense se une a la de otras persona-
lidades norteamericanas que se han
acercado en las últimas décadas a la
capital hispalense y que han conoci-
do de primera mano los monumen-
tos o sus fiestas. Cabe recordar que
otra ex Primera Dama, Jackie Ken-
nedy, vino a Sevilla, se vistió de fla-
menca, fue a la Feria de Abril, montó
a caballo e incluso se colocó una man-
tilla para ver los toros en la la Maes-
tranza.

UNA VISITA FUGAZ PERO 

INTENSA DURANTE EL FIN 

DE SEMANA 

Diversos momentos de la 

visita de Hillary Clinton en 

Sevilla como la entrada en el 

Río Grande, el paseo por el 

Patio de Banderas o 

atravesando la plaza del 

Triunfo  // FOTOS: MANUEL GÓMEZ

Amistades  

LA QUE FUERA TAMBIÉN 
PRIMERA DAMA ESTÁ 
VISITANDO SEVILLA 
CON SUS AMISTADES 

Visitas  

CLINTON ESTUVO EN EL 
ALCÁZAR AL MISMO 
TIEMPO QUE OTROS 
CIENTOS DE TURISTAS 
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R. A.  

Un total de 4.731 aspirantes optan 
en Andalucía a una de las 1.861 
plazas de Formación Sanitaria Es-
pecializada que corresponden a la 
comunidad, que celebró ayer las 
pruebas en diez sedes repartidas 
en Cádiz, Granada, Málaga y Se-
villa. 

El Ministerio de Sanidad ha 
convocado en todo el país 11.607 

plazas de Formación Sanitaria 
Especializada en Medicina, Far-
macia, Enfermería y de las titula-
ciones del ámbito de la Psicolo-
gía, la Química, la Biología y la Fí-
sica, 1.861 de esa cifra destinadas 
a Andalucía. 

La consejera de Salud y Consu-
mo, Catalina García, volvió a re-
clamar ayer una convocatoria ex-
traordinaria de plazas MIR como 
solución al colapso de la sanidad 
pública. La responsable de la Jun-
ta criticó en sus redes sociales que 
el Gobierno de la nación sólo con-
voque 8.772 plazas y deje fuera 
5.200. 

Las pruebas en la comunidad se 
desarrollaron a partir de las 16.00 

de ayer en diez sedes repartidas 
en Cádiz (617 aspirantes), Grana-
da (1.409), Málaga (974) y Sevi-
lla (1.731). 

En toda España se presentan un 
total de 30.066 aspirantes, una ci-
fra se ha visto ligeramente incre-
mentado tras resolverse de forma 
favorable determinados recursos 
interpuestos por los aspirantes. Se 
trata de una oferta récord del nú-
mero de plazas ofertadas de For-
mación Sanitaria Especializada, 
un 5% más que el pasado año y un 
38% respecto a hace cinco años. 

En concreto, en la titulación de 
Medicina la oferta es de 8.772 pla-
zas, y la especialidad con mayor 
oferta es Medicina Familiar y Co-
munitaria, con 2.492 plazas. 

La oferta de la titulación de En-
fermería asciende a 2.108 plazas, 
un 7% más que en la convocatoria 
previa, entre las que destaca por 
número Enfermería Familiar y 
Comunitaria, con 891 plazas.

Casi 5.000 andaluces optan a una plaza  
de Formación Sanitaria Especializada
La consejera de Salud 

vuelve a reclamar más 

lugares para los MIR ante 

el colapso de la sanidad

EFE 

Prueba para las 11.607 plazas de Formación Sanitaria Especializada.
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¡QUÉ ASCO DE 
POLÍTICA! 

L
A confrontación entre dos bloques 
irreconciliables ya excede los lími-
tes del sentido común. No es sólo el 
espectáculo circense derivado de 

la amnistía. Ya contamina hasta las cuestio-
nes más necesarias para los ciudadanos. 
Esta semana hemos visto un nuevo ejem-
plo, con las medidas contra la sequía en An-
dalucía que anunció Juanma Moreno. Me 
pareció vergonzosa la actitud de la oposi-
ción. PSOE, Vox, Por Andalucía (o sea, Su-
mar) y Adelante recurrieron a la demago-
gia por costumbre, en vez de intentar bus-

car acuerdos y proponer alternativas serias 
para un problema que van a sufrir los anda-
luces, sean de derechas o de izquierdas. 

La Junta destinará 200 millones de euros 
para el cuarto decreto de medidas contra la 
sequía, de los que 50 millones serán para el 
sector agroalimentario. Y se debe recordar 
que el Gobierno central tiene más de la mi-
tad de las competencias en la gestión del 
agua en Andalucía, por lo que solicitar su 
colaboración parece lógico y necesario. A 
Juan Espadas, justo cuando iba a entrar la 
borrasca Juan, le faltó altura de miras para 
defender acuerdos entre Junta y Gobierno, 
en vez de recurrir a la demagogia.  

El consenso es tan raro que sorprende el 
acuerdo alcanzado esta semana entre PP y 
PSOE para suprimir el término disminuidos 
en el artículo 49 de la Constitución. Tras el 

acuerdo de Pedro Sánchez y Alberto Núñez 
Feijóo, se esperaba la aprobación por una-
nimidad. Pero Vox votó en contra, aunque 
después dijeron que era “por la redacción” 
y que estaban a favor de suprimirlo. Esta es 
la política populista que tenemos.  

Impresionante también la declaración de 
una vicepresidenta del Gobierno, Teresa 
Ribera, poniendo el foco de las críticas en 
el juez García Castellón. Una actitud propia 
de una república bananera para presionar 
a los jueces. Ribera dijo lo mismo que Puig-
demont y se quedó tan pancha. Es increíble 
que el presidente del Gobierno no la desti-
tuya de inmediato.  

Parece que vivimos en el mundo al revés. 
Por eso, recuperan informaciones de he-
chos ocurridos hace 10 años (y pendientes 
aún de sentencia judicial), con el descara-
do propósito de presentar a Puigdemont y 
su pandilla como víctimas del Estado. Pe-
dro Sánchez ha pasado de apoyar las medi-
das del artículo 155 en Cataluña a conside-
rar a Puigdemont como víctima de los jue-
ces y de la Policía. Eso sí, le gusta el consen-
so, según dijo en el Senado. 

“¡Qué asco de política!”, piensan los apo-
líticos. Por este camino mal vamos.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN 
LEÓN 

5

No es sólo el espectáculo 

circense de la amnistía. Ya 

contamina hasta lo más 

necesario para los ciudadanos
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N. R. 

SEVILLA 

El consejero de Industria, Energía y 

Minas, Jorge Paradela, lamenta el al-

cance que tendrá el Perte de la descar-

bonización de la industria, ya que solo 

«llegará a unos 20 proyectos empre-

sariales». Estos fondos europeos aca-

pararon gran parte del protagonismo 

de las jornadas ‘La transición verde de 

la industria andaluza. Así es la hoja de 

ruta de cuatro empresas líderes’, que 

tuvo lugar ayer en la Galería de ABC y 

que contó con la participación de 

KPMG (organizador junto a ABC), MP 

Corporación, Atlantic Copper, Cunext 

Group y el Grupo Fertiberia. 

La próxima semana se inicia el pla-

zo de inscripción para que las empre-

sas interesadas participen en la con-

vocatoria de estas ayudas que están 

conformadas por alrededor de 500 

millones de subvenciones y otros 500 

millones como préstamos. «Para re-

ducir la huella de carbono es impor-

tante el papel de la industria, pero 

también es clave el de los gobiernos 

y legisladores», aseguró el socio res-

ponsable de mercados de KPMG en 
Andalucía, a la vez que reclamó un 

marco regulatorio que impulse la 

transformación de la industria. Más 

crítico fue el tono Paradela con el pa-

pel del Gobierno con los fondos eu-

ropeos. «El Perte se presentaba como 

la gran oportunidad para avanzar ha-

cia la descarbonización, pero pensa-

mos que se aleja de los principios del 

plan industrial del Green Deal euro-

peo», lamentó. 

Por un lado, Paradela puso el acen-

to en que la Comisión Europea insis-

tía a los Estados en la agilidad y la re-

ducción de la carga burocrática y, sin 

embargo, en España «se ha tardado 

más de un año  en ponerlo en marcha 

y se piden más de 20 documentos en 

la solicitud». La necesidad de apor-

tar garantías sólidas a la hora de pre-

sentar la solicitud o que los proyec-

tos no se hayan podido iniciar antes 

de la convocatoria y que deba justifi-

carse su finalización antes de marzo 

de 2026 fueron otros de los aspectos 

que criticó Paradela. Por el contrario, 

valoró que, finalmente, se haya in-
cluido en esta convocatoria a la mi-

nería metálica.  

Asimismo, reparó en «la decepción» 

de Andalucía con las modificaciones 

puntuales a la Red Eléctrica Españo-

la. «Tiene un 42% de red de transpor-

te eléctrica menos por millón de ha-

bitantes y, sin embargo, tramita más 

potencia que nadie», apuntó el con-

sejero. Por otro lado, resaltó que la 

reciente COP ha sido un escenario 

«muy importante» para posicionar a 

Andalucía como una región europea 

que quiere tener un papel relevante 

en la descarbonización. En este sen-

tido, el gobierno andaluz está dando 

pasos para conducir el futuro de la 

industria y «anticiparse a los retos 

del futuro». «Ayer tuvimos en Madrid 

una reunión del ‘think tank’ que he-

mos conformado para conocer hacia 

donde llevarla, nos reunimos con el 

presidente de Tedae, FarmaIndustria 

y la Alianza Española por la Compe-

titividad de la industria», señaló. Se 

trata del segundo sector que más ener-

gía consume en la comunidad, con un 

28% del gasto total, aunque da pasos 

para reducir su impacto: en 2022, su 

consumo se redujo un 16%.  

El consejero también incidió en que 

la transición energética es un aspec-

to que preocupa a los CEO, ya que casi 

la mitad considera que su negocio no 

será viable en los próximos años si no 

avanzan en esta cuestión. «Además, 
este será el año en el que las compa-

ñías empezarán a incorporar la Inte-

ligencia Artificial en sus procesos», 

aseguró Paradela, al tiempo que sub-

rayó la relevancia de esta tecnología 

para la industria andaluza. 

Hoja de ruta de las firmas 
Las empresas participantes en este 

encuentro reclamaron un impulso de 

la colaboración público-privada para 

abordar la transición verde y pidie-

ron a las administraciones que tra-

bajen para evitar que la industria se 

deslocalice a otros territorios fuera 

de la Unión Europea (UE) con menos 

regulación. 

Por su parte, la directora la direc-

tora general de Atlantic Copper, Ma-

carena Gutiérrez, desgranó los obje-

tivos en materia de sostenibilidad de 

su firma. En primer lugar, reparó en 

la meta de alcanzar un 90% de consu-

mo de energía con origen en fuentes 

renovables para el año 2030.  Para ello, 

será protagonista el papel de los PPA 

(por sus siglas en inglés, contrato de 

compraventa de energía). El consumo 

energético de la compañía supone el 

29% de sus costes totales. En algunos 
momentos pico, la energía ha llegado 

a representar incluso el 40% de sus 

gastos. «Hemos tenido que ser muy 

innovadores para compensar ese in-

cremento», aseguró Gutiérrez. 

A pesar de que los precios han des-

cendido considerablemente en los úl-

timos meses, el coste del gas y la elec-

tricidad continúa por encima de la 

media de los últimos 15 años. «El pre-

cio de la electricidad en España no es 

competitivo en comparación con otros 

países de Europa», insistió. Otro re-

curso que preocupa a Atlantic Copper 

es el hídrico. En este sentido, la fir-

ma ha puesto en marcha varios pro-

yectos como su planta para recondu-

cir el agua industrial y darle una se-

gunda vida.  

Por otro lado, el encargado de po-

Los participantes, ayer, en el encuentro sobre la

Paradela: «El Perte de 
descarbonización solo 
llegará a unos 20 
proyectos empresariales»
∑ Las empresas piden a la UE que evite 

la deslocalización de la industria a 
otros territorios con menos regulación 

∑ KPMG, Fertiberia, Cunext Group y MP 
Corporación participan en el encuentro 
‘La transición verde de la industria’ 

Jorge Paradela 

Fernando Casas D
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  transición verde en la industria andaluza   // FOTOS: J. M. SERRANO

ner la nota más crítica en este en-

cuentro fue el director general de MP 

Corporación, Eugenio Barroso.  

Aunque se mostró partidario de la 

descarbonización, remarcó la nece-

sidad de acometerla con pausa y «sin 

volvernos locos». En concreto, ani-

mó a las empresas y gobiernos a ale-

jarse de cuestiones ideológicas y les 

invitó a valorar fuentes de energía 
«que pueden ser aliadas» para la des-

carbonización como las nucleares. 

También puso el acento en cómo em-

plear la digitalización como aliada 

para ahorrar costes. Así, expuso el 

proyecto que inició MP Corporación 

en 2020 para optimizar su cadena de 

producción. La firma ha desarrolla-

do una herramienta con la que el 

cliente es la que  anota gran parte de 

los datos necesarios para su pedido. 

Por su parte, la directora de soste-

nibilidad de Fertiberia, Andrea Sán-

chez, remarcó el compromiso de la 
firma de alcanzar las emisiones ne-

tas en 2035. «Queremos sustituir el 

gas natural por el hidrógeno verde, 

en Puertollano ya lo hemos hecho en 

alianza con Fertiberia y ahora esta-

mos firmando alianzas con la cade-

na de valor», explicó. En este senti-

do, abordó otros proyectos como son 

la extensión del suministro de hidró-

geno bajo en carbono en su fábrica 

de Palos de la Frontera o lograr los 

2,5 millones de toneladas de amonia-

co. «Queremos buscar nuevos clien-

tes en sectores como el transporte 

marítimo», indicó, ya que el amonia-

co ofrece algunas ventajas frente al 

hidrógeno verde, «es más seguro y 

eficiente para transportarlo». 

Por último, la socia responsable de 

automoción, industria y química de 

KPMG, Begoña Cristeto, defendió que 

para cambiar el modelo productivo 

hay que poner el foco en la industria. 

«Cada evento que se produce en el 

mundo es un reto muy relevante para 

esta», afirmó, a la vez que reparó en 

cómo la pandemia desató un incre-

mento de precios y una escasez de 

materias primas y cómo ahora el con-

flicto en Oriente Medio supone un 
reto logístico. 

Digitalización 
Consciente de que los dos grandes de-

safíos actuales son la sostenibilidad y 

la digitalización, la socia de KPMG in-

sistió en abordar el desafío de la re-

ducción de las emisiones a la vez que 

se evita la deslocalización de las in-

dustrias. «Demos los tiempos suficien-

tes para hacerlo sin que eso ocurra», 

apuntó.  Las empresas que caminan 

en ese sentido «tienen una gran opor-

tunidad para ahorrar costes», pero hay 

muchas firmas pequeñas y medianas 

que no pueden afrontar ese proceso 

«sin la colaboración público-privada». 

Ante ello, puso el acento en cómo los 

fondos europeos y otros recursos pú-

blicos son «una oportunidad».

«El precio de la electricidad 
en España no es 
competitivo en 
comparación con otros 
países de Europa» 

Atlantic Copper apunta a 
situar el 90% de su 
consumo en fuentes de 
origen renovable y, para 
ello, impulsará más PPA

El presidente de Cunext 
Group, Dámaso Quintana, se 
mostró crítico con el hecho de 
que el mercado no pague los 
avances en sostenibilidad. «Un 
competidor desde Dubái o 
Marruecos puede entrar en 
Europa con una huella de 
carbono mucho mayor y 
ofreciendo menor precio», 
lamentó. A su juicio, existe «un 
buenismo europeo», que hace 
que «juguemos con diferentes 
reglas». En cuanto al Perte, 
criticó que la administración 
«tarde un año y medio en 
redactar las bases» y las 
empresas deban ejecutar sus 
proyectos en dos. «Si solo los 
permisos van a tardar unos 12 
meses, nos quedan muy pocos 
para ejecutar el proyecto».

«Un competidor 
puede entrar en 
Europa con una 
huella de carbono 
mucho mayor»
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ISABEL AGUILAR 

SEVILLA 

Ostrea Sur lleva una década surtien-

do de productos gourmet a los hos-

teleros de Sevilla. David García es el 

creador y el alma de esta empresa de 

distribución alimentaria que no solo 

democratizó el consumo de ostra en 

la ciudad, también fue la precursora 

de la fiebre por las carnes maduradas 

que hay actualmente en la restaura-

ción hispalense.  

Aunque David va de la mano de su 

socio, José Manuel Pérez, fue él quien 

puso la primera piedra de Ostrea Sur 

hace ya diez años después de una aza-

rosa carrera profesional en grandes 

empresas y de coquetear incluso con 

el periodismo y el mundo de la can-

ción.  

Su sede actual se ubica en el Polí-

gono La Negrilla, donde se traslada-

ron hace cinco años aprovechando 

una fábrica de chicharrones que no 

dudaron en transformar cuando es-

talló la crisis de la carne mechada. 

Hoy es su centro de trabajo general, 

donde organizan y preparan los más 

de 500 productos diferentes que sir-

ven a la hostelería listos para cocinar. 

Cuentan con una cámara de madu-

ración de carnes en seco (Dry Aged) 

con la que controlan la humedad y la 

«Hemos 

democratizado las 

carnes maduradas 

en Sevilla»

∑ Después de diez años 
en marcha, la 
distribuidora está a 
punto de iniciar la 
venta online

David García 
Fundador y socio de Ostrea Sur
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PARTNER 
ESTRATÉGICO

temperatura de cada pieza (única-

mente la utilizan para carnes de ra-

zas puras), evitando así que se dete-

riore en el proceso madurativo. Pre-

cisamente uno de estos lomos fue el

obsequio que David García quiso ha-

cer a Karol G tras ganar el Grammy

Latino al mejor álbum en la última

edición de estos galardones, celebra-

da en Sevilla, pero la cantante no pasó

a recogerlo. También cuentan con una

segunda cámara de maduración para

otras carnes, como las de importa-

ción. 
En esta nave abrieron durante la

pandemia una tienda al público ge-

neral con el fin de acercar al cliente

doméstico su cartera de productos, y

en cuestión de días lanzarán venta

online desde su página web (www.os-

treasur.es).  

—Vayamos al origen de todo... ¿cómo
empezó lo suyo con las ostras? 
—Fue cuando estudiaba la carrera en

Miami y cantaba en locales y restau-

rantes con mi guitarra para ganarme

la vida, época en la que conocí a Vi-

cente Tarazona, bajista de Julio Igle-

sias. Hice buenas migas con su equi-

po e incluso actuamos en casa de

grandes artistas. Un día fuimos a co-

mer ostras y me preguntaron si que-

ría una o dos, y pedí dos sin saber que

se referían a docenas... Fue la prime-

ra vez que las probaba y años después,

ya de vuelta en Sevilla, me llamó Vi-

cente Tarazona para contarme que

su cuñado tenía la distribución de las

Guillardeu en España. Las traje a Se-

villa y las di a probar a varios restau-

rantes, que quedaron encantados. Se-

ría 2012 y en esa época apenas había

ostras aquí, a excepción de Mariscos

Emilio, La Isla y poco más.En seis me-

ses vendíamos dos palets a la sema-

na. Fue tremendo, teníamos la Fine

de Claire a un euro y la Guillardeu a

euro y medio, cuando las pocas que

se vendían en Sevilla hasta la fecha

no bajaban de 9 ó 12 euros.  
—¿Cómo fue la diversificación de
Ostrea Sur? 
—Al año y medio comencé con las car-

nes maduradas, que en ciudades como

Madrid estaban muy consolidadas

pero aquí no había nada. De hecho, al

principio algunos clientes nos decían

que la carne estaba rancia porque ese

tipo de producto no se entendía toda-

vía aquí, pero venía de evangelizar la

ostra y no fue tan difícil hacer lo mis-

mo con la carne madurada. Hemos de-

mocratizado este producto igual que

hicimos con las ostras. 

—¿Cuál es la nueva tendencia gas-
tronómica que pegará fuerte en Se-
villa? 
—Ahora están muy de moda las car-

nes blancas. Ya es tendencia en mu-

chos restaurantes como Abantal, Ma-

quiavelo, Tradevo o la Azotea.
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El presidente andaluz preside la tercera reunión del comité de expertos frente a la sequía  // MANUEL GÓMEZ

J. ALONSO 

SEVILLA 

Pese a los llamamientos a la unidad 
de acción ante la gravedad de la sequía 
en Andalucía, el empeoramiento de la 
situación por la falta de lluvias, el rit-
mo aún insuficiente de inversiones y 
los primeros anuncios de restriccio-
nes al consumo doméstico después de 
30 años han abierto un nuevo frente 
político e institucional en torno a la 
falta de agua. La Junta pide al Estado 
medidas urgentes y advierte de la ame-
naza de un agravio respecto a Catalu-
ña, y el Gobierno acusa  a la adminis-
tración autonómica de no haber eje-
cutado a tiempo los proyectos y de 
solicitar públicamente medidas que 
oficialmente no se han registrado. El 
enfrentamiento se traslada al Parla-
mento donde toda la oposición carga 
contra la gestión del Gobierno auto-
nómico que es ensalzada como un 
ejemplo a seguir por parte del PP-A.  

El presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, volvió a apuntar en una doble di-
rección. Por un lado, pidió coordina-
ción, diálogo y dejar los intereses po-
líticos a un lado, incluso llegó a abogar 
por el «buen rollo» con el Gobierno de 
España en esta materia. Pero al mis-
mo tiempo sacó la lista de reivindica-
ciones con un punto de partida: el 67% 
de las políticas hídricas en Andalucía 
son competencia del Estado (Confe-
deración Hidrográfica del Guadalqui-
vir) y sólo el 33% de la Junta. Por este 
motivo, pidió la ejecución inmediata 
de las 10 principales obras hidráulicas 
que el Gobierno de España tiene pen-
dientes en Andalucía. Entre ellas, el 
trasvase de Tinto-Odiel-Piedras a Do-
ñana y, sobre todo, inversiones en las 
desaladoras de Carboneras, Bajo Al-
manzora y Campo de Dalias, Marbe-
lla-Mijas y Axarquía. La lista incluye 
también el saneamiento integral de la 
Costa del Sol y actuaciones en las pre-
sas de Gibralmedina, Siles, La Cerra-
da de La Puerta y San Calixto.  

A esto se añadió una reclamación: 
«El Gobierno debe aprobar un paque-
te de medidas ambicioso, extraordi-
nario y urgente» Eso sí, el presiden-
te subrayó que las medidas deben ser 
iguales para Andalucía y Cataluña, las 

dos comunidades más afectadas y ad-
virtió del riesgo de un «trato de favor».  

El Ministerio de Transición Ecoló-
gica también mantuvo un cierto doble 
discurso. Por un lado, «mano tendi-
da» y disposición a adoptar todas las 
medidas necesarias. Pero por otro lado, 
dos reproches directos al Gobierno an-
daluz. La vicepresidenta Teresa Ribe-
ra criticó «el retraso en las inversio-
nes en Andalucía» que ha contribui-
do a agravar la situación y advirtió de 
que no se había planteado formalmen-
te ningún trasvase, ni siquiera el de 
Portugal. En este sentido, la Junta ad-
vierte que sí se han trasladado estas 
actuaciones de forma oficial. «El Go-
bierno sacará de apuros a Andalucía 
aportando todo lo que esté en su 
mano», apuntó el secretario general 
del PSOE-A, Juan Espadas.   

En el ámbito parlamentario, PP y 
PSOE ya chocaron en el grupo de tra-
bajo para la sequía que se cerró sin 
acuerdo. Ahora, vuelven a mantener 
posiciones enfrentadas. El PP, a través 
de José Carlos Álvarez, defendió la ges-
tión de la Junta y acusó al Gobierno de 
Pedro Sánchez de «llegar tarde y de 
tener inversiones paradas» y le pidió 
«lealtad y compromiso» con Andalu-
cía. Por su parte, los socialistas cen-
tran sus reproches en tres ejes: la ine-
jecución presupuestaria que cifran en 
más de 1.200 millones, la «falta de com-
promiso» de la Junta con las poblacio-
nes de la cuenca del Guadalquivir que 
«también pagan el canon autonómi-
co y no reciben inversión» y en la fal-
ta de diálogo real con expertos. Las crí-
ticas también llegan del resto de la 
oposición. Vox culpó «a la incompe-
tencia de la Junta» de las restriccio-
nes; mientras que Por Andalucía y Ade-
lante Andalucía arremetieron contra 
los campos de golf y los macroproyec-
tos turísticos por consumo de agua. 

El empeoramiento 
de la sequía abre un 
nuevo frente entre  
el Estado y la Junta 

∑ El PP ensalza la 
actuación autonómica 
y la oposición ve falta 
de inversión y medidas

El presidente andaluz, 
Juanma Moreno, hizo desde 
Jaén un llamamiento a la 
«tranquilidad» de cara a la 
próxima celebración de las 
fiestas de la primavera en 
toda Andalucía. «Las princi-
pales fiestas de la primavera 
del ámbito urbano como la 
Feria o la Semana Santa 
tienen garantizado el sumi-
nistro y no van a tener ningún 
problema», afirmó el presi-
dente andaluz. No obstante, 
Moreno sí incidió en los 
graves efectos que la falta de 
agua está teniendo y va a 
tener en hogares y empresas: 
Ya tiene una incidencia 
aproximada de un punto 
sobre el PIB, además de la 
pérdida de puestos de trabajo 
vinculados especialmente con 
el sector agroalimentario. 
Pero también tendrá inciden-
cia en la industria o el sector 
turístico. 

«Agua garantizada» 
para las fiestas  
de la primavera 

Moreno reclama al 
Gobierno un plan 
urgente de ayudas, 
trasvases y una decena 
de inversiones claves 

El Ministerio acusa a la 
Junta de no ejecutar a 
tiempo la inversión y de 
no haber solicitado las 
medidas que anuncia
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía quiere estimu-

lar a los autónomos y a las pymes para 

que contraten de forma indefinida a 

personas desempleadas. En concre-

to, el Gobierno andaluz prevé lanzar 

un programa que ofrecerá incentivos 

de entre 3.500 euros y 6.500 euros a 

las pequeñas empresas y empleados 
por cuenta propia que ofrezcan un 

empleo a parados.  

La previsión es que se puedan be-

neficiar tanto quienes contraten a 

personas sin empleo en general y, es-

pecialmente, a aquellas pertenecien-

tes a colectivos vulnerables como ma-

yores de 45 años, de 55 años o muje-

res. También contemplará beneficiar 

a quienes contraten a personas con 

discapacidad y desempleados de lar-

ga duración. Además, estas cantida-

des se podrán incrementar en 1.000 

euros si la entidad beneficiaria es una 

microempresa o en 2.000 euros si es 

la primera vez que el autónomo con-

trata a una persona, según han expli-

cado a ABC fuentes de la Consejería 

de Empleo.  

La Junta de Andalucía se encuen-

tra ultimando la redacción de las ba-

ses de esta convocatoria, que prevé 

aprobar «en el primer semestre de 

2024» y que contarán con una parti-

da de 65,33 millones de euros. Estas 

se enmarcan en el programa de in-

centivos de 145 millones, con cargo 

al Fondo Social Europeo, que también 

contemplará «80 millones» para in-

centivar la contratación de jóvenes 

beneficiarios del Sistema de Garan-

tía Juvenil. Más allá de este progra-

ma, la Consejería ya anunció el lan-

zamiento en este año de un plan de 

empleo de 110 millones en colabora-

ción con ayuntamientos y entidades 

locales autónomas. Dentro de esta 

partida, se incluirá una línea especí-

fica para contratar a parados de en-

tre 18 y 35 años de municipios con 

menos de 50.000 habitantes.  
Andalucía despidió el 2023 con su 

menor cifra de parados a cierre de 

año desde 2007. En concreto, situó 

sus desempleados por debajo de los 

700.000. La diferencia entre géneros 

es sustancial: la región cuenta con 

271.613 varones sin empleo, frente a 

las 423.327 mujeres.  

Tercera mayor tasa de paro 
A pesar de ello, la tasa de paro de la 

región es la tercera más elevada de 

España: solo presentan peor dato las 

ciudades autónomas de Ceuta y Me-

lilla. En concreto, esta se sitúa en el 

18,67%, según la última Encuesta de 

Población Activa (EPA). En el caso de 

las mujeres, la tasa sube hasta el 21%, 

mientras que en el de los hombres 

desciende hasta el 16%.  

Andalucía quiere incentivar a los 
autónomos que contraten a un parado
∑ La Junta prepara un 

programa para premiar 
la creación de empleo 
por parte de pymes

Una persona tecleando en su ordenador // ABC

La región bajó en 
diciembre de 2023 de los 
700.000 desempleados a 
por primera vez a cierre de 
año desde 2007 
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Las oposiciones de la Policía Local po-

drían terminar en el Supremo, según se 

desprende de las palabras del delegado 

de Seguridad del Ayuntamiento de Se-

villa, Ignacio Flores, se antoja que el caso 

desembocará en el máximo tribunal 

porque durante la Comisión de Control 

y Fiscalización defendió que el fallo no 

es firme y se puede recurrir. 

Desde finales de noviembre de 2023, 

el Tribunal Superior de Justicia de An-

dalucía ya está analizando el recurso 

de la defensa de muchos de los agen-

tes salpicados por las oposiciones ama-

ñadas en el cuerpo de la Policía Local 

en 2012.  También, hay que recordar 

que el Consistorio está retrasando al 

máximo posible la ejecución de la sen-

tencia por los problemas de la falta de 

agentes en la plantilla por lo que el ac-

tual gobierno local pretende demorar-

lo hasta las últimas consecuencias a 

pesar de que el alcalde José Luis Sanz 

prometió que ejecutaría la sentencia 

cuando era candidato. 

Recurso en el TSJA 
Cabe recordar que el auto de la juez ha-

bía rechazado la inejecución de la sen-

tencia que obligaba a repetir las prue-

bas de acceso y al cese de 44 miembros 

del cuerpo de la Policía Local. En el re-

curso que está analizando el Tribunal 

Superior de Justicia de Andalucía, se ex-

puso las causas por la que es imposible 

la ejecución del fallo como la posible nu-

lidad de miles de multas o centenares 

de sentencia en la que participaron es-

tos agentes. 

El documento, al que tuvo acceso ABC 

de Sevilla a finales de noviembre, expli-

caba que los posibles padecimientos 

médicos de los entonces aspirantes que 

a día de hoy pudieran existir y que se-

rían causa directa de exclusión como el 

caso de un agente que tiene diabetes y 

que no podría concurrir si se repiten las 

oposiciones. 

Las palabras de Ignacio Flores vuel-

ven a apuntar a que el proceso no está 

cerrado y que puede continuar su reco-

rrido judicial acabando en el Tribunal 

Supremo con un recurso de casación 

que dilataría aún más la resolución de 

una situación que comenzó hace más 

de una década y a la que se han enfren-

tado hasta tres gobiernos municipales 

distintos y cuatro alcaldes como fueron 

Juan Ignacio Zoido, Juan Espadas, An-

tonio Muñoz y José Luis Sanz.

Las oposiciones de la Policía 
Local terminarán en el Supremo

∑ El delegado de 
Seguridad defendió que 
el fallo no es firme y se 
puede recurrir

Un instante del juicio 

de las oposiciones 

amañadas  // R. DOBLADO
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 Una de las mayores empresas de 
renovables del mundo pilota su 

crecimiento desde Sevilla   

U
NA de las mayores compañías globa-

les en la construcción de plantas so-

lares se dirige desde Sevilla. Se trata 

de Recurrent Energy, y su desembar-

co en la capital hispalense es una historia que 

se escribe en tres actos. El primer artífice de 
este ‘arraigo’ andaluz es el ingeniero indus-

trial Ismael Guerrero, hijo de un trabajador de 

Hispano Aviación que cuando comenzó la cri-

sis de las renovables en España se trasladó a 

China como director técnico del fondo GSF Ca-

pital. En su estancia en el país asiático entró 

en la órbita de Canadian Solar –un líder de la 

producción de placas solares– y desde 2019 di-

rige desde Sevilla su filial dedicada al desarro-

llo de parques fotovoltaicos por todo el mun-

do (la actual Recurrent Energy). 

El segundo acto –sin duda el más mediáti-

co– se produce cuando entra en escena Inés 

Arrimadas. La antigua líder de Ciudadanos 

abandonó la política en junio del pasado año 

y está afincada desde entonces en Jerez de la 

Frontera. Tras un periodo de reflexión, Ismael 

Guerrero ha logrado ficharla como directora 

de sostenibilidad, comunicación y asuntos pú-

blicos de Recurrent Energy a nivel mundial 

(un puesto que también ejercerá desde Anda-

lucía). En una empresa con proyectos de in-

versión en mercados muy diversos, la posición 

que ocupa Arrimadas requiere una alta exi-

gencia y plena dedicación. El salto del partido 

naranja al negocio verde es una oportunidad 

para ambos: Inés Arrimadas tiene la gran oca-

sión de reconvertir su carrera en una firma 

global y en un sector en pleno auge (sin renun-

ciar a vivir en su ciudad) y Recurrent Energy 

incorpora a una de las comunicadoras más ca-

rismáticas de nuestra reciente historia parla-

mentaria. 

El tercer acto ha pasado desapercibido y, 

sin embargo, es verdaderamente decisivo: en 

estos meses Recurrent ha sellado la adquisi-
ción de la compañía sevillana Bester Energy, 

una plataforma de desarrollo de parques re-

novables con sede en Torre Sevilla que fue fun-

dada y dirigida por el empresario Antonio Ma-

cías. Esta incorporación será la que propicie 

que Recurrent tenga un verdadero centro de 

operaciones en el sur de España con un equi-

po ya consolidado de ochenta profesionales 

cualificados que le servirá para seguir crecien-

do en los próximos meses. 

La moraleja de la historia de Ismael Guerre-

ro está muy clara: los andaluces que protago-

nizan una carrera internacional de éxito pue-

den retornar con nuevas oportunidades en la 

maleta. También estamos ante otro ejemplo 

más de que las renovables son un sector en 

ebullición que están generando un tejido em-

presarial andaluz muy denso donde se com-

binan multinacionales y empresas locales de 

enorme mérito. 

@lmontotor

LUIS 
MONTOTO

Arrimadas y Bester, 
doble fichaje andaluz

TRATOS Y CONTRATOS
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J. M. SEVILLA 

La Gerencia de Urbanismo del Ayun-

tamiento de Sevilla está a punto de ad-

judicar un expediente de conservación 

de la Plaza de España con un presu-

puesto de 100.000 euros, con cargo a 

Patrimonio Municipal del Suelo, con 

una empresa especializada. El nuevo 

acuerdo tendrá un año de duración con 

otro más de prórroga y será similar al 

que puso en marcha el anterior gobier-

no socialista, «aunque con la experien-

cia aplicada de estos años», según se-

ñaló ayer en la Comisión de Control y 

Fiscalización el delegado de Urbanis-

mo, Juan de la Rosa. No contempla, eso 

sí, ningún tipo de actuación de vigilan-

cia o prevención. 

La intención es que esta empresa 

cuente con los recursos para actuar de 

forma inmediata en los daños fortui-

tos que se produzcan o por los conti-

nuos ataques vandálicos que sufre el 

monumento. Así, el pliego se contra-

tación recoge trabajos en elementos 

cerámicos, cerrajería y fundición, pie-

dra, pavimento, elementos de ladrillo 

fino de Mensaque, pintura, morteros, 

revocos a la cal, jardinería, instalacio-

nes y mecanismos, inspección, medios 

auxiliares y medidas de seguridad. 

Este nuevo contrato se adjudicará 

apenas un mes y medio después del re-

portaje publicado por ABC de Sevilla 

en el que se ponía de manifiesto la in-

suficiencia del plan de conservación 

que hasta ahora tenía la Plaza de Es-

paña y que se evidenciaba en la canti-

dad de elementos de ladrillo, cerámi-

ca o cerrajería que estaban destruidos 

en el monumento, que soporta además 

una enorme presión por la cantidad de 

eventos que se celebran allí.

La Plaza de España tendrá otro 
contrato de mantenimiento

URBANISMO
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La Fundación Infantil 
Ronald McDonald inau-
guró ayer su nueva Casa 
en Sevilla, la quinta de la 
organización en España. 
Al acto acudieron perso-
nalidades como José Luis 
Sanz, alcalde de Sevilla, 
o Luis Quintiliano, pre-
sidente de McDonald’s 
en España. «Gracias por 
haber puesto a Sevilla en 
el mapa, porque con ini-
ciativas como esta se me-

jora la imagen de la ciu-
dad», señaló el alcalde 
durante el acto. Por su 
parte, Luis Quintiliano, 
presidente de McDo-
nald’s en España ha re-

calcado que «no sólo ce-
lebramos la apertura, 
sino que también refor-
zamos el compromiso 
para garantizar que es-
tamos implicados».

EL VISTAZO

La Casa Ronald 
MacDonald abre 
sus puertas

VÍCTOR RODRÍGUEZ
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Alberto Rodríguez ALGECIRAS 

La Unión Europea pretende al-
canzar la neutralidad climática 
en el año 2050. Para entonces, el 
espacio comunitario se ha fijado 
como objetivo tener una econo-
mía con cero emisiones netas de 
gases de efecto invernadero, en-
tre ellos el dióxido de carbono 
(CO2). Antes, en el horizonte del 
año 2030, las emisiones deben 
disminuir en un 55% en compa-
ración con las de 1990 dentro del 
proceso de descarbonización.   

Acerinox, Atlantic Copper, 
Cepsa y el Puerto de Algeciras son 
cuatro ejemplos de grandes acto-
res del sector secundario compro-
metidos con la reducción de su 
huella de carbono. Directivos de 
estas empresas expusieron sus 
principales líneas de actuación en 
el transcurso de un desayuno in-
formativo organizado por Grupo 
Joly, con la colaboración de Ace-
rinox, bajo el título El reto de la 
descarbonización. 

En la mesa de debate, celebra-
da en el Hotel Reina Cristina de 
Algeciras, participaron el direc-
tor de Producción de Acerinox 
Europa, Francisco Fernández de 
la Mata; el director general de 
Metalurgia de Atlantic Copper, 
Carlos Ortiz; el director del Par-
que Energético de Cepsa en San 
Roque, Rosendo Rivero, y el pre-
sidente de la Autoridad Portua-
ria de la Bahía de Algeciras, Ge-
rardo Landaluce, moderados 
por el director de Europa Sur, Ja-
vier Chaparro. 

Para estas compañías, la transi-
ción energética y la descarboni-
zación abren un nuevo escenario 
de retos y oportunidades de ne-
gocio en el que entran en escena 
las energías renovables, los com-
bustibles sostenibles y el hidróge-
no verde en sustitución de las 
fuentes de origen fósil. Pero tam-
bién es una senda no exenta de 
incertidumbres y necesidades –
sobre todo a la hora de la renova-
ción de las factorías– que pon-
drán a prueba su capacidad de 
adaptación y competitividad. 

“Además de suponer un reto, la 
descarbonización no es algo op-
cional. La descarbonización de la 
energía eléctrica lleva un camino 
correcto, pero no está tan claro 
cómo debe afrontarse la sustitu-
ción de los combustibles en el ám-
bito industrial”, valoró Francisco 
Fernández de la Mata para abrir 
el debate. La siderúrgica de Ace-
rinox en Los Barrios tiene en 

proyecto planes para reducir su 
consumo energético y la sustitu-
ción del gas natural por otras 
fuentes energéticas más respe-
tuosas con el medio ambiente, co-
mo el hidrógeno verde.  

Son dos líneas de actuación co-
munes para el resto de entidades 
representadas en el debate. “En 
Cepsa hemos convertido el marco 
normativo de la Unión Europea 
en nuestra estrategia Positive Mo-
tion. Apoyados en la generación 
de energía eléctrica renovable, 
produciremos hidrógeno verde 
en nuestros parques energéticos 
de San Roque y Huelva, así como 
sus derivados más estables como 
el amoníaco. La transición ener-
gética supone un cambio de mo-
delo productivo que abordamos 
con ilusión para pasar de un pasa-
do fósil a ser una solución en el 

nuevo modelo energético”, según 
Rosendo Rivero. 

La descarbonización supone 
un “reto con mayúsculas”, en opi-
nión del presidente del Puerto de 
Algeciras, en el que el sector ma-
rítimo se erige como una pieza 
fundamental. “El 80% del comer-
cio internacional está basado en 
el transporte marítimo. Y ese 
transporte genera el 3% de las 
emisiones globales de efecto in-
vernadero. En el ámbito de la UE, 
supone el 14%”, apuntó para 
ponderar el peso de la actividad 
sobre el reto global de las institu-
ciones comunitarias. 

Para Gerardo Landaluce, como 
máximo responsable del primer 
puerto de España, la legislación 
debe acompañar en lugar de pro-
vocar distorsiones como la re-
ciente entrada en vigor del con-
trol del CO2 a los buques que pro-
vocará desvíos de actividad hacia 
puertos extracomunitarios.  

En Atlantic Copper, compañía 
líder en la producción de cobre en 
España con una factoría en Huel-
va, la descarbonización supone 
una doble oportunidad. “Por un 
lado, porque el cobre es funda-

mental para los sistemas de ener-
gías renovables. Y, en segundo lu-
gar, porque su tratamiento den-
tro de la economía circular es una 
herramienta eficaz para la reduc-
ción de la huella de carbono”, co-
mentó Carlos Ortiz. Para el direc-
tivo de la siderúrgica, los costes 
de la energía suponen una de las 
principales incertidumbres.  

LA EFICACIA NORMATIVA 

La mesa de debate abordó en pri-
mer lugar el marco regulatorio de 
la transición energética impulsa-
do por la Unión Europea. Los di-
rectivos coincidieron en que la 
descarbonización debe ser soste-
nible social y económicamente. 
“Las empresas tendremos que 
competir con mercados que no 
tienen esta imposición normati-
va, lo que va en detrimento de la 
competitividad”, alertó Fernán-
dez de la Mata.  

Desde el punto de vista de la lo-
gística, el presidente del Puerto 
de Algeciras lamentó que no se 
haya escuchado al sector a la ho-
ra de redactar la normativa para 
el control de las emisiones y la po-
sible pérdida de actividad en los 

puertos europeos frente a los de 
terceros países. “Las consecuen-
cias a medio y largo plazo pueden 
ser desastrosas en cuanto a la pér-
dida de conectividad, de compe-
titividad y de empleo”, recordó 
Landaluce, quien ya en 2020 dio 
la voz de la alarma por la redac-
ción de la normativa que entró en 
vigor el pasado 1 de enero.  

A escala nacional, los invita-
dos al foro de debate también 
apuntaron a las dificultades que 
enfrentan las empresas a la hora 
de beneficiarse de iniciativas co-
mo la financiación de los Perte 
(Proyectos Estratégicos para la 
Recuperación y Transformación 
Económica) por la rigidez de los 
plazos en un ámbito en el que las 
innovaciones tecnológicas avan-
zan por días.  

“Hay adelantos continuamente 

La transición energética, una 
oportunidad para Andalucía

REPORTAJE GRÁFICO: ERASMO FENOY 

Rosendo Rivero, Carlos Ortiz, Francisco Fernández de la Mata, Gerardo Landaluce y Javier Chaparro, ayer antes de iniciar el coloquio.

l Directivos de cuatro grandes empresas de la región analizan los hitos para la implantación 
del hidrógeno verde l La flexibilidad en el Perte industrial, una de las principales demandas

La eficiencia energética 
supone la primera  
línea de acción  
de las industrias 

El Puerto de Algeciras 
se erige como un nodo 
para distribuir los 
nuevos combustibles
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que a las empresas nos hacen du-
dar de dónde poner las inversio-
nes”, reconoció Rivero. “Además 
de los plazos, estos incentivos es-
tán destinados a las pymes. Hay 
proyectos de gran tamaño que se 
quedan al margen y es algo que 
debe cambiar la Unión Europea”, 
completó Ortiz.  

“Las empresas abordamos pri-
mero la eficiencia energética pa-
ra descarbonizar. Pero tiene un lí-
mite y a partir de ahí, para llegar 
a los objetivos de 2030 y 2050 es 
necesario dar un paso más. Y ahí 
está el riesgo para las empresas, 
en que deben decidirse ya por 
una tecnología para tener acceso 
a las ayudas mientras que hay as-
pectos por aclarar. Necesitamos 
un mayor acompañamiento de la 
Administración frente a la rigidez 
de sus plazos”, conminó Fernán-
dez de la Mata. 

El Puerto de Algeciras defendió 
el apoyo institucional a través de 
los fondos del Mecanismo de Re-
cuperación y Resiliencia para, en-
tre otras iniciativas, electrificar 
los muelles con el fin de eliminar 
las emisiones de CO2 durante el 
tiempo de atraque de los buques; 
un proyecto en el que la Autori-
dad Portuaria destina 30 millo-
nes de euros hasta 2026. 

Los impuestos suponen otra de 
las grandes preocupaciones en el 
sector. “Tenemos el Perte, pero 
también las energéticas sufrimos 
una mayor carga impositiva des-
de 2023. No se puede olvidar 
que los proyectos de futuro se 
sustentan y financian con la ac-
tividad actual”, recordó Rosen-
do Rivero, en referencia al im-
pacto en las cuentas de resulta-

dos del impuesto extraordinario 
a las energéticas. 

A escala regional, los cuatro in-
tervinientes coincidieron en el 
apoyo de iniciativas como la Uni-
dad Aceleradora de Proyectos de 
la Junta de Andalucía para agili-
zar y simplificar la tramitación 
burocrática de las inversiones o 
de entidades como el IDAE.  

LA FORMACIÓN,  
UNA NECESIDAD 

El cambio del modelo energético 
conllevará la aparición de nuevas 
profesiones y perfiles laborales. 
En el ámbito interno, las empre-
sas ya forman a su personal pero 
también demandan que los pla-
nes de estudio reglados se adap-
ten a la mayor brevedad posible.  

“Existen planes, pero puede 
haber una carencia de personal 
frente a la capacidad de creci-
miento y necesidades de las in-
dustrias. La formación requiere 
tiempo y se pueden dar situacio-
nes de carencia de perfiles”, 
alertó el directivo de Atlantic 
Copper. Su homólogo en Aceri-
nox apuntó que la Administra-
ción regional ha cambiado su po-
sicionamiento y se muestra to-
talmente dispuesta a adaptar sus 
itinerarios formativos a las nece-
sidades empresariales.  

“En Cepsa estamos apostando 
por la formación de todos nues-
tros operadores como ingenieros. 
Una formación para pasar de una 
industria pesada a una industria 
de bata blanca. Pero los acuerdos 
con la Administración son nece-
sarios”, agregó Rosendo Rivero.  

Para Landaluce, además de la 
formación, el trabajo con las ad-

ministraciones debe ir encami-
nado también a adaptar las in-
fraestructuras, como los accesos 
a los puertos o la red de hidro-
ductos planificada para canali-
zar el hidrógeno verde y que, ac-
tualmente, deja al margen al 
Campo de Gibraltar.   

LIDERAZGO DE ANDALUCÍA 

La descarbonización y la transi-
ción energética suponen una 
oportunidad para la economía 
de Andalucía. Un cambio basado 
de ser consumidora de energía 
de fuentes fósiles a liderar la 
producción de energías renova-
bles gracias a su posición geo-
gráfica y horas de luz solar. “Te-
nemos una posición privilegiada 
que supone una gran fortaleza. 
Andalucía no puede perder esta 
posibilidad que nos brinda la 
transición energética”, introdu-
jo Fernández de la Mata. 

Una postura con la que el resto 
de invitados al coloquio también 
se mostró de acuerdo, aunque 
con matices. “La independencia 
energética depende de unos ma-
teriales que no tenemos. No se fa-
brican paneles solares suficientes 
y dependeremos de terceros su-
ministradores. También, la Unión 
Europea ha descatalogado el litio 
como material crítico porque, 
precisamente, no se fabrican pa-
neles solares que sí se hacen en 
China. Puede haber una futura 
dependencia”, reveló el directivo 
de Atlantic Copper.  

Para Cepsa, la apuesta por An-
dalucía se refleja en los 5.000 
millones de euros de inversión 
hasta 2030 entre las instalacio-
nes de San Roque y Huelva. “Te-

nemos la oportunidad de gene-
rar el hidrógeno verde más com-
petitivo de Europa, aunque co-
mo debilidad se encuentra el uso 
del agua y la sequía”, reflexionó 
Rosendo Rivero. Cepsa acaba de 
poner en marcha una instalación 
de recuperación de aguas en San 
Roque capaz de retornar al siste-
ma hasta un millón de metros cú-
bicos al año.  

La posición de Andalucía es 
igualmente una fortaleza en el 

ámbito de las comunicaciones 
marítimas y el suministro de las 
nuevas fuentes de energía verde. 
“El Puerto de Algeciras lleva 
tiempo planificando el abasteci-
miento de futuros combustibles 
como el amoníaco y combustibles 
de transición como el gas natural 
licuado”, resaltó Landaluce.  

ACCIONES DE FUTURO 

Tanto el Puerto de Algeciras co-
mo las tres industrias partici-
pantes en el coloquio desgrana-
ron las actuaciones en marcha 
para descarbonizar sus instala-
ciones antes de dar por conclui-
do el debate.  

La siderúrgica de Acerinox tra-
baja en el ámbito de la eficiencia 
energética con iniciativas como la 
compra de un 40% de energías de 
origen renovable certificado 

(más las que aportan el mix ener-
gético nacional) y desarrolla una
quincena de proyectos en la fac-
toría para reducir el consumo. En
el medio plazo, Acerinox prevé
sustituir el gas natural por hidró-
geno verde en sus procesos.   

Atlantic Copper consume ya
un 31% de energía de origen re-
novable dentro de su plan de efi-
ciencia por el que obtuvo en
2015 el certificado ISO 50001,
así como proyectos para el apro-
vechamiento del calor en otros
procesos industriales. Actual-
mente, la compañía estudia jun-
to con el CSIC (Consejo Superior
de Investigaciones Científicas)
cómo aplicar el hidrógeno verde
como reactivo en los hornos pa-
ra su implantación cuando posea
un precio competitivo como al-
ternativa al gas.  

En Cepsa, el paquete de inver-
siones para la conversión de sus
dos parques energéticos de Anda-
lucía (los ya citados 5.000 millo-
nes de euros hasta el final de la
década) incluye proyectos para la
reducción del consumo energéti-
co, formación de su personal, di-
gitalización y el desplazamiento
de las materias fósiles por reno-
vables para dar lugar a un portfo-
lio de productos adaptado a los
postulados de la UE.  

El Puerto de Algeciras, por últi-
mo, se erige en el futuro como un
facilitador de la transición ener-
gética al ser un punto fundamen-
tal para la distribución y suminis-
tro de la energía del futuro en el
que también se aplican proyectos
para rebajar los consumos eléctri-
cos y, con ellos, las emisiones de
dióxido de carbono.

 

Los participantes durante el desayuno informativo, ayer en el Hotel Reina Cristina de Algeciras.

La Junta, receptiva 

para adaptar los 

planes formativos a las 

necesidades del sector
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Efe SEVILLA 

El consejero de la Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa, An-
tonio Sanz, anunció ayer los ga-
nadores de la primera edición 
de los Premios Andalucía de la 
Tauromaquia, cuya entrega ha-
rá el presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, en 
un acto que se celebra el 9 de fe-
brero en Sevilla.  

Los galardones constan de 
cuatro modalidades. El Premio 
Costillares a la carrera profesio-
nal taurina será para el torero 
Curro Romero. El jurado ha va-

lorado para la concesión de este 
premio el hecho de que “Curro 
Romero es una figura del toreo 
carismática, idolatrada por mu-
chos aficionados de todo el 
mundo y su interpretación del 
arte de torear ha sido inspira-
ción para muchos otros toreros y 
partidarios, por lo que su legado 
está perfectamente protegido y 
justificado”, según una nota de 
la Junta. Sanz destacó que Cu-
rro Romero “ha demostrado 
siempre en sus manifestaciones 
públicas la misma naturalidad y 
oficio que cuando toreaba, y por 
ello, sus sentencias y comenta-
rios a favor de los toros han pro-

vocado el respeto y admiración 
de muchos aficionados”. 

El Premio Veragua a la gana-
dería de reses bravas será para el 
hierro de Miura. Los miembros 
del jurado han remarcado que 
esta divisa, una de las míticas y 
legendarias del campo bravo an-
daluz, cuenta con un importan-
te tesoro genético, ya que el ori-
gen de sus toros pertenece a un 
encaste único, como es el de Ca-
brera o Miura, cuyas caracterís-
ticas singulares han sido forja-
das durante generaciones den-
tro de una familia ganadera con 
solera y empaque. 

El Premio Hemingway a la di-
vulgación artística será para el 
escritor Fernando Savater. Este 
filósofo, nacido en el País Vasco, 
destaca en el campo del ensayo 
y el artículo periodístico, aun-
que ha cultivado también la no-
vela y el género dramático. Gran 
aficionado a los toros, “es un 
destacado defensor de la tauro-
maquia tanto en textos publica-
dos como en sus declaraciones 
públicas”, comentó Sanz. 

El Premio Puerta Grande a la 
promoción de la fiesta será para 
el torero José Antonio Morante 
Camacho, Morante de la Puebla. 
El jurado ha valorado su com-
promiso inquebrantable y sin 
complejos con la tauromaquia y 
con su pueblo, La Puebla del Río, 
donde realiza desde hace años 
una labor de promoción, defen-
sa y divulgación de la cultura 
taurina, impulsando y organi-
zando la celebración anual de es-
pectáculos y festejos populares 
con los ya famosos encierros y 
sueltas de reses, que han hecho 

germinar en los más pequeños la 
semilla de la afición taurina. 

Se ha concedido una mención 
especial del jurado a la Universi-
dad de Córdoba, por su Facultad 

de Veterinaria y por la cátedra 
de Taurología, que ha venido 
realizando para la tauromaquia 
un importante trabajo en el te-
rreno científico, con estudios, 

encuentros y jornadas sobre la 
ganadería de lidia, poniendo en 
valor las características y la cría 
del toro bravo en el entorno na-
tural de nuestras dehesas.

Curro, Morante, 
Miura y Savater, 
premios Andalucía 
de la Tauromaquia
l Hay 4 modalidades: trayectoria, promoción 

ganadería y divulgación l Juanma Moreno 

entregará los galardones el 9 de febrero 

M. G. 

Antonio Sanz, durante el encuentro con la Asociación Andaluza de Escuelas Taurinas Pedro Romero..

Mención a la Universidad 
de Córdoba por su 
Facultad de Veterinaria y 
la cátedra de Taurología

 

Chupinazo infantil 
realizado por  
‘Fran de la Puebla’

Morante de la Puebla supo ayer 
que le será concedido el premio 
Andalucía de la Tauromaquia, en 
su apartado de promoción de la 
fiesta. Y el evento estrella que 
organiza Morante para promo-
cionar la tauromaquia se produ-
ce en su pueblo, con los ya tradi-
cionales encierros. El infantil, 
que se desarrolla con toros hin-
chables, fue ayer y el encargado 
del chupinazo fue el joven de 14 
años Fran Garamendi Carrillo, 
quien sufre síndrome de Hurler, 
una enfermedad rara caracteri-
zada por anomalías esqueléticas 
y retraso en el desarrollo. Mo-
rante le regaló a Fran un capote 
con la inscripción ‘Fran de la 
Puebla’. Hoy será el encierro de 
los novillos que se lidiarán por la 
tarde. El chupinazo (12:00) lo ha-
rá Francisco Rivera Ordóñez.

M. G. 

Morante de la Puebla posa con Fran Garamendi Carrillo.
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M. Ruesga 

La copa navideña organizada 
por la Gerencia de Urbanismo en 
el antiguo convento de Santa 
Clara y pagada por una empresa 
llegó ayer a la comisión de fisca-
lización del Ayuntamiento de Se-
villa. El delegado de Urbanismo, 
Juan de la Rosa, respondió a la 
pregunta formulada por el PSOE 
y adelantada la semana pasada 
por su portavoz, Antonio Muñoz. 
De la Rosa justificó dicha cele-
bración por tratarse de “una es-
trategia motivadora para los tra-
bajadores de la Gerencia”. En su 
intervención, desveló que fue 
Metropol Parasol, concesionaria 
de la Setas de la Encarnación, la 
que pagó el ágape y la visita cul-
tural a 150 empleados. El PSOE 
ha pedido su dimisión. 

El delegado de Urbanismo 
contestó, así, a la duda plantea-
da por la portavoz adjunta del 
grupo municipal socialista, So-
nia Gaya. Como ya hizo el mar-
tes, insistió en aclarar que no se 
trata de una comida navideña, 
que celebra cada departamento 
de la Gerencia y la paga cada tra-
bajador, sino de “un acto de Na-
vidad”. “Fue un encuentro de 
empleados y se eligió Santa Cla-
ra por ser un espacio donde ha 
intervenido Urbanismo los últi-
mos diez años”, puntualizó.  

Dicho acto consistió en un ága-
pe y visita cultural por parte de 
una arquitecta y el autor del plan 
de recuperación del antiguo mo-
nasterio. La empresa que se en-
cargó de costear este encuentro 
fue la concesionaria de las Setas 
de la Encarnación, en virtud del 
acuerdo de concesión firmado 
con el Ayuntamiento de Sevilla 

en 2011, el cual incluye este tipo 
de servicios, según De la Rosa: 
“Si yo tengo esa opción, lo hago, 
porque así lo permiten los plie-
gos de la concesión”, incidió.  

El concejal del PP insistió en 
que “no ha habido ningún trato 
de favor” con esta empresa a 
cambio de costear ese ágape. En 
este sentido, le recordó a Gaya 
que, en virtud de ese acuerdo, 
desde 2011 Metropol Parasol ha 
organizado y costeado más de 
250 eventos colaborativos de si-
milares características en fun-
daciones, la Universidad de Se-
villa, el programa navideño 
Alumbra, hermandades y en el 
propio Ayuntamiento. “No le 
voy a permitir que se ponga en 
duda el trabajo de la Gerencia”, 
le recriminó el delegado a la 
concejal socialista al final de su 
intervención. 

En el comité de empresa cele-
brado el pasado martes, CCOO 

elevó una queja formal a raíz de 
la polémica generada por esta 
copa de Navidad, que se ofreció 
a los trabajadores de la Geren-
cia en Santa Clara y que estuvo 
financiada “por una empresa 
colaboradora”.  

Tras revisar la documenta-
ción sobre la concesión munici-
pal a la sociedad que gestiona el 
Metropol-Parasol, el grupo so-
cialista pidió la dimisión o el ce-
se del delegado de Urbanismo 
por “mentir” en la sede princi-
pal del Ayuntamiento de Sevi-
lla. Aseguran que los pliegos de 
esta concesión “en absoluto re-
cogen la posibilidad de una co-
mida navideña por parte de una 
empresa privada en un espacio 
público disfrazándola de visita 
cultural, que fue el argumento 
que utilizado por Juan de la Ro-
sa para justificar que se organi-
zara esa copa navideña finan-
ciada por una empresa con rela-

ciones contractuales con la Ge-
rencia. Es más, no ha habido ni 
una sola comida navideña des-
de 2011 en Urbanismo que haya 
sido costeada por tal empresa”. 

Después de analizar esta docu-
mentación de la empresa revela-
da por De la Rosa, el grupo socia-
lista verificó que en los pliegos de 
la concesión no recoge comidas 
como concepto para divulgar el 
patrimonio cultural. Los socialis-
tas argumentan que “el hecho de 
que una entidad empresarial cola-
boradora del Ayuntamiento de 
Sevilla, o que tenga un contrato o 
que espera una licencia por parte 
de la Gerencia haga una invita-
ción a comer a todo el personal de 
Urbanismo y a sus representantes 
políticos genera entre la ciudada-
nía las lógicas sospechas”, comen-
tó la portavoz adjunta del grupo 
municipal socialista durante la 
Comisión de Fiscalización al Go-
bierno de José Luis Sanz.

Urbanismo justifica la copa de Navidad 
“para motivar a los trabajadores”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Juan de la Rosa, delegado de Urbanismo, durante una sesión plenaria reciente.

l El PSOE pide la 
dimisión de Juan  
de la Rosa y niega  
que los pliegos 
amparen el evento
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A. S. Ameneiro   

Las obras del Metro en Pino Mon-
tano no comenzarán finalmente 
en enero de este año, como esta-
ba previsto inicialmente, sino po-
siblemente a finales de marzo, se-
gún los cálculos de la asociación 
Sevilla Quiere Metro. 

El tramo que corresponde a Pi-

no Montano aún no se ha adjudi-
cado. La Mesa de Contratación de 
la Consejería de Fomento de la 
Junta ha propuesto adjudicar este 
primer subtramo del tramo Norte 
de la línea 3 del Metro de Sevilla, 
que discurre entre las estaciones 
de Pino Montano Norte a Los Ma-
res, a la UTE Obrascón Huarte 
Lain (OHL)-Guamar. Este subtra-
mo incluye también la construc-
ción de la mitad sur del ramal téc-
nico cuyas obras comenzaron a 
primeros de año por el Higuerón. 

La adjudicación será definitiva 
cuando esta empresa presente en 
las próximas semanas la docu-
mentación en regla. El inicio de 
obras se espera en la semana del 
18 de marzo debido a los trámites 
administrativos que hay que com-
pletar tras la adjudicación, según 
los cálculos de Sevilla Quiere Me-
tro. Su recorrido es de 2,4 kilóme-
tros, tres paradas y 122 millones 
de presupuesto base de licitación.

Las obras del Metro en 
Pino Montano se retrasan 
y se iniciarán en marzo 

Fomento propone a  

la UTE OHL-Guamar  

para construir el primer 

subtramo de la línea 3  

J.C.MUÑOZ 

El Metro cruza la ronda Supernorte.
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R. S.   

El delegado de Urbanismo del 
Ayuntamiento de Sevilla, 
Juan de la Rosa, aseguró ayer  
en la Comisión de Control  y 
en respuesta a la portavoz de 
la confluencia Con Podemos-
IU, Susana Hornillo, que el so-
terramiento de la Ronda Ur-

bana Norte se quiere acometer 
aprovechando la obra de la línea 
3 del Metro. “Tenemos que ver 
cómo van a ser las obras” del tra-
mo norte de la línea 3 del Metro, 
que en Pino Montano prevé has-
ta dos estaciones. “Tenemos que 
ver qué provecho podemos sacar 
de ellas para el soterramiento”, 
sostuvo el delegado. Juan de la 
Rosa reafirmó el “compromiso 
total” del gobierno de José Luis 
Sanz con el soterramiento aun-
que la solución no sea “ni sencilla 
ni inmediata”. El Ayuntamiento 
está estudiando mientras cómo 
aplicar mejoras en esta ronda.

El soterramiento de la 
Ronda Norte dependerá 
de la línea 3 del Metro

El delegado de 

Urbanismo dice que 

aprovecharán esta  

obra para este proyecto
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La línea  
de Ciudad  
de la Justicia 
partirá de  
San Bernardo

R.S.   

El Ayuntamiento de Sevilla 
confirmó ayer que ampliará 
a partir del lunes 22 de ene-
ro el recorrido de la línea de 
autobús CJ Ciudad de la Jus-
ticia desde el Prado de San 
Sebastián al intercambiador 
de San Bernardo, donde es-
tablecerá su nueva parada 
de cabecera. 

La línea CJ, que comenzó a 
prestar servicio el pasado 30 
de octubre con motivo del 
traslado de los primeros ór-
ganos judiciales a la Ciudad 
de la Justicia en Palmas Altas 
tras “un compromiso del al-
calde de Sevilla, José Luis 
Sanz”, ha transportado en 
estos dos meses y medio de 
funcionamiento 70.714 via-
jeros, con una demanda me-
dia de 984 viajeros diarios. 

“Esta ampliación, que su-
pone un incremento de lon-
gitud en 1,86 kilómetros y 
del tiempo de viaje entre ca-
beceras de cinco minutos, 
permite conectar la Ciudad 
de la Justicia con las actuales 
sedes judiciales del edificio 
Viapol y la Buhaira”, explicó 
el gerente de Tussam, Ma-
nuel Torreglosa. 

Además en San Bernardo, 
hay posibilidad de transbor-
do con el servicio de Cerca-
nías y determinadas líneas 
interurbanas. 

La frecuencias de paso de 
16 minutos en horario de 
mañana y 22 en horario de 
tarde. 
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MARIANO ALONSO, J. G. STEGMANN 

LA CORUÑA, MADRID 

E
l presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, clausuró ayer la 
convención política que el 
PSOE ha celebrado este fin de 

semana en La Coruña con un anuncio 
de Gobierno en un acto de partido. En 
concreto, ha dado a conocer un plan de 
choque para mejorar la comprensión 
en lectura y Matemáticas de los esco-
lares. El próximo jueves acudirá junto 
a la ministra de Educación, Pilar Ale-
gría, a comunicar el plan al Consejo Es-
colar, justo a una semana de que arran-
que la campaña electoral en Galicia. 

El plan afectará a casi cinco millo-
nes de alumnos, los que cursan desde 
tercero de Primaria hasta el final de la 
Educación Secundaria Obligatoria 
(ESO), y contará con una dotación en 
los próximos Presupuestos Generales 
del Estado de 500 millones de euros du-
rante toda la legislatura, según confir-
man fuentes del Ministerio de Educa-
ción. 

Desde el próximo curso 
Estará estructurado en tres ejes. El pri-
mero, según confirman las mismas 
fuentes, supondrá un desdoblamien-
to de las aulas en horario lectivo, que 
permitirá bajar la ratio de alumnos 
por clase. El segundo, implica la incor-
poración de un profesorado de refuer-
zo para que fuera del horario lectivo 
se pueda dar una atención específica 
a los alumnos con dificultades en lec-
tura y Matemáticas. Y el tercero y úl-
timo consistirá en un plan de forma-
ción de los docentes. El plan, si como 
el Gobierno prevé se pueden aprobar 
los Presupuestos en los últimos me-

ses (fuera del calendario habitual como 
consecuencia del cambio de legislatu-
ra del año pasado y la investidura en 
noviembre), entrará en vigor ya para 
el próximo curso. 

Debacle en el informe PISA 
El anuncio se produce tras la debacle 
de los alumnos españoles en el presti-
gioso informe PISA, publicado hace 
tan solo un mes y medio, el pasado mes 
de diciembre. El informe, con datos de 
2022 y que evalúa las competencias en 
Matemáticas, Ciencias y comprensión 
lectora de los alumnos de 15 años, fue-
ron los peores de la serie histórica en 
las dos primeras áreas, mientras que 
en el caso de Lectura, hubo solo un año 
peor: el 2006. 

La excusa parecía ser el azote de la 
pandemia, que condujo a los alumnos 
a estudiar en casa por el cierre de cen-
tros, a incorporar conocimientos sin 
el ‘cara a cara’ con el profesor, etc. Pero 
el propio analista de la OCDE, Daniel 
Salinas reconoció en la rueda de pren-
sa que dio en Madrid durante la pre-
sentación del informe, delante de las 
propias autoridades del Ministerio de 
Educación, que los malos datos no solo 
eran atribuibles a la pandemia sino a 
medidas anteriores. 

«El Covid simplemente intensificó 
una trayectoria negativa que venía de 
antes», dijo. España no escapó a la caí-
da generalizada producida por la pan-
demia ni a los otros motivos que pro-
vocaron el descenso y que el represen-
tante de la OCDE también mencionó 
(poca inversión por alumno, educación 
preescolar, etc.). El resultado de la edi-

ción de PISA de 2022 fue negativa para 
la gran mayoría de países -con excep-
ción de los asiáticos- y en el caso de Es-
paña puso de manifiesto que nuestros 
alumnos de 4º de la ESO se quedaron 
más de medio curso por detrás en Ma-
temáticas, Lengua y Ciencias que los 
que tenían su misma edad hace diez 
años, en 2012. «Lo más importante es 
saber qué margen de mejora tenemos, 
hacia dónde tenemos que caminar para 
mejorar», terminó reconociendo en-
tonces el secretario de Estado de Edu-
cación, José Manuel Bar. 

En el informe PISA también hubo 
sorpresas con los resultados de algu-

nas comunidades históricamente exi-
tosas. Cataluña y el País Vasco sufrie-
ron en los diez últimos años (2012-2022) 
una caída de -24 puntos y -23 puntos, 
respectivamente, en Matemáticas que-
dando muy por debajo de la media de 
la OCDE (-22) y la nacional (-11).  

Tampoco fueron buenos los datos 
para estas comunidades en compren-
sión lectora. Cataluña sufrió un des-
censo importante de -38 puntos, por 
debajo de la media de la OCDE y la me-
dia nacional. El País Vasco cayó tam-
bién -32 puntos, también por debajo de 
la media de la OCDE y la media nacio-
nal. Se trata de las dos comunidades 

Bajar la ratio de alumnos 
por clase 
El plan prevé una atención más 
personalizada. Se prevé el desdobla-
miento de las aulas en horario 
lectivo. De esta manera, se logrará 
bajar la ratio de alumnos por clase. 
Ahora se permiten 25 alumnos como 
máximo en primaria y  35 en la ESO. 

Profesores de refuerzo 
fuera del horario lectivo 
Para que las familias no tengan que 
acudir a academias en busca de 
ayuda para sus hijos, se contrata-
rán profesores de refuerzo fuera 
del horario escolar. El objetivo es 
que todos los alumnos tengan las 
mismas oportunidades. 

Docentes con mejor 
formación 
El Gobierno también diseñará un 
plan de formación del profesorado 
del que no se conocen detalles aún. 
El debate que abrió el último 
informe PISA por el descalabro de 
los resultados apuntó también a la 
calidad del profesorado. 

Con una dotación de 500 
millones de euros 
El anuncio de Pedro Sánchez llega 
sin muchos detalles, pero con una 
promesa: la inyección de 500 
millones de euros con cargo a los 
próximos Presupuestos Generales 
del Estado. El plan se presentará 
este jueves al Consejo Escolar.

CLAVES DEL ANUNCIO 

Plan de choque de Matemáticas y 
lectura para 5 millones de alumnos 
∑ El Gobierno asume el fracaso del 

modelo actual y anuncia actuaciones 
para alumnos de 30 de Primaria y ESO  

∑ La medida se produce tras la debacle 
del último informe PISA con una caída 
generalizada de resultados

Aula de un colegio en la localidad 

madrileña de Arganda  // JAIME GARCÍA
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con peores resultados en el periodo 

2012-2022 tanto en comprensión lec-

tora como en Matemáticas -junto con 

Navarra que en esta última área obtu-

vo -24 puntos y -31 puntos en compren-

sión lectora-. En el caso de Ciencias, el 

País Vasco quedó a -26, al final de la lis-

ta y Cataluña a -15, algo mejor, por en-

cima de la media de la OCDE. 

Pese a que en una primera instan-

cia la Generalitat responsabilizó a los 

inmigrantes de los malos resultados 

en Cataluña, terminó reculando. Los 

expertos, por su parte, atribuyeron los 

malos resultados -no sólo de lectura 

sino también de Matemáticas y Cien-

cias- a la inmersión lingüística. El ya 

mencionado analista de la OCDE, Sa-

linas, también acabó reconociendo que 

«hablar en casa una lengua que es dis-

tinta a la lengua principal de la escue-

la evidentemente es una desventaja». 

Por otro lado, y pese a que lleva poco 

tiempo implantada, la nueva ley edu-
cativa, la Lomloe, más conocida como 

‘ley Celaá’ y su giro hacia lo que el mi-

nisterio llamó el «enfoque competen-

cial» ha generado problemas para los 

profesores y, por ende, para los alum-

nos. Entre otros motivos, por el des-

concierto ante los nuevos métodos, así 

como por la acumulación de nuevas 

tareas burocráticas -el sistema de eva-

luación cambió haciéndolo también 

incomprensible para los padres-. La 

nueva norma también supuso la elimi-

nación de contenidos clave (como el 

borrado de periodos de la Historia -

como los acontecidos en España antes 

de 1812-, el estudio de los peligros del 

reguetón en lugar del terrorismo de 

ETA o el estudio de las Matemáticas 

con perspectiva de género). 

«El PSOE acierta al copiar» 
El Partido Popular cree que con este 

plan de choque Sánchez asume las ca-

rencias de su modelo al admitir que el 

sistema educativo ordinario necesita 

un refuerzo extraordinario. Aplauden 

la decisión aunque cree que el PSOE 

«copia» una iniciativa del Partido Po-

pular. Y recuerdan fuentes del PP que 

el pasado 11 de enero el Grupo  Parla-

mentario Popular en el Congreso re-

gistró una Proposición no de Ley en la 
que solicitaba «el refuerzo de las ma-

terias instrumentales como las mate-

máticas, las ciencias y las humanida-

des, fundamentales en una sociedad 

en la que la dimensión científico-tec-

nológica debe ser desarrollada confor-

me a los sólidos pilares de una forma-

ción humanística». 

La iniciativa de los populares tam-

bién solicita que los currículos los de-

sarrollen las reales academias compe-

tentes en cada materia y entidades ex-

pertas independientes del Gobierno, 

y que se impartan al alumnado conte-

nidos fiables  y  libres de sesgo ideoló-

gico.  

El PP recuerda que ya 
había solicitado el refuerzo 
de Matemáticas, Ciencias y 
Humanidades en una 
iniciativa parlamentaria
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A B C  D E  S E V I L L A  F U N D A D O  E N  1 9 2 9  P O R  D O N  J U A N  I G N A C I O  L U C A  D E  T E N A

La doctrina del muro de Sánchez o 
señalamientos como el protagonizado  
por Teresa Ribera, acusando al juez García-
Castellón, son la mejor herencia de Podemos 

L
A semana pasada se cumplieron diez años del nacimien-

to de Podemos, partido sin el que la última década polí-

tica en España se haría sencillamente inexplicable. En 

este aniversario, la mayoría de los análisis han insistido 

en rubricar el declive del partido, su condición terminal y el con-

junto de variables que han acabado por reducir a cinco escaños 

a una formación que amenazó electoralmente con superar al 

PSOE. Sin embargo, la influencia de Podemos no puede circuns-

cribirse a la lógica clásica de la representación parlamentaria. 

Desde su concepción, los morados no quisieron construir sólo 

un partido político, sino que aspiraron a crear un movimiento 
culturalmente hegemónico capaz de volar por los aires algunos 

de los fundamentos esenciales del pacto constitucional que ellos, 

expresivamente, denominaron «candado del 78». Después de es-

tos diez años, desafortunadamente, no cabe duda de que el pro-

yecto de Podemos resultó eficaz, y aunque ahora su presencia 

en el Congreso parezca marginal, su manera de hacer política ha 

llegado a transmutar al Partido Socialista de Pedro Sánchez. 

Lo más relevante de los movimientos populistas no son sus 

mentiras, visibles a ojos de cualquier observador juicioso, sino 

sus verdades. Podemos nació como una respuesta ante la indig-

nación que se expresó en el movimiento 15M. Aquella energía ju-

venil, razonablemente desencantada tras la crisis de 2008, fue 

inteligentemente capitalizada por un grupo de profesores uni-

versitarios que importaron marcos teóricos de Iberoamérica, 

trasladados a nuestro contexto político. Con la rabia de una ge-

neración y el desencanto de miles de ciudadanos sintieron la ten-

tación de resolver con recetas populistas problemas que tenían 

una génesis mucho más compleja. Bajo aquella coartada, Pablo 

Iglesias y los suyos irrumpieron en la escena política con una re-

tórica agresiva que hasta entonces resultaba desconocida en Es-

paña. La consigna de que el miedo debía cambiar de bando re-

sumía parte de la estrategia política y de la economía emocional 

que intentarían administrar. A partir de aquella premisa, Pode-

mos comenzó a crecer como un partido llamado a impugnar el 

orden civil y el pacto de convivencia sobre el que se asentaba 

nuestra todavía reciente democracia liberal.  

Bajo la excusa de la justicia social, con Podemos se normali-

zaron prácticas que lesionaban la amistad civil y la conversación 

pública. Fue entonces cuando se inauguraron prácticas tan lesi-

vas como los ‘escraches’ –«jarabe democrático»– o cuando co-

menzaron a señalarse desde el poder político a jueces, empresa-

rios o periodistas. La lógica schmittiana de amigo-enemigo sir-

vió para sublimar de forma teórica la polarización y se establecieron 
alianzas con formaciones políticas fuera de los marcos consti-

tucionales. Aquellas líneas fueron originalmente rebasadas por 

Podemos, pero las agresivas excepciones iliberales inauguradas 

por Iglesias acabaron normalizándose cuando el Partido Socia-

lista decidió incorporarlas a su propia acción política.  

La doctrina del muro de Sánchez o señalamientos como el 

protagonizado la semana pasada por la vicepresidenta Ribera, 

acusando nominalmente al juez García-Castellón, son la mejor 

herencia de Podemos. La formación de Pablo Iglesias funcionó 

como el motor de arranque de unas maneras políticas que hoy 

impregnan a toda la izquierda. En el caso de Sumar, de forma ex-

plícita, pues gran parte de los leales a Yolanda Díaz protagoni-

zaron la creación de Podemos. En el caso del PSOE, el nihilismo 

ideológico de Sánchez ha propiciado que un partido centenario 

llegue a mimetizarse con las formas populistas que un día estu-

vieron a punto de amenazar su hegemonía. 

DIEZ AÑOS DE PODEMOS

EDITORIALES
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A
HORA que sabemos que la 

verdad es la realidad 

habrá que ir reconociendo 

que esto es un psiquiátri-

co. El mismo Gobierno llama por la 

mañana codiciosos a los empresa-

rios; por la tarde, se hace una foto 

con ellos como si nada; y por la 

noche, pone sus sueldos en la 

picota y los enfrenta a los emplea-

dos haciendo odiosas comparacio-

nes entre salarios. Pedro Sánchez, 

el del muro, dejó a los españoles 

enfrentados unos con otros a 

cuenta de la amnistía, y se plantó 

en Davos con la única misión de 

propiciar una fotografía con la que 

hacer dudar a los inversores y 

analistas internacionales de si todo 

esto será una ensoñación. 

Todo se había calculado minu-

ciosamente para apaciguar al Ibex 

y arracimarlo en un filandón suizo, 

en torno al presidente del Gobier-

no y su cuento de la inteligencia 

artificial. No encontró mejor 

temática el cuerpo de servicio 

monclovita para amodorrar al Ibex 

y que nadie mencionara a la bicha 

de los impuestos, la subida del SMI 

o el inminente cambio de sede 

forzoso para contentar a los 

independentistas. ¿Quién podría 

rehusar la invitación para escuchar 

los peligros de las nuevas tecnolo-

gías? Sólo que el peligro era 

Sánchez. Un lobo con piel de 

algoritmo. 

Flanqueado por Manuel de la 

Rocha –su chico para todo lo 

económico–, José Manuel Albares 

–copiloto de lo que venga–, José 

Luis Escrivá –nativo analógico 

para el lío digital– y Carlos Cuerpo 

–¿hará buena a Nadia?–, Sánchez 

se presentó ante el Ibex en una sala 

de reuniones de la señorita Pepis. 

Para calibrar el entusiasmo del 

encuentro basta fijarse en el rictus 

de los 11 empresarios allí presentes. 

Estaban casi todos los que eran, 

pero sobre todo los que debían 

estar: Rafael del Pino (Ferrovial), 

Josu Jon Imaz (Repsol) e Ignacio S. 

Galán (Iberdrola). Eso sí, todos 

ellos dieron una lección de respon-

sabilidad y diplomacia corporativa 

a Sánchez y su clá. Seguro que el 

cuerpo les pedía despacharle con 

un pase del desprecio, pero sus 

accionistas no lo habrían entendi-

do. Como hombres de empresa 

tragaron saliva y acudieron a la 

llamada propagandística del 

Gobierno. El mismo que les llamó 

codiciosos de puro y chistera, que 

les impuso un SMI sin diálogo 

social y que incluso calificó a 

alguno de antipatriota estaba allí 

delante, tan pichi, explicándoles los 

riesgos de un mundo de máquinas 

y códigos alfanuméricos. ¡Un euro 

habría dado por saber lo que 

pasaba por la cabeza de los grandes 

empresarios mientras veían 

gesticular a Sánchez y quemar las 

palmas a los agradaores Albares, 

Escrivá, Cuerpo y De la Rocha!  

Nada más abandonar la sala, que 

bien parecía el camarote de los 

hermanos Marx, ya estaba la 

maquinaria sanchista distribuyen-

do ‘fakes’ a toda prisa: que si 

respaldo del Ibex, que si golpe de 

autoridad internacional de Sán-

chez. Si hasta que fue recibido entre 

aplausos llegaron a filtrar, cuando la 

ovación iba dirigida en realidad al 

presidente de Cepsa. ¿Qué impor-

ta?, que diría Patxi López. 

Aunque Sánchez tuvo el infortu-

nio de competir en la agenda de 

Davos con Javier Milei, presentado 

como una estrella por el CEO del 

foro suizo. Mientras el argentino se 

ganaba los titulares de «discurso 

histórico» advirtiendo del peligro 

del socialismo para occidente, el 

muy socialista Sánchez intentaba 

convencer a los capitalistas de que 

el capitalismo es malo y que su 

fórmula de entrega al comunismo y 

separatismo es un aval para la 

democracia y la economía. Como 

remate casi final, el presidente del 

Gobierno pidió ayuda a los empre-

sarios para que desde su Ejecutivo 

se aumente la capacidad de 

intervención sobre las empresas en 

favor de la libertad. De aurora 

boreal. No dijo que las compañías 

cotizadas ya están incluyendo en 

sus comunicaciones a la CNMV 

advertencias sobre las prácticas de 

intervencionismo gubernamental 

que padecen en España. Están 

obligadas a hacerlo en su compro-

miso de información con el regula-

dor y con la debida transparencia 

hacia los accionistas. 

La guinda del pastel suizo llegó 

inmediatamente después. Nada 

más poner un pie en el Falcon de 

vuelta a casa, las vicepresidentas 

del Gobierno ya estaban mordiendo 

los higadillos del Ibex: Yolanda 

Díaz, contra los sueldos millonarios 

de los empresarios; y Teresa Ribera 

insultando al CEO de Repsol, al que 

llamó «negacionista y retardista». 

El bueno de Imaz había estado 

tranquilamente junto al jefe de 

ambas poco antes, atendiendo 

cordialmente al vademécum 

sanchista sobre la IA. 

Cuando se apagaron los neones 

de la ‘agit-prop’ y se acabó el confeti 

gubernamental, en el canal de 

YouTube del Foro Económico de 

Davos, la verdad sí que era la 

realidad. El discurso de Milei 

alcanzaba casi 180.000 reproduccio-

nes. Las palabras de Emmanuel 

Macron eran vistas por 13.000 

personas hasta ese momento, 

mientras que el relato de Christine 

Lagarde lo veían 8.000. Sin embar-

go, si alguien ha pasado desaperci-

bido por Davos ha sido Sánchez, 

cuyo discurso sólo fue visto por 

poco más de 4.500 personas hasta el 

momento, y a falta de más clics 

desde las dependencias monclovi-

tas y despachos satélite. Por tanto, 

el de Milei ha sido visto 40 veces 

más que el de Sánchez. 

El Gobierno abre ahora el melón 

de los sueldos de los grandes del 

Ibex y su vicepresidenta los señala 

en público diciendo que ganan 

cantidades obscenas, fruto del 

capitalismo extractivo y la codicia 

de clase. Todo esto al mismo tiempo 

que hablan de democracia y de 

intervencionismo suena a final del 

cuento. Quizás Sánchez le pregunte 

a ChatGPT cómo salir de ésta. 

Colorín, colorado.. que diría alguno. 

Semana grande de la política bipolar. Sánchez se planta 
en Davos con cara de cordero degollado y mientras se 
fuma la pipa de la paz con el Ibex en el cuarto de las 
escobas del foro suizo sus vicepresidentas atacan a 
los mismos empresarios: Díaz abre la veda contra sus 
salarios y Ribera insulta al CEO de Repsol

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

En Davos rogando 
y contra los sueldos 
del Ibex dando

CON PERMISO

Pedro Sánchez en Davos  // EFE
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La ministra Ribera cuestionaba 
la labor del juez de la Audiencia 
Nacional porque según ella, no 

son buenos tiempos para la lírica 

H
ACE algunos años, cuando le pregun-
taron al conocido autor de Carnaval y 
poeta Miguel Ángel García Argüez Cha-
pa si habría en su repertorio alguna le-

tra criticando la gestión política del entonces al-
calde de Cádiz, no tuvo apuro alguno en decir que 
no, que nunca criticaría a Kichi, simplemente, 
porque «es de los nuestros», como si ser uno di 
noi bastara como salvoconducto político para ha-
cer cualquier tropelía. Muy ‘El padrino’, por otra 
parte, qué quiera que le diga. Algo así, a lo Corleo-
ne, debió sentirse la vicepresidenta segunda del 
Gobierno —la eternamente Yolanda— cuando le 
preguntaron por las declaraciones de la vicepre-
sidenta tercera, Teresa Ribera, que había puesto 
en tela de juicio —nunca mejor dicho— al juez 
Manuel García-Castellón por sus investigaciones 
sobre Puigdemont, que también ha empezado a 
ser uno de los suyos o eso, al menos, es lo que se 
cree Pedro Sánchez. A Yolanda Díaz no le tembló 
la voz para asegurar que, aunque no había escu-
chado a la ministra Ribera, no tenía duda alguna 
sobre ella, porque «seguramente que acertó com-
pletamente». Y se quedó tan tranquila. Es decir, 
me da igual lo que diga porque, otra vez, es una 
de las nuestras. Ese es el nivel de quienes nos go-
biernan, o nos desgobiernan, que ya no se sabe 
bien si están ahí puestos para gestionar el país o 
para convertirnos en una república bananera o 
en una película de la mafia siciliana. 

La ministra Ribera cuestionaba la labor del 
juez de la Audiencia Nacional porque según ella, 
no son buenos tiempos para la lírica. Es más, 
cuestionaba la labor de los jueces, en general, 
por tomar decisiones judiciales «en momentos 
sensibles», que deben ser todos, al parecer, por-
que si hay algo que el gobierno de Pedro Sán-
chez parece tener muy claro es que el Poder Ju-
dicial no es uno de los nuestros, ni nunca lo será. 
Y ante la indignación del PP y del PNV, a las po-
cas horas de que se cubrieran de gloria las dos 
vicepresidentas, el partido en el Gobierno tuvo 
que salir con la boquita pequeña a hacer como 
que defendía la imparcialidad de los jueces es-
pañoles y a quitarle hierro –y un poco de auto-
ridad, aunque muy poca, todo hay que decirlo- 
a las dos ministras. Y a decir, como Selu en la 
chirigota de los Ricos, que al que no diga ole lo 
respetamos, porque que le tienen mucho respe-
to al Poder Judicial, aunque «hay algunas cosas, 
sobre todo coincidencias temporales, que lla-
man un poquito la atención», en palabras del 
ministro de Transportes Óscar Puente. Debe ser 
esto lo de los momentos sensibles.  

Lo tremendo de todo esto no es lo sensible 
que sean los momentos, ni —si me apura— las 
desafortunadas intervenciones de Teresa Ribe-
ra y sus palmeros. Lo tremendo es que quien ha-
bla así no es un partido político, ni una repre-
sentante sindical, lo tremendo es que es el Go-
bierno quien habla y quien está poniendo en 
duda la imparcialidad de los jueces, y no es esta 
la primera vez. Y tampoco será la última.

YOLANDA  
VALLEJO

Momentos sensibles

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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ANA I. SÁNCHEZ 
JUAN FERNÁNDEZ- MIRANDA 
MADRID 

E
l principal reto que asumió Jai-

me Alfonsín con la proclama-

ción de Don Felipe en junio de 

2014 fue que la institución pa-

sara de estar vinculada e identificada 

con el Rey de la restauración monárqui-

ca en la Transición, a una Corona con-

solidada como la mejor forma de Esta-

do para España. En pocas palabras: pa-

sar de Juan Carlos –con sus virtudes y 

con sus defectos– a la Monarquía.  

El proceso de abdicación fue ejecu-

tado con mano maestra desde la Casa 

sobre el último gran acuerdo de Estado 

entre el PP y el PSOE, sellado entonces 

por el presidente Mariano Rajoy y por 

el fallecido Alfredo Pérez Rubalcaba. A 

punto de cumplirse una década de aque-

llo, el principal desafío que afronta aho-

ra el nuevo jefe de la Casa del Rey, Ca-

milo Villarino, es ayudar a Don Felipe a 

consolidar la Institución sobre uno de 

los valores sustanciales de la Monar-

quía: la estabilidad, consecuencia de la 

continuidad histórica inherente a la pro-

pia institución.  

Esta nueva etapa comenzó el pasa-

do octubre, cuando la Princesa de As-

turias juró lealtad al Rey y a la Consti-

tución ante las Cortes. El  solemne acto 

contó con el apoyo inmensamente ma-

yoritario de los representantes de los 

ciudadanos. Como muestra, el aplauso 

de cuatro largos minutos que la Prince-
sa recibió de diputados y senadores.  

Contexto  

Entorno político 
tensionado    
La dificultad reside en que mientras la 

Heredera juraba, el PSOE –uno de los 

dos partidos que sustenta el régimen 

político pactado en la Transición– re-

forzó su alianza con los partidos que 

ven al Rey como objetivo a batir, al ser 

la Corona el principal símbolo de la uni-

dad del Estado. El alcance futuro de los 

pactos de Pedro Sánchez con Carles 

Puigdemont, Oriol Junqueras, Arnaldo 

Otegi y Yolanda Díaz es desconocido, 

ya que el actual jefe del Gobierno ha de-

mostrado no ser capaz de mantener sus 

propias líneas rojas si de ellas depende 

su propia subsistencia en La Moncloa.  

La conversión de los independentistas  
en aliados del PSOE está llevando a este 

partido a una situación paradójica: ca-

lla ante los ataques verbales de sus so-

cios a la Monarquía y apoya la despena-

lización de las injurias a la Corona, al 

mismo tiempo que tumba una y otra 

vez las iniciativas parlamentarias con-

tra el padre del Rey.  

Este complicado contexto político se 

enmarca, además, en un aumento de los 

populismos en las principales demo-

cracias occidentales, que en España tie-

ne su reflejo en un aumento del extre-

mismo en la izquierda, pero también en 

la derecha más radical. Algunas de las 

consignas reproducidas en las protes-

tas violentas –minoritarias, pero exis-

tentes– contra la amnistía reclaman al 

Rey acciones para las que la Constitu-

ción no le ampara, cuestionando su uti-

lidad como árbitro y moderador.   

Todo lo anterior dibuja un entorno 

político tensionado que contrasta con 

la realidad que vive la Familia Real en 

todos y cada uno de sus numerosos via-

jes por toda España, donde tanto el Rey, 

como la Reina, la Princesa y la Infanta 

Sofía reciben el calor de la ciudadanía.  

Nueva etapa 

Plena incorporación    
de la Heredera    
El día de la jura de Leonor, el Rey envió 

un mensaje a su hija y Heredera: tu mar-

co de actuación estará en la Constitu-
ción. La Carta Magna es la mayor garan-

te de la permanencia de la Corona como 

símbolo de unidad de todos los españo-

les. De modo que otro de los ejes para 

lograr esa continuidad histórica es man-

tener el vínculo entre Monarquía y de-

mocracia que la Constitución estable-

ce, y la jura de la Princesa preserva.  

Su consecuencia directa en la ges-

tión de Villarino será el incremento de 

las labores de la Heredera hasta la asun-

ción plena de sus funciones oficiales, 

cuando comenzará a sustituir a su pa-

dre en actos institucionales y sociales. 

Ello implicará la creación de una estruc-

tura y agenda propias dentro de la Casa 

del Rey, y aunque este paso no se espe-

ra hasta que Doña Leonor termine sus 

estudios, como sucedió con su padre, 

su éxito supondrá un reto adicional. 

De momento, la Princesa está cen-

trada en su formación militar, de la que 

aún le quedan dos años y medio, y tras 

ella deberá iniciar su formación univer-

sitaria. La primera medida a decidir, y 

en la que estará implicado Villarino, será 

si también seguirá los pa-

sos de su padre en esta 

cuestión eligiendo la Uni-

versidad Autónoma de 

Madrid. Y, posteriormen-

te, si cabe añadir un más-

ter o un curso de postgra-

do en una universidad es-
pañola fuera de la capital 

como aconsejan expertos 

en la Corona  como Juan 

José Laborda, presidente 

de la Red de Estudio de 

las Monarquías Contem-

poráneas. 

Presencia y residencia   

El regreso de  
Don Juan Carlos 

Aunque el padre del Rey se retiró com-

pletamente de la vida pública en 2019 

y carece de actividad institucional, 

su regreso a España desde su actual 

residencia en Abu Dabi es la gran ta-

rea pendiente que tendrá que gestio-

nar el nuevo jefe de la Casa del Rey. 

Las causas judiciales que motivaron 

que el padre de Felipe VI abandona-

ra el Palacio de la Zarzuela han que-

dado archivadas, y la pretensión de 

la Casa del Rey es que se produzca 

una normalización de 

las visitas de Don Juan 

Carlos a España, en lo 

que se debe entender 

como un paso previo a 

su retorno. En este re-

greso será Zarzuela la 

que marque los tiem-
pos bajo el marco que 

Don Felipe trasladó a 

su padre en mayo de 

2022: prudencia. Enton-

ces, la Casa del Rey ya 

dejó abierta la posibili-

dad de que Don Juan 

Carlos volviera a resi-

dir en España en el futuro. Sobre su 

posible residencia en nuestro país, el 

padre del Rey había manifestado a su 

hijo unos meses antes su propósito 

de elegir siempre un lugar de «carác-

ter privado» para disfrutar «de la ma-

yor privacidad posible».  

El complicado entorno político tam-

bién dificulta tarea ante la posibilidad 

de que los partidos republicanos uti-

Consolidar la continuidad histórica 
de la Monarquía, el reto de Villarino

∑ El nuevo jefe de la Casa del Rey tendrá 
que gestionar la incorporación plena 
de Doña Leonor a sus funciones  
y el regreso de Don Juan Carlos 

∑ Las alianzas políticas del PSOE,  
un peligro no afrontado hasta ahora

Camilo Villarino  // EP
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licen ese regreso para recordar las

causas archivadas contra el padre

del Rey en otro intento de erosión

a la Corona. De ahí que Zarzuela

busque esa normalización previa

de las visitas a España de Don Juan

Carlos.  

Modernización   

Afianzar  

las reformas  

La Monarquía que encabeza Don

Felipe está esbozada en su discur-

so de proclamación. Su ejecutoria

en estos nueve años parte de las lí-

neas establecidas aquel día, que se

pueden resumir en la consolidación

de una Monarquía moderna con la

ejemplaridad como guía y la trans-

parencia como obligación.  

Para ello, Villarino afronta como

otro reto afianzar las reformas y el

proceso de modernización puestos
en marcha por Don Felipe desde

2014, que, entre otras cosas, han au-

mentado la transparencia y rendi-

ción de cuentas de la Casa. El últi-

mo paquete de medidas, de abril de

2022, introdujo la auditoría del Tri-

bunal de Cuentas, el principio de

publicidad en las contrataciones y

la información a publicar a través

de la web.  

En definitiva, el nuevo jefe de la

Casa del Rey debe llevar a cabo la

gran tarea de consolidar la Monar-

quía como institución capaz de de-

mostrar su utilidad a la ciudadanía,

proporcionando estabilidad y neu-

tralidad en el marco de la Constitu-

ción.

Don Felipe y Jaime 

Alfonsín. Tras ellos,  Juan 

Ruiz Casas, jefe del Cuarto 

Militar // ABC
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
a evaluación independiente de 

la ley de medidas de lucha con-

tra el fraude aprobada por el 

Gobierno en 2021, exigida por 

la Comisión Europea en el marco de 

los compromisos adquiridos por Es-

paña para recibir los fondos europeos 

del programa Next Generation, denun-

cia un puñado de lagunas de seguri-

dad jurídica en la norma y califica 

como desproporcionada la limitación 

a mil euros del uso de dinero en efec-

tivo en las transacciones comerciales. 

El coto al uso del metálico en las 

compras o pagos de servicios profe-

sionales fue una de las medidas más 

emblemáticas y controvertidas del pro-

yecto del Gobierno, que decidió reba-

jar de 2.500 a 1.000 euros el límite má-

ximo admitido por ley en este tipo de 

operaciones y de 15.000 a 10.000 eu-

ros cuando el pagador fuera un no re-

sidente a la busca de dificultar al má-

ximo los fraudes fiscales vinculados 

al uso de efectivo. 

Los informes independientes ela-

borados por el Consejo General de Co-

legios de Gestores Administrativos de 

España, la Fundación Fide y la Fun-

dación Impuestos y Competitividad 

admiten la potencial eficacia de la me-

dida a la hora de combatir los fraudes 
en operaciones con metálico, pero cues-

tionan abiertamente la proporciona-

lidad de los nuevos límites estableci-

dos por la ley, en línea con lo que es la 

posición del Banco Central Europeo 

que ya propinó un tirón de orejas a Es-

paña por esta norma al considerar que 

este límite «tendrá efectos adversos 

no deseados en la condición de curso 

legal de los billetes en euros, reducirá 

significativamente la capacidad de los 

pagadores de utilizar billetes en euros 

y la libertad de los ciudadanos para 

escoger el medio de pago». 

Otra de las peticiones formuladas 

a Hacienda es que ese límite se alinee 

con el resto de países de la UE. El Con-

sejo Europeo realizó una recomenda-

ción para restringir el uso de efectivo 

en las operaciones que movieran más 

de 10.000 euros, pero dio libertad a los 

países para instaurar sus propios lí-

mites y España se ha situado junto a 

Francia e Italia en el grupo de los más 

estrictos con ese límite de 1.000 euros. 

El informe de Hacienda a Bruselas 

deja claro que el Gobierno no tiene in-

tención de modificar ese límite. Argu-

menta que el uso de efectivo ampara 

irregularidades administrativas e in-

cluso comportamientos criminales, y 

que es muy utilizado por grupos cri-

minales para blanquear capital y por 

empresas que quieren sumergir su ac-

tividad y operar por debajo del radar 

del Fisco. Y defiende también que los 

datos de incremento del uso de tarje-

tas como medio de pago y caída de las 

extracciones de efectivo de cajeros ava-

lan la eficacia de la medida. 

En realidad, esa ha sido la respues-

ta que el Ministerio de Hacienda ha 

dado a todas las objeciones plantea-

das por los evaluadores. La Comisión 

exigía al Gobierno o cumplir con las 

recomendaciones de la evaluación in-

dependiente o explicar los motivos por 

los que no se atenderían y el informe 

remitido a Bruselas es una sucesión 

de explicaciones de por qué las medi-

das aprobadas son las mejores posi-

bles y no admiten enmienda alguna. 

Fallas de seguridad jurídica 
La evaluación independiente señala 

también debilidades en el valor de re-

ferencia catastral, el dispositivo idea-

do por Hacienda para homogeneizar 

el cálculo del valor fiscal de los acti-

vos inmobiliarios al objeto de poner 

punto y final a la elevada litigiosidad 

en este ámbito. 

Fide, Impuestos y Competitividad 

y la asociación de asesores fiscales Ae-

daf exponen los riesgos que han per-

cibido desde la entrada en vigor del 

mecanismo. Entienden que se ha con-

vertido, como sospechaban desde el 

principio, en una subida de impues-

tos encubierta a los contribuyentes; 

que el criterio de configuración del va-

lor de referencia es opaco; que no tie-

ne en cuenta determinadas singulari-

dades de los inmuebles a la hora de 

imponerles un valor; y que, por tanto, 

en algunas ocasiones, terminar gra-

vando una riqueza inexistente. 

 Hacienda rechaza cualquier posi-

ble enmienda, recuerda que todos esos 

argumentos se han llevado al Tribu-

nal Económico-Administrativo Cen-

tral (órgano dependiente de Hacien-

da) sin ningún éxito y se ampara en la 

caída de reclamaciones registrada en 

los tributos cedidos desde 2021 para 

rechazar cualquier posible cambio en 

el dispositivo. 

El informe expresa también reser-

vas respecto a otros aspectos como el 

cumplimiento de la legislación de pro-

tección de datos personales o del de-

recho al honor y la protección de la in-

timidad por parte de la lista de deudo-

res a Hacienda o la disonancia de la 

lista española de paraísos fiscales res-

pecto a la lista de la Unión Europea o 

de la OCDE, lo que genera cuestiones 

de inseguridad jurídica a las empre-

sas –ocurrió con Gibraltar en la nue-

va lista española–, así como la falta de 

información sobre los criterios que 

aplica Hacienda para considerar una 

jurisdicción determinada como no co-

operativa, lo que ha llevado a Aedaf a 

denunciar que lista española está in-

∑ La evaluación independiente de la ley 
antifraude detecta fallas de seguridad 
jurídica en la lista de morosos  
y la valoración fiscal de inmuebles  

∑ Hacienda rechaza una por una todas 
las objeciones planteadas a su norma 

Un usuario saca dinero en efectivo de 

un cajero  // EFE

Hacienda concluye que tras 
esta ley contra el fraude 
cualquier intento de hacer 
una amnistía fiscal será 
contrario a la Constitución

Un informe pedido por la 
UE censura el tope de mil 
euros al pago en metálico
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flada respecto a las que hacen las 

OCDE o la Unión Europea. 

Lo de las amnistías fiscales 

La ley de medidas de lucha contra el 

fraude fiscal incorporó otra novedad 

al ordenamiento jurídico español: la 

prohibición de realizar amnistías fis-

cales, que partía de un planteamien-

to político, pero también de la reso-

lución del Tribunal Constitucional 

que declaró ilegal la aprobada por el 

Gobierno de Rajoy en el año 2012 para 

cumplir con los compromisos de con-

solidación fiscal exigidos por Bruse-

las para liberar el dinero del rescate 

bancario. 

Al igual que acaba de suceder con 

la reforma del Impuesto de Socieda-

des impulsada por Montoro en 2016, 

el Constitucional anuló la amnistía 

fiscal por el vehículo utilizado para 

su aprobación, un real decreto ley, 

sin entrar a considerar el fondo de la 

cuestión, pero el Ministerio de Ha-

cienda sostiene en el documento en-

viado a Bruselas que «la consagra-

ción legal del precepto tiene como 

virtualidad que si el legislador en un 

momento posterior se propusiera su 

modificación, podría incurrir en in-

constitucionalidad». 

Responde así a los comentarios 

realizados por los encargados de la 

evaluación independiente, que suge-

rían que la medida tenía mucho de 

brindis al sol ya que un futuro legis-

lador que quisiera realizar una regu-

larización extraordinaria podría ha-

cerla cambiando la ley.
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN                  
MARTA MARTÍNEZ 
MADRID 

L
a intoxicación del discurso del 
Gobierno por parte de la doctri-
na de los partidos independen-
tistas escaló ayer un paso más. 

Los socialistas ya habían accedido re-
cientemente a aceptar las tesis de sus 
socios respecto a la independencia ju-
dicial al incorporar la referencia al ‘la-
wfare’ en el acuerdo político suscrito 
con Junts. Pero ayer, un miembro del 
Consejo de Ministros, ni más ni menos 
que la vicepresidenta tercera, Teresa Ri-
bera, una de las personas más cercanas 
a Sánchez, criticó abiertamente al juez 
de la Audiencia Nacional Manuel Gar-
cía-Castellón, al ser preguntada en una 
entrevista sobre el auto conocido an-
teayer en el que insiste en que los dis-
turbios que promovió Tsunami Demo-
cràtic en otoño de 2019 deben enmar-
carse en delitos de terrorismo y, por 
tanto, mantiene la decisión de enviar la 
causa al Supremo para que continúe la 
investigación al prófugo de la Justicia 
Carles Puigdemont. 

Ribera afirmó que iba a ser «cauta 
con respecto a la manera en que se está 
pronunciando este juez» porque aun-
que dijo que es «muy importante res-
petar un principio fundamental de la 
convivencia y de la Constitución como 
es la separación de poderes», esto «no 
impide ver» que hay personas de las que 
ostentan «responsabilidad» dentro del 
Poder Judicial que tienen cierta «que-
rencia» a pronunciarse «siempre en una 
misma dirección» y en «un momento 
particularmente oportuno» en compa-
ración a «otros compañeros del Poder 
Judicial». 

La vicepresidenta tercera del Gobier-
no fue más allá al hablar sobre García-
Castellón: «Nos tiene acostumbrados a 
que siempre se incline en esta misma 
dirección, que evidentemente tiene una 
implicación política importante y sue-
le salir a colación en momentos políti-
cos sensibles». Preguntada sobre si con-
sidera que el magistrado García-Caste-
llón trabaja bajo «un criterio político», 

la vicepresidenta Ribera insistió en que 
«la hemeroteca muestra que siempre 
tiene mucho acierto en las fechas don-
de salen estas afirmaciones». 

Minutos después intervenía también 
en TVE la portavoz de ERC, Marta Vi-
lalta, con un discurso en esencia muy 
similar al expresado por el Gobierno. 
Fue un paso más allá al acusar a Gar-
cía-Castellón de tener «una obsesión 
con incriminar al independentismo, a 
ERC, a Junts, a Marta Rovira y a Carles 
Puigdemont como terroristas». Preci-
samente el expresidente fugado de la 
Justicia aprovechó el cuestionamiento 
del Gobierno para cargar contra García-
Castellón y otros «miembros de la tra-
ma» por «vulneración persistente del 
Estado de derecho». 

Las palabras de Ribera llegan apenas 
48 horas después de que el expresiden-
te del Gobierno Felipe González advir-
tiese que se está perjudicando «la salud 
constitucional» con las críticas de los 
partidos independentistas, «que son 
minoritarios». «Todo mi afecto a las au-
toridades judiciales que tantos ataques 
están recibiendo, como la propia Cons-
titución», dijo González en un acto en 
Madrid, en la noche del martes, junto a 
Eduardo Madina. 

El PP reprobará a Ribera 
Apenas unos minutos después de la in-
tervención de la vicepresidenta del Go-
bierno, el PP activaba máquinas y orien-
taba a esta cuestión todas sus interven-
ciones de un día en principio sin mucha 
actividad. Fuentes de Génova conside-
ran de una «gravedad extrema» que una 
vicepresidenta del Ejecutivo insinúe que 
hay que jueces que «prevarican» en su 
toma de decisiones. «El sanchismo asu-
me el discurso independentista de que 
la Justicia no es imparcial y Ribera pone 
voz a los que dicen que en España hay 
‘lawfare’». 

Desde el PP llamaban la atención de 
que «los socialistas no cuestionaban la 
imparcialidad del juez García-Castellón 
cuando instruía casos como Púnica, 
Lezo o Kitchen», todos ellos con afecta-
ción directa a los populares. Precisa-
mente ayer mismo se conocía que Gar-

cía-Castellón citó en calidad de investi-
gados al ex número dos de Interior con 
el Partido Popular Francisco Martínez 
y al ex director adjunto operativo de la 
Policía Eugenio Pino en la causa en la 
que se investiga el presunto espionaje 
al abogado del extesorero del PP Luis 
Bárcenas, y Javier Gómez de Liaño, en 
el marco del caso Villarejo, bautizada 
como la Kitchen jurídica, informan 

Adriana Cabezas e Isabel Vega. 
Los populares preguntan específica-

mente a Félix Bolaños, en su calidad de 
ministro de Justicia, si comparte las afir-
maciones de Ribera. «Su silencio y el de 
Sánchez confirmarían que el PSOE ya 
no cree en aquellos estamentos de la 
Justicia española en la que no haya un 
juez o magistrado elegido directamen-
te por el presidente del Gobierno», plan-
tean desde el PP. Pero lejos de llegar esa 
rectificación, el ministro de Transpor-
tes, Óscar Puente, dijo que los socialis-
tas tienen «mucho respeto por el Poder 
Judicial y sus decisiones», pese a «de-
terminadas decisiones temporales que 
llaman la atención». Puente dijo coin-
cidir con las suspicacias manifestadas 
por Ribera respecto a las «coinciden-
cias temporales, pues en este último 
caso se trata de hechos de 2019 y llama 
la atención que cada vez que hay un de-
bate público sobre estos temas se pro-
duzca una resolución del juez». 

No se quedó al margen de la polémi-
ca la vicepresidenta segunda del Gobier-
no y líder de Sumar, Yolanda Díaz, que 
no dudó en manifestar su opinión so-
bre unas palabras que segundos antes 
había dicho desconocer: «Seguramen-
te acertó completamente. Hay algunas 
resoluciones judiciales que parece que, 
a veces, coinciden en tiempos y que son 

de una relevancia política concreta, pero 
insisto, desconozco lo que ha dicho la 
vicepresidenta Teresa Ribera». 

Desde el Partido Popular incremen-
taban la presión y su secretaria gene-
ral, Cuca Gamarra, llamaba la atención 
de que ya no se trataba de un pronun-
ciamiento de partido sino del Gobier-
no. Insistió en exigir explicaciones y una 
desautorización «tajante» de esas de-
claraciones a Sánchez y a Bolaños por-
que, con su silencio, asumen la idea de 
que los jueces prevarican. «Este es el 
precio de la impunidad, el precio de no 
tener que rendir cuentas ante la Justi-
cia, de borrar las sentencias dictadas 
por los jueces y que estos no puedan ac-
tuar en los procedimientos que todavía 

El Gobierno señala  
al juez García-Castellón          
y le acusa de ‘lawfare’
∑ La vicepresidenta Ribera y el ministro 

Puente culpan de prevaricar al 
instructor de Tsunami Democràtic 

∑ Las críticas socialistas llegan el 
mismo día que el magistrado imputa 
al número dos de Interior con el PP 
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están pendientes», criticó Gamarra. Poco 
después el PP anunciaba que a través 
de su grupo parlamentario en el Sena-
do se iba a impulsar la reprobación de 
Teresa Ribera «por sus ataques a los jue-
ces». La portavoz del PP en el Senado, 
Alicia García, considera «lamentable» 
que Sánchez esté «plegado» a los inte-
reses de un prófugo de la Justicia y «re-
cite el argumentario independentista 
para desprestigiar» las instituciones. 
Además de impulsar su reprobación se 
solicita también su comparecencia ante 
el Pleno para informar de las políticas 
de su departamento.  

La polémica obligó a La Moncloa a 
intervenir. Aunque no para desautori-
zar a Ribera, sí para tratar de reorien-

tar el debate. Fuentes del Gobierno se-
ñalan que «siempre» respetan las deci-
siones judiciales «aunque en ocasiones
no compartan algunas de ellas». Res-
pecto al caso Tsunami, el Gobierno re-
cuerda que las decisiones del magistra-
do «fueron recurridas por el fiscal del
caso», por lo que la consideración jurí-
dica de los hechos ocurridos como te-
rrorismo «están pendientes de recurso
ante la propia Audiencia Nacional». El
Ejecutivo asegura que respetará la de-
cisión que finalmente se adopte. Y pasa
al ataque contra el PP, asegurando que
si en España hay un caso de interven-
cionismo en el Poder Judicial, «es el se-
cuestro al cual el PP está sometiendo al
CGPJ». 

García-Castellón, a 

su salida de la 

Audiencia Nacional  // 

JAIME GARCÍA
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Una sociedad alejada de la literatura, 
del pensamiento crítico, 

 de la prosa, es una sociedad 
condenada a desaparecer 

E
STO no es una hamburguesa con queso. Es 
posible que, aunque pretenda pegar la yema 
de su dedo y pasar a la siguiente imagen, 
la decepción le ahonde y continúe sobre 

este texto así, sin más. Tampoco es un vídeo de 
cómo adelgazar utilizando la técnica del 18-6 co-
nocida como ayuno intermitente, ni el atardecer 
idílico de una playa en la que no ha estado a la hora 
de los ‘selfies’. Puede que, aun así, la cosa le moles-
te sobremanera e intente compulsivamente utili-
zar dos dedos en vez de uno para quitarse estas pa-
labras de la vista. No esconden debajo una tía sa-
liendo de la tarta a modo ‘Happy Birthday, Mr 
President’, ni los consejos de un adolescente hor-
monado que le diga dónde y cómo invertir para no 
ser un tieso de pedir. Me temo que tampoco es un 
artículo sobre las mentiras de los que trocean la 
Constitución ni el abismo hacia el que nos dirige 
la última ocurrencia de los bandidos que dirigen 
Silicon Valley, con sus excusas de democratizar y 
reventar el modo de hacer las cosas mientras se 

hacen millonarios a costa de empobrecer cualquier 
servicio que funcionaba mejor. ¿Recuerdan que era 
la vida antes de que Steve Jobs arruinara el mun-
do? El pienso de la sociedad actual, el alpiste que 
alimenta sus endorfinas, cuesta lo mismo que el 
SMI y te dura menos que la gorra ventilador de una 
cola para entrar en el Vaticano. La obsolescencia 
programada es ahora el cerebro, porque ni rige ni 
rula ni se puede resetear. Los jóvenes, la genera-
ción más preparada de la historia y a la par la más 
blandita, no es consciente de la que se les viene en-
cima. Se los van a comer vivos y no como en la úl-
tima de Bayona, sino sin ningún pudor ni esfuer-
zo, como quien sopla el polvo de un buen libro que 
se recupera para volver a cuando fue más feliz. Pero 
nos quieren así, lerdos, bobos, débiles y blandos. 
Es mucho más fácil mover así las ovejas.  

Una sociedad alejada de la literatura, del pensa-
miento crítico, de la prosa, es una sociedad conde-
nada a desaparecer. Hay una corriente abrumado-
ra de personas que aluden esa chorrada de no po-
der competir contra los tiempos que corren. Que 
la gente debe entregarse a la tecnología y a la de-
sinformación, que las noticias es mejor que te las 
sigan contando medios digitales que sobreviven 
de la publicidad institucional y que son chiringos 
de favores y quitas, así como un burdel digital que 
ha llenado el espacio de su tiempo para hacerle 
cada día más a su manera y menos a la nuestra. Por 
eso siento decepcionarles. Pero estoy convencido 
que la supervivencia de nuestra especie pasa por 
hacerle menos caso al X, a Facebook, a Instagram, 
a Tik Tok y a su puta madre, y volver a encontrar 
en el texto sobre el papel el antídoto para que no 
se vuelva uno más de este lagar en el que nos esta-
mos convirtiendo. Lea, piense, juzgue y critique, 
pero hágalo salvaguardando su independencia. Es 
lo único que le queda. 

A. J. 
USSÍA

Nos queda el papel

CASA DE FIERAS 
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L
OS bancos centrales han absor-
bido en los últimos años una par-
te considerable de los bonos 
emitidos para financiar los défi-

cit públicos, en especial en la pandemia. 
Entre 2020 y 2022, el BCE (a través del 
Banco de España) compró casi el 80% de 
los cerca de 250.000 millones de euros 
en los que aumentó nuestra deuda públi-
ca, y a final del año pasado poseía unos 
400.000m  en bonos de Tesoro, casi el 
30% del total. 

La llamada Expansión Cuantitativa 
ha deprimido los tipos de interés y las 
primas de riesgo, abaratando notable-
mente el coste de deuda, hasta ahora. 
Porque el BCE ha decidido dejar de re-
invertir gradualmente los cupones y 
vencimientos percibidos de esos bonos, 
por lo que los tesoros nacionales debe-
rán financiarse íntegramente en los 
mercados, es decir, entre inversores 
sensibles a su rentabilidad y riesgo cre-
diticio, y que cuentan con múltiples al-
ternativas. 

En el caso de España, el Tesoro prevé 
una emisión neta de letras, bonos y obli-
gaciones de unos 55.000m  este año, 
10.000m  menos que en 2023 al reducir-

se el déficit. Pero como la reabsorción de 
intereses y vencimientos del BCE será 
casi 20.000m  inferior al año pasado, re-
sulta que la oferta neta se incrementará 
notablemente. Como lo mismo sucede 
en todo el resto de países de la Eurozo-
na, y también los bonos corporativos y 
los depósitos bancarios ofrecen mayores 
rendimientos, se avecina una fuerte 
competencia por captar el ahorro de los 
inversores privados. 

En consecuencia, prevemos en los pró-
ximos meses una moderada presión al 
alza en la rentabilidad y en las primas de 
riesgo de la deuda pública, que podría 
devolver el bono español a 10 años al en-
torno del 3,5%.

ROBERTO SCHOLTES

EL BCE COMPLICA LA TAREA DEL TESORO

Jefe de estrategia de Singular Bank

5
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Díaz sugiere 
más carga 
fiscal para los 
sueldos de 
altos directivos

EP MADRID 

La vicepresidenta segunda y 
ministra de Trabajo y Econo-
mía Social, Yolanda Díaz, ase-
guró ayer que no ha propues-
to ninguna medida concreta 
para limitar las retribuciones 
“abusivas” de los altos directi-
vos, pero insistió en que se tra-
ta de un debate “de primer 
rango” que se puede afrontar 
desde “múltiples posibilida-
des”, también fiscales. 

Díaz indicó, en declaracio-
nes a la prensa a su llegada a 
la clausura de unas jornadas 
de UGT sobre el futuro del em-
pleo, que lo único que ha he-
cho es “referir datos” sobre la 
distancia retributiva que exis-
te entre los trabajadores y los 
directivos” para poder abor-
dar esta materia. 

Por su lado, El secretario ge-
neral de UGT, Pepe Álvarez, 
calificó los salarios de los altos 
directivos de “realmente por-
nográficos”. “Los salarios de 
los altos directivos del país en 
relación con el salario mínimo 
interno de la empresa, son 
realmente pornográficos”, 
criticó Álvarez durante unas 
jornadas de la UGT en las que 
también estuvo Díaz.
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